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SÃO MIGUEL DO OESTE

GUARACIABADESCANSO

FESTA DA VITÓRIA 
Região escolhe seus prefeitos e vereadores para os próximos quatro anos em pleitos

 marcado por disputas apertadas e pela renovação na maioria dos municípios  

Kéli Fernandes/O Líder

No dia dos baixinhos, um 
caderno especial dedicado a eles!

Jucinei da Chaga/ Sistema 103 Ascom Coligação
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Escritor chinês 
Mo Yan ganha o 
Prêmio Nobel de 
Literatura de 2012. 

Preço abusivo não 
pode ser baseado 
em margem bruta 
de lucro, diz TJ-RS.

Pesquisa mostra 
que Santa Catarina 
está na segunda 
região mais propí-
cia a tornados em 
todo o mundo. 

Rússia diz que não 
renovará acordo de 
armas com EUA. 

BCE prevê que 
zona do euro 
vai se recuperar 
apenas grad-
ualmente.

PT corre para con-
ter dano eleitoral, 
após condenações 
de ex-dirigentes 
no julgamento 
do mensalão. 03
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  81.656                   250.000
20   46.103          25.000
30   28.788               15.500
40  68.093            14.000
50    71.192           12.058

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  62                    6.772,43 
TERNO  4.913                    122,09

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  28                     4.125,68 
QUADRA  2.037                    44,36

 segundas, quartas e sextas

segunda, terça, quarta, quinta, sexta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

MOTO CLUBE
MARANHÃO/MA

quarta e sábado

terça e sexta

PRIMEIRO SORTEIO

SEGUNDO SORTEIO

 LOTOFÁCIL

 QUINA 

 FEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 814  10/10

 Concurso 3018 11/10

 Concurso 4700  10/10

 Concurso 1432   10/10

 Concurso 357 10/10

 Concurso 1287  10/10

 Concurso 1115 10/07

Chegamos ao fim de mais um pleito eleitoral. Mais de 138 milhões de brasileiros foram convocados para a fes-
ta da democracia e exerceram a sua obrigatoriedade com vontade de mudar. A renovação política foi a marca das 
Eleições Municipais de 2012. 

Essa vontade de renovação já preocupava candidatos, mesmo no início da campanha política. Era a vontade 
do povo em mudar, em ter novos ares em suas administrações, de efetivamente renovar a sua política. Isso preocu-
pava candidatos que buscaram outros meios de convencer seu eleitoral, deixando de lado, principalmente, a tra-
dição partidária. Mas, para muitos a estratégia não teve êxito.

Guaraciaba é um dos exemplos. Com a conclusão do mandado do prefeito Ademir Zimmermann, o PT com-
pleta 16 anos a frente da Administração Municipal. O atual prefeito não conseguiu a reeleição e, agora, Guaracia-
ba tem Roque Meneghini (PSD) como o novo prefeito eleito.

Em Barra Bonita, a tradição do PP também se desfez. Depois de muitas eleições perdidas, o PMDB derrubou 
a hegemonia partidária, dessa vez do candidato Moacir Piroca (PSD), e elegeu Darci Frizon como novo prefeito. 
O atual prefeito Pedro Rodrigues, o Pedro Bigode, entrega neste ano o seu terceiro mandando, totalizando 16 anos 
do PP na Administração Municipal. 

Em São Miguel do Oeste, a renovação não foi na prefeitura. O PMDB, que já governou por quatro mandatos, 
volta à Administração com ex-prefeito e agora prefeito eleito, João Carlos Valar. Porém, na Câmara de Vereado-
res nunca se registrou uma renovação tão grande. Além de ser a primeira vez que duas mulheres são eleitas vere-
adoras, apenas um vereador foi reeleito – oito dos nove vereadores eleitos assumem pela primeira vez uma cadei-
ra no Poder Legislativo.

Isso é resultado de um povo que criou e abraçou a Lei da Ficha Limpa. O resultado de um povo que não se 
acomoda, que está preocupado com o seu futuro, da sua família, da sua cidade. É a democracia das eleições, que 
traz muitas surpresas a cada dois anos. E, por falar em eleições, em 2014 tem mais – será a hora da renovação a 
nível estadual e nacional.

A renovação política
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Wolmir Hübner
 E-mail: radar@jornalolider.com.br

Em nome do SISTEMA 103 DE RÁDIOS, 
agradecemos as manifestações de cumpri-
mentos pela 
nossa postu-
ra durante do 
o período elei-
toral e pela 
bela cobertura 
na apuração, 
onde o princi-
pal foco foi o 
de informar ao 
nosso ouvinte  
e leitor. Pro-
curamos com 
absoluta cer-

teza sermos IMPARCIAIS, e oportunizar a to-
dos os candidatos utilizar nossos meios de co-

municação em 
toda a região, 
para levarem 
suas mensa-
gens. Obrigado 
pela audiên-
cia e leitura em 
nossos jornais. 
Estamos aqui 
para somar e 
elevar cada 
vez mais alto o 
nome de nossa 
região...

Brilhante o trabalho duran-
te todo o período eleitoral que cul-

minaram com as eleições do último 
domingo (07) das autoridades lo-
cais, no que tange as suas atribui-
ções. Referimo-nos ao juiz eleito-

ral da 45ª Zona Dr. Juliano Serpa, 
do comandante da 9ª Região da Po-
lícia Militar, coronel Luiz Guerini, 

ao delegado Regional de Polícia Ci-
vil, Ricardo Casagrande, ao coman-

dante do 11º Batalhão de Polícia 
Militar de São Miguel do Oeste, co-
ronel José Leopoldo Alves de Mou-
ra e ao promotor eleitoral Márcio 

Rio Branco Nabuco Gouvêa. Quere-
mos respeitosamente agradecer em 
nome de toda a comunidade regio-
nal, pela organização e perfeita or-
dem durante toda a sua realização.

AOS VITORIOSOS NAS URNAS
A nossa disposição de contribuirmos para 
grandes administrações e reafirmar o de-
sejo de êxito desde a formação de equipe 
de trabalho e a divulgação de todos os fei-
tos a  comunidade regional... Parabéns!

AOS PRETERIDOS NAS URNAS
Cumprimentos pela bela jornada a que se 
submeteram todos os candidatos da re-
gião. Saber respeitar a vontade de um 
povo, é a maior vitória. Agora é se enga-
jar nos novos administradores e legislado-
res, para que as nossas comunidades cres-
çam e ofereçam a nossa gente o que há de 
melhor. Assim seremos cada vez mais for-
tes e dignos de convivermos em sociedade.

PODERES LEGISLATIVOS
Pela qualidade dos eleitos teremos pode-
res fortalecidos, o que sem dúvida nenhu-
ma é fundamental para o crescimento dos 
municípios. Muita gente nova com mui-
to entusiasmo e cheios de ideias, nos ga-
rantindo grandes legislaturas. A todos os 
caros edis, o nosso desejo de ótimos traba-
lhos, e aqui estaremos para divulgar os pro-
jetos, as moções e pedidos dos abnega-
dos e legítimos representantes do povo...

CASILDO MALDANER 
COMPLETOU 50 ANOS DE ELEIÇÕES

No último domingo (7) quando milhares de 
eleitores foram às urnas escolher seus representan-
tes para o executivo e legislativo de suas cidades, o 
senador Casildo Maldaner completou 50 anos de 
atividade política, sempre participando do processo 
eleitoral – disputando ou como dirigente partidário.

Grande caráter político na acepção da pala-
vra. Tivemos a oportunidade de entrevistá-lo na 
LÍDER FM, onde o ilustre homem público contou 
sua vitoriosa e exitosa carreira. CASILDO MAL-
DANER, é homem que orgulha nossa terra. 

PERDAS
No último domingo (7), tivemos as mortes 
prematuras de duas pessoas que tínhamos 
um grande e afetivo relacionamento. Repor-
tamo-nos ao ALESSANDRO TODESCATTO, 
com 36 anos que foi nosso funcionário quan-
do do início das atividades da LÍDER FM, na 
cidade de Maravilha no ano de 1991. Tam-
bém, no último domingo, faleceu o VINI-
CIUS HUBNER ABAIDE, com 16 anos, pes-
soa vinculada a família, e muito querida.
Ambos foram acometidos da terrível do-
ença: O CÂNCER. Depois de incansá-
vel luta, não resistiram. Nossas profun-
das condolências as famílias enlutadas...

RESPEITO 
Digno de todo reconhecimento, a bela ati-
tude dos integrantes da chapa vencedo-
ra nas eleições do último domingo (07) aqui 
em São Miguel do Oeste, que no auge das co-
memorações dos resultados, interrompe-
ram as mesmas na Praça da Matriz, quando 
da chegado para os atos fúnebres do meni-
no VINICIUS, na Igreja, cujo corpo foi trans-
ladado de Porto Alegre. Deixamos aqui re-
gistrado a nossa eterna gratidão e profundos 
agradecimentos por esse gesto cristão o que 
vem enaltecer ainda mais a vitória... Que 
Deus lhes de inspiração para continuarem 
com atos que nos orgulha em sermos daqui.
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Fique por DentroPainel do Leitor

Lembranças

Em 26 de abril de 1989, sob a lei nº 7.583/89, foi criado o município de 
Tunas, que passou a ser Tunápolis, em 04 de setembro de 1989, pela lei 
7.649/89.
Foto: Site da prefeitura de Tunápolis 

Ontem dia 12 de outubro, foi comemorado o Dia das Crianças.  

Se juntarmos todas as leis mais importantes sobre as crianças, vamos descobrir 
que as crianças têm muitos direitos. 

Direito à vida, ao desenvolvimento sadio. Direito à saúde, no que  inclui o direi-
to de ir ao médico, ao dentista e o direito de tomar vacinas. 

Direito à liberdade, mas liberdade com segurança! Ou seja, a criança pode ir e 
vir, mas precisa estar cuidada por algum adulto que esteja responsável por ela.  

Direito de brincar, de praticar esportes e de se divertir. Mas também o direito de 
ir para a escola, de estudar e de aprender.  

Direito de ser criado e educado por sua família e viver em comunidade. 
Direito de ser respeitado e de viver com dignidade. Direito à educação e à cul-

tura.  
Direito a uma nacionalidade.   
Direito de não trabalhar, mas atenção, ajudar a arrumar a cama, guardar os pró-

prios brinquedos, dobrar suas roupas, isso não é trabalho infantil! São ações do dia 
a dia que os pais e os responsáveis devem ensinar às crianças, afinal, temos o direi-
to de aprender a fazer coisas importantes para as nossas vidas!  E criança tem ou-
tros deveres: 

Dever de respeitar todas as pessoas. 
Dever de ajudar a preservar a natureza e de  conservar o meio em que vivem.
 Dever de respeitar as regras de trânsito.  Dever de ir para a escola  de aprender 

e de estudar.
 E... Dever de ser feliz!
 

Por José de Paiva Netto 
Jornalista, radialista e escritor. 

Recente estudo do Instituto de Psiquia-
tria (IPq) do Hospital das Clínicas da Fa-
culdade de Medicina da USP, denominado 
“Transtornos mentais em megacidades”, 
aponta que 30% dos casos investigados 
de moradores da capital paulista e região 
metropolitana apresentaram algum tipo 
de transtorno psiquiátrico nos 12 meses 
anteriores à entrevista. Expressivo núme-
ro que merece a atenção de todos.

Todavia, outra perspectiva nos leva 
a considerar que parte dessas ocorrên-
cias pode estar erroneamente catalogada 
como distúrbio. Há de se verificar também 
o conjunto de naturais manifestações de 
uma sensitividade espiritual malconduzi-

da, necessitada de equilíbrio e de orienta-
ção específica.  

O programa “Conexão Jesus”, da Boa 
Vontade TV (canal 23 da SKY), conver-
sou com um especialista no assunto. Tra-
ta-se do dr. Júlio Peres, psicólogo clínico, 
doutor em Neurociências e Comporta-
mento pelo Instituto de Psicologia da USP, 
com pós-doutorado no Centro para a Es-
piritualidade e a Mente da Universidade 
da Pensilvânia/EUA e pós-doutorado em 
radiologia clínica pela Unifesp. Declarou 
ele aos telespectadores: “Há uma linha de 
pesquisa muito importante — e nós gosta-
mos muito desse tema, estamos trabalhan-
do nesse sentido — que visa justamente ao 
diagnóstico diferencial entre uma crise es-
piritual envolvendo mediunidade, a cone-
xão com Espíritos, Espiritualidade, e um 
episódio psicótico, um transtorno psiqui-

átrico. É muito importante que possamos 
reconhecer que uma condição é distinta da 
outra, porque, se o indivíduo estiver tendo 
uma manifestação mediúnica, uma crise 
espiritual, não necessariamente ele mani-
festará um episódio psicótico, psiquiátrico. 
No entanto, se for medicado nessas condi-
ções, ele pode criar uma história, uma li-
nha de futuro psiquiátrica. Contudo, se o 
indivíduo estiver de fato tendo um episó-
dio psicótico e não for medicado, o sofri-
mento se exacerba. Então, é fundamental 
que nós, profissionais da saúde, identifi-
quemos quais são os diferenciais para esse 
diagnóstico”.

Essas palavras nos fazem lembrar o 
testemunho do dr. Adolfo Bezerra de Me-
nezes Cavalcanti (1831-1900), ilustre mé-
dico que no século 19 escreveu “A loucura 
sob novo prisma” (estudo psíquico-fisioló-

gico), pondo em evidência os casos em que 
determinadas patologias mentais teriam 
causa espiritual de ordem inferior, reque-
rendo, portanto, uma abordagem distinta: 
“Meu plano é determinar a natureza espe-
cial da loucura sem lesão cerebral — esta-
belecer as bases de um diagnóstico diferen-
cial de uma para outra espécie — e oferecer 
os meios curativos deste gênero desconhe-
cido de loucura”.

Observa-se assim que a matéria (alia-
da à Espiritualidade) é verdadeiramente 
digna de pesquisas cuidadosas e isentas de 
qualquer preconceito. Afinal, sabemos que 
muito há para ser estudado. No campo da 
Neurociência, por exemplo, o que não fal-
ta são lacunas de incertezas. E numerosos 
pacientes dependem desse esforço, pois po-
dem estar padecendo com terapêuticas ra-
dicais quando o caminho é bem outro.  

Quem andar pelo centro de São Miguel do Oeste pode observar que 
em diversas esquinas ou até mesmo em locais proibidos, há caminhões 
estacionados. Além de cometer uma infração, estão impedindo a visão 
dos demais motoristas, podendo ocasionar acidentes. Então, por favor 
motoristas vamos observar os locais que estacionam e evitar maiores 
problemas para você e para os demais motoristas. Sejamos todos cons-
cientes no transito também ao estacionar. 
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Contexto Político  E-mail: contextopolitico@jornalolider.com.br

Vitor D'Agostini

PARTINDO PARA O ATAQUE I
O senador Aécio Neves (PSDB-MG) res-
pondeu com dureza às críticas feitas pela 
presidente Dilma Rousseff em comício do 
candidato do PT à prefeitura de Belo Hori-
zonte, Patrus Ananias. Segundo o tucano, 
Dilma foi muito agressiva e está ficando 
parecida com o ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva "na agressividade, na desqua-
lificação do adversário". Aécio participou 
de caminhada no centro de Belo Horizonte 
com o candidato que apoiou, prefeito Mar-
cio Lacerda (PSB), e com o governador 
Antonio Anastasia (PSDB). Aé-
cio foi irônico ao lembrar que 
Dilma, no comício, ressal-
tou o fato de ser mineira. 
"Eu tenho muita curiosi-
dade de saber onde a mi-
neira vai votar no pró-
ximo domingo", disse, 
em alusão ao fato de 
que a presidente é elei-
tora em Porto Alegre, 
onde fez carreira política.

PARTINDO PARA O ATAQUE II
Não é só aqui no Brasil que a Presiden-
te está fazendo ataques aos adversários. 
Até na ONU. Além disso, com seus discur-
sos, quer “mandar” na política econômica 
dos países ricos. Nada contra a Presiden-
te Dilma que, de certa forma, comparati-
vamente, está fazendo um bom mandato. 
Mas, de outro lado, ela sabe que o elei-
tor brasileiro não é politizado e que exis-
tem milhões de brasileiros ainda em es-
tado de miséria, esperançosos de que o 

slogan da propaganda oficial (País rico 
é pais sem pobreza), possa sal-

vá-los; alguns, é claro, à reve-
lia do trabalho que dignifica. 

FESTA DA DEMOCRACIA I
Passadas as eleições na região, muitos 
candidatos ainda se ressentem dos re-
sultados, mesmo que para alguns tenham 
sido positivos. Há uma resposta natural ao 
interpretar o resultado dessas eleições: a 
população não mais tende em conviver 
com administradores incompetentes e/ou 
ímprobos/desonestos. Além disso, para 
alguns derrotados, não é mais através de 
um simples “tapinha nas costas” e da dis-
tribuição de algumas “cestas básicas”, que 
se elegerão. É preciso apresentar propos-
tas concretas.

FESTA DE DEMOCRACIA II
E isso vale para qualquer candidato, tendo 
sido eleito ou não. Para os que não se ele-
geram, serve o consolo de que não fizeram 
trabalho competente, ou, digamos, à altu-
ra das expectativas da população votante, 
salvo eventual interpretação de que teria 
ocorrido a chamada “ingratidão”. Para al-
guns dos que se elegeram, fica leniente de 
que a “falta de opção”, em algumas situa-
ções, delineou para sua “aparente” apro-
vação popular. Bem que se diga que, se 
perguntarmos, hoje, para qualquer eleitor, 
com certeza ainda persistem dúvidas acer-
ca do melhor candidato, ou do candidato 
“ideal” para gerir sua cidade.

FESTA DA DEMOCRACIA III
A eleição é a verdadeira festa da democra-
cia. O voto do semianalfabeto pobre tem o 
mesmo peso do voto do elitizado, do eru-
dito, do doutor. E isso é justo? Numa ver-
dadeira democracia, com certeza é. A “Po-
lítica” é originária da palavra grega “polis”, 
que quer dizer, dentre outras definições, 
“CIDADE”. Portanto, é nas cidades que ve-
rificamos o verdadeiro ideário da política. 
As cidades estão mais próximas da popu-
lação, é mais fácil reivindicar, exigir e fisca-
lizar as contas. Portanto, façamos de nos-
sa cidade a nossa política, e continuemos 
a exigir cada vez mais dos representantes 
eleitos. Nós, população, somos a verda-
deira cidade, não os políticos.

FESTA DA DEMOCRACIA IV
Para os representantes do Poder Legisla-
tivo fica o indicativo de que sua atuação, 
para a grande maioria dos eleitores e da 
população, de um modo geral, é dispensá-
vel; conforme discussões anteriores e pre-
mentes, a exemplo do aumento do núme-
ro de vereadores e do não pagamento pelo 
exercício de tal mister, tais questões vol-
tarão à tona, brevemente. E mudar esse 
quadro é aparentemente simples. Bas-
ta cumprir com o papel que lhes é cabi-
do, com inteligência e ética. A sociedade 
tem sua convicção formada. Mudá-la é pa-
pel de cada um dos edis eleitos.

FESTA DA DEMOCRACIA V
Para relembrar: Pela via grega o termo 
pólis, para nominar cidade, derrama-se 
em política, que é arte da negociação, do 
CONVÍVIO; em polícia, que diz dos costu-
mes, hábitos e comportamentos, para os 
quais se clama VIGILÂNCIA, e politesse 
que é o espírito da SOCIABILIDADE, da 
URBANIDADE, do DECORO e da POLI-
DEZ. Prezados políticos: não é preciso di-
zer mais nada!

Em ato de campanha de Fernando Haddad (PT) 
com estudantes, o ex-presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva atacou os tucanos e disse que ninguém deve ter 
vergonha do julgamento do mensalão. Para Lula, a 
população deve ter “orgulho” do combate à corrup-
ção nos seus dois mandatos. Foi a primeira vez que 
Lula se referiu ao mensalão na atual campanha. “No 

nosso governo as pessoas são julga-
das e as coisas são apuradas. No 
deles, tripudiam”, afirmou o ex-

-presidente, que acusou o PSDB de engavetar es-
cândalos. “Na nossa casa, quando nosso filho é 
suspeito de cometer um erro, nós investigamos e 
não culpamos os vizinhos, como eles costumam fa-
zer.” A reação de Lula foi provocada pela manifesta-
ção de um estudante, que causou constrangimento, 
no início da cerimônia com bolsistas do ProUni, ao 
levantar uma faixa com a inscrição “Renovação com 
Mensalão? PT do Lula tem o mensalão, PT do Ha-
ddad tem paralização (sic) na educação”.

O prestígio da mandatária maior, Presidente DILMA ROUSSEFF, apontado em diversas pesquisas em di-
versos institutos, não fora suficiente para alavancar candidaturas consideradas fundamentais pelo PT nas elei-
ções municipais desse ano. Nomes como Humberto Costa, no Recife, Patrus Ananias, em Belo Horizonte e, es-
pecialmente, Fernando Haddad, na capital paulista, esse ainda na disputa, não têm conseguido capitalizar os 
bons índices da Presidente. E (talvez) por que disso? Não adianta querer jogar “goela abaixo” dos eleitores e da 
própria militância, candidato(s) que não possui(em) densidade eleitoral. Fica o recado! 

PRESTÍGIO
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SÃO MIGUEL DO OESTE

RENOVAÇÃO MARCA ELEIÇÃO DE VEREADORES 

Dete Fabiani                    PMDB 765

Carlos Grassi                  PP 668

Airton Fávero                  PMDB 647

Genesio Colle                 PDT 635

Everaldo Di Berti            PSDB 633

Antonio Orso                  PT 628

Cleumar Liebert             PT 543

Gilmar Frigeri                 PT 528

Elianinha do Esporte     PP 467

Nilo Bedin                       PP 460

Beatriz Soares                PP 401

Gelmir Bacchi                 PT 398

Raul Gransotto               PSB 376

Sergio Volpi                    PSD 369

Bruno Vettorazzi            PMDB 345

Eliane Zanotto                PT 275

Getulio Mallmann           PSDB 271

Kiko Macarini                 PMDB 249

Veronica Bratkowski     PMDB 229

Helio Soares                   PSDB 214

Doutora Eviane              PSD 197

Luci Bettanin                  PT 189

Tere da Silva                   PT 185

Elias do Rosário             PSD 185

Aninha                             PMDB 181

Cássio da Silva              PCdoB 168

Iria Grasel                       PSD 164

Mari Ramos                    PMDB 162

Ilione Pedrozo                PMDB 161

Vilmar Ritzel - Torinho   PR 149

Ivanor Simon                  PP141

Jaime Pretto                   PP 139

Osmar Aurelio                PT 139

Claudir Companhoni     PSD 135

Odemar Marques           PDT 131

Ednilson Mello               PMDB 122

Remigius Schneider      PDT 114

Adriano Peruzzo            PP 106

Pastor Celso Ramos      PTB 100

Sandra Zawaski              PT 95

Antonio Brancalione      PT 89

Deda Dalmina                 PSD 89

Catonho                          PSD 86

Dianede Marchi              PR 80

Vagner Passos               PCdoB 76

Angela Cavalheiro         PMDB 68

Silvana Lopes                PP 68

Arno Wrege                    PDT 63

Antonio Carlos s. Filho PV 63

Jair Ecker                       PDT 62

Gilberto Scherer            PSD58

Amélio Paris                   PP 56

Roseli Werlang               PP 56

Luisão                             PMDB 54

AlécioHerbert                 PMDB 52

Edelba Andrade             PSD 50

Orlando - Pinto               PMDB 47

Vera Lucia Diel               PDT 37

Luciana Hinterholtz       PR 36

Professora Helena         PT 32

Professor Tchi                PP 32

Jonas Tariga                   PDT27

Loreno Toral                   PSD 24

Joao Pedro                     PSDB  20

Glaucia Dalla Longa      PSDB 14

Rosangela Paulus         PSDB11

PROF. CLAUDIO BARP 
PMDB  1.245 

CRIS MASSARO   
PMDB 994 

IDEMAR GUARESI  
PR  914

NINI SCHARNOSKI  
PSD  892 

GILBERTO BERTÉ   
PMDB 859 

ZÉ GIOVENARDI   
PR  821 

VANIRTO CONRAD  
PDT  819 

JUAREZ DA SILVA  
PT  782 

MARIA TEREZA CAPRA  
 PT  654

Em São Miguel do Oeste, a renovação é 
uma das marcas da eleição para vereadores. 
Dos seis vereadores que buscavam a reeleição, 
apenas um teve êxito. O vereador Nini Schar-
noski (PSD) é o único reeleito para o manda-
to 2013/ 2016. Assim, novos nomes assumirão 

uma cadeira na Câmara de Vereadores no dia 
1º de janeiro. O próximo mandato também será 
o primeiro com duas mulheres no Legislativo 
– Cristiane Massaro e Maria Tereza Capra. São 
Miguel também teve votação histórica. O pro-
fessor Claudio Barp (PMDB) fez 1.245 e foi o 

mais votado no pleito de 2012.
Na composição, o PMDB elegeu três verea-

dores, o PT e o PR elegeu dois, e PSD e PDT um. 
São cinco candidatos que apoiaram a coligação 
do prefeito e vice eleitos – João Carlos Valar e 
Wilson Trevisan, e quatro de oposição.
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KELI FERNANDES

João Carlos Valar será no-
vamente prefeito de São 
Miguel do Oeste. O ex-

-prefeito, que administrou o mu-
nicípio por oito anos e legislou 
na Câmara de Vereadores por 
outros oito, é o prefeito eleito 
de São Miguel. Valar, o vice Wil-
son Trevisan e a coligação “Uni-
dos Por São Miguel” obtiveram 
59,65% dos votos válidos com 
13.399 votos. Uma estrondosa 
diferença de 4.336 votos do atual 
prefeito e candidato a reeleição 
Nelson Foss da Silva. Nelsinho e 
o vice Leonir Caron contabiliza-
ram 9.063 votos, 40,35% dos vo-
tos válidos.

Na tarde do último domingo 
(7), poucos minutos após o final 
da votação, candidatos, filiados, 
militantes e simpatizantes da co-
ligação, que reuniu oito partidos 
no município, já comemoravam 
a abertura das urnas e a vitória 
em cada voto. Em pouco mais de 
30 minutos, mesmo extraoficial-
mente, a comemoração tomou 
conta das ruas e Valar e Trevisan 
já discursavam como prefeito e 
vice eleitos. A confirmação pelo 
Tribunal Superior Eleitoral che-
gou perto das 20h, quando a fes-
ta da vitória já tomava conta da 
área central da cidade.  

O prefeito eleito agradeceu a 
cada voto e afirmou que o mérito 
da vitória é do eleitor que esco-
lheu o seu representante enten-
dendo que o seu projeto é pos-
sível. “Eu tinha a segurança da 
vitória. Esse será o meu quinto 
mandando e não perdi nenhuma 
corrida. A eleição acabou, mas 
eu quero pedir a ajuda de todo o 
munícipe para o nosso governo. 
Eu sou o prefeito de todos e de-
dico essa vitória a cada um”, co-
memorou momentos após a vitó-
ria no domingo. 

O vice-prefeito eleito, Wilson 
Trevisan, agradeceu a todos que 
acreditaram no projeto da Coli-
gação “Unidos Por São Miguel”, 

que pela primeira vez na história 
reuniu oito partidos e que tive 
êxito nas eleições. Segundo ele, 
agora é organizar a casa para, a 
partir de 1º de janeiro de 2013, 
colocar em prática os projetos e 
recolocar São Miguel do Oeste 
no rumo do crescimento.

NELSINHO E CARON
A coordenação da campanha 

do atual prefeito e que buscava a 
reeleição, emitiu nesta semana 
uma nota de agradecimento aos 
9.063 eleitores que acreditaram 
no projeto de Nelson Foss da Sil-
va e Leonir Caron. Na nota, a co-
ordenação afirmou que a aliança 
“A Força do Povo” foi composta 
por partidos que sempre lutaram 
pela democracia, na esperan-
ça da continuidade e no respeito 
aos mais necessitados. “Respei-
tamos a vontade popular, porém, 
não podemos deixar de levan-
tar a nossa voz e as nossas ban-
deiras contra uma prática políti-
ca de campanha que primou pelo 
ódio, que semeou a calúnia atra-
vés de pessoas que tem em sua fi-
cha um passado duvidoso. Não 
podemos concordar com as acu-
sações caluniosas que foram le-
vantadas contra o nosso candida-
to, que tem uma história de luta 
e de trabalho calcada na hones-
tidade e na moralidade”, citaram. 

Momentos após a apuração 
dos votos no último domingo, 
Nelsinho lamentou a decisão, 
mas afirmou entender o resul-
tado do processo democrático, 
bem como ser preciso analisar a 
situação e saber onde foi o erro. 
“Estou absolutamente tranquilo, 
principalmente por que fizemos 
um grande governo no nosso 
município. Enfrentamos um ad-
versário que tem um nome mui-
to forte e, principalmente, o que 
lamentamos, foi o que enfren-
tamos na última semana, uma 
campanha de baixo nível e que 
lamentavelmente teve uma in-
fluencia muito grande no resul-
tado”, enalteceu.

ELEIÇÕES 2012

João Carlos Valar (PMDB) e Wilson Trevisan (PSD) venceram as eleições do 
último domingo com uma diferença estrondosa de 4.336 votos

Valar volta ao governo em 
São Miguel do Oeste

Valar e Trevisan superaram o atual prefeito e assumem o governo de São Miguel do Oeste em 2013

Festa da vitória lotou o centro do município na noite de domingo
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GUARACIABA

ANCHIETA

PAULO
 PMDB 546

EDIO 
PMDB 513

TCHOIA
 PSDB 461

VILSON 
PT 448

PEDRO 
PSD 447

JUCA 
PT 434

BOTCHA 
PT 432

GORDO 
PP 406

FIBAS 
PT 334

PROF. ADELIR                           PT   327

MIGUEL                                      PT   284

JAIR HENKES                            PT   266

POPI                                            PSDB  255

NINI                                             PT  241

ISAURA                                      PT   211

LAURA                                       PMDB  201

IRINEU                                        PMDB  193

BRAMBILA                                 PMDB  186

MARLI                                         PT  164

FIRMINO                                     PT  124

LADIADO                                    PSDB  113

KEKI                                            PP  94

GIOVANE                                    PP 94

MARI                                           PT  82

NELCI                                         PSD  80

SONIA                                        PT 60

DONA ISA                                  PDT  55

LONI                                           PMDB  50

DEMARCO                                 PSDB  26

MARLENE                                  PP  21

NADIR                                        PMDB  19

NEGO IZOTTON 
PMDB 393

EDUARDO 
PSD 266

ADRIANE 
PT 246

PREVEDELLO 
PMDB 238

PAULO DESPACHANTE 
PSBD 236

IVO 
PMDB 222

GIPE 
PR 203

JOSEMIR 
PT 195

CLAUDETE JUNGES
 PT 188

PERIN                                          PPS   196

MARIA HELENA                          PMDB  181

SAULO                                        PMDB  173

PEDRINHO                                  PMDB146

BENATTI                                      PDT  138

CLADI                                          PPS     124

RITA                                            PMDB   114

NEI GASPAR                              PSDB   109

NEDIR DAL CASTEL                  PP        107

CARPEGGIANI                           PT  101

MICO BORRACHEIRO               PDT  97

FABIANE                                     PSDB  96

IVANOR DE MOURA                  PT  85

DUTRA                                        PT  78

LEANDRO                                   PT  64

MARILENE                                 PPS  57

LIDIA                                           PT  55

LUIZA BAGGIO                          PMDB  46

MARIO                                        PMDB  44

SANDRA                                     PMDB  44

ZENA                                          PPS  41

ZENA DA FRUTEIRA                 PP  27

VALDÃO                                     PT  17

ARI PRESTES É 
ELEITO PREFEITO 

ROQUE MENEGHINI É O
 NOVO PREFEITO 

KELI FERNANDES

Roque Meneghini (PSD) é o novo prefei-
to de Guaraciaba. Ele, o vice Nego Doringo e 
a coligação “Acelera Guaraciaba” contabili-
zaram 51,42% dos votos válidos e superaram 
a hegemonia do Partido dos Trabalhadores, 
que governou o município por 16 anos con-
secutivos. Roque obteve 3.850 votos, contra 
3.683 votos do candidato do PT a reeleição 
Ademir Zimermann e do ex-prefeito e candi-
dato a vice Airton Fontana.

Em entrevista ao Sistema 103, o prefeito 
eleito agradeceu a confiança da população de 
Guaraciaba que confiou nas propostas da co-
ligação e optou pela renovação. “Com certeza 
iremos retribuir essa confiança que recebemos 
em trabalho a partir do ano que vem”, enalteceu.

Meneghini também afirmou que vencer 
as eleições foi a parte mais fácil de uma cami-
nhada de que anos que começa em janeiro de 
2013. “Essa caminhada sim vai ser de muita 
dedicação e de muito empenho para atender 
o povo de Guaraciaba”, afirmou.

O atual prefeito Ademir Zimmermann e 
que buscava a reeleição disse confiar no tra-
balho realizado até agora e que espera que 
o próximo governo de continuidade aos 16 
anos do PT na Administração Municipal. “É 
preciso também agradecer a confiança de 
toda a população de Guaraciaba que confiou 
na nossa proposta e estamos à disposição 
para colaborar. Também esperamos que tudo 
aquilo que foi propagado pela coligação ven-
cedora possa ser executado, que faça parte da 
realidade do nosso município”, enfatizou. 

Em Anchieta, a atual prefeita Ione Presotto (PDT) também não conseguiu 
a reeleição, totalizando 44,59% dos votos válidos. O prefeito eleito é Ari Pres-
tes de Oliveira (PMDB) que se elegeu com 2.475 votos - 55,41% dos votos váli-
dos para a Coligação “Campo e Cidade Unidos pelo Desenvolvimento”, do vice 
Pedro Pavan.
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DESCANSO

BARRA BONITA

KIKÃO 
PSDB 557

CHICO SACHETTI 
PSB 422

LILO
 PMDB 410

CLEUZA MAZZARDO 
PSD 404 

PiÁ DO PIPO 
PSD 352

ILDA M. TREVISAN 
PT 290 

CLAIR PERES 
PT 262 

GENIR J. STASIAK 
PP 255 

ALFONSO TESSARO 
PT 248

CLAUDETE                                  PMDB  296

PROFESSOR EDENILSON         PT 247

BONATTO                                    PMDB 241

PROF. WILSON                           PMDB 231

MARISE GIOMBELLI                   PT 219

ADILSON CANDIOLI                   PT 216

JOSE ROQUE ROMAN               PT 199

NEURI MAZIERO                        PT 188

JAQUE                                        PMDB 153

LUIZ CARLOS PEREIRA            PT 127

ADELCI KOPROSKI BERTÉ       PT 101

JANETE                                       PMDB 89

ADILCE                                       PSDB 80

BASSETTO                                 PMDB 73

ADILSON                                     PSDB 67

HELENA CICCONET                  PT 66

IVA                                               PMDB 63

JACELI FORCELLINI                  PT  56

RUI MIOTTO                               PT 30

TERCELINA MATIELLO              PT 17

CIRO
PMDB 146

SADI PANDOLFO
 PSD 118

SILVIO 
PSD 117

AGNALDO DERESZ 
PMDB 116

NADIA BERNARDI 
PT 104

BEDIN 
PT 91

NEIR MITTMANN 
PMDB 85

PAVA NATTO
 PP 75

LECO MITTMANN
 PMDB 70

ZEBRA                                         PSD  95

SERGIÃO                                     PP  65

DILSON BURATTI                       PMDB  60

GIOVANA SARZI                         PMDB  60

OLIVIO JUNIOR BERTAN          PMDB  56

ELIANE                                        PSD  50

DELIA BONATTO                        PMDB  47

ZANGALLI                                  PP  43

PAULÃO                                      PMDB  37

FIO                                               PMDB  33

LICIA VITCOSKI                          PMDB  32

JOSI TREVISAN                          PMDB  31

SILVIO WITCOSKI                      PP  30

SERGIO KUNRATH                    PT  25

ZACCARON                                PSD  22

MARLI                                         PP  21

JOSE DE PAULA                        PMDB  21

PEREIRA                                     PPS 19

KASSIANO                                  PT  15

VALMIR DRESCH                       PSD 13

NEUSA                                        PP 7

JÉZICA                                        PSD  5

MARIA NOELI                             PT   4

MARILEI KOZERSKI                  PSD 4

MARIA                                         PPS 3

HELIO DALTOÉ É 
O PREFEITO ELEITO

DARCI FRIZZON 
É O NOVO PREFEITO 

KELI FERNANDES

Após oito anos fora do governo, o 
PMDB, partido tradicional em Descanso, 
volta a Administração Municipal, com o 
prefeito eleito Hélio Daltoé. Daltoé, o vice 
Neri Spessatto e a coligação “Aliança para 
o Desenvolvimento” contabilizou 3.360 vo-
tos, 54,47% dos votos válidos. O atual prefei-
to e candidato a reeleição Sadi Bonamigo 
fez 2.808 votos, 45,53% do total.

Nesta semana, o prefeito eleito partici-
pou do programa Atualidades, da Rádio 103 
FM, e afirmou que já se prepara para o pro-
cesso de transição na Administração. “De 
início, vamos fazer uma avaliação, princi-
palmente nas máquinas e equipamentos 

para de imediato resolver o maior problema 
de Descanso, que é a questão das estradas”, 
destacou Daltoé, que também explanou so-
bre outras necessidades da população, liga-
das principalmente a saúde.

O atual prefeito Sadi Bonamigo agrade-
ceu o apoio da população que acreditou em 
seu projeto e que avalia como positivo todo 
o processo eleitoral, apesar do resultado 
das urnas. “Fizemos uma campanha lim-
pa, honesta e de compromisso. Infelizmen-
te não tivemos o êxito, com uma equipe me-
nor e menos expressiva, mas estamos muito 
gratos com quem apostou em nós e respei-
tamos a decisão do povo em optar por uma 
nova força política, que esperamos cumprir 
com o que tem prometido”, afirmou.

Em Barra Bonita também foi quebrada a hegemonia de 16 anos do Parti-
do Progressista no governo. O candidato do PMDB, Darci Frizzon, venceu as 
eleições municipais com 1.180 votos. O candidato da Coligação “Trabalho e 
Crescimento”, que tem como vice Elvira Ramos, venceu 591 votos de diferen-
ça para o candidato do PSD, Moacir Piroca.
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BANDEIRANTE

PARAÍSO

JOSÉ CARLOS BERTI 
VOLTA A PREFEITURA

Evandro Cesaro                    PPS       131 

Ari Dill                                     PMDB   92 

Alceu Senger – Guido          PT          80 

Orlando Terres                      PMDB   77 

Lorici Dorneles                     PT          75 

Veranice Basso                     PT         72 

Rosani Moresco                    PPS      61 

Miro Buhring                          PPS       60 

Adelar Orbach                       PSD      53 

Valdir Salvi                             PT          51 

Santin Furlan                         PSDB    51 

Dal Bello                                 PT         50 

Saionara Marcon                   PDT      44 

Fabio Cambruzi                     PP         42 

Tereza Beatriz                       PMDB   39 

Valderi Froeder - Kiki            PSD     33

Carlão Bock                           PMDB   25 

João Teixeira - Sile               PT         24 

Gelson Frohlich                    PPS       18 

Marli Bonzanini                     PMDB  17 

Alex  Turatti                            PSD      13 

Maria Teixeira - Preta            PSD      8 

Sueli Freitas                           PSD        7 

Liboria Michel                       PPS        5 

Maria Elita Pilatti                   PMDB   3 

PMDB / PPS / PSDB / PSD

VOLMIR LAMB  
PMDB 188 

MARCIANO PERASSOLI 
PT  160 

DAVE HOFFMEISTER 
PPS  143 

NATALINO GREGGIO 
PT  138 

AMELIO DEMOZZI
 PPS  134 

SERGIO COZER  
PDT  132 

VOLMIR – BRANCO 
PT  122 

CLAUDEMIR ANSELMINI  
PMDB 121 

MARLEI  - CHICA 
PT  115

ERNI GIACOMINI 
É REELEITO

PDT / PT / PTB / PMDB / DEM

RUDI DEMARCO 
PMDB 293

TIBA BELEGANTE
PT  213

VALDECIR MENEGAIS
 PMDB 178

VALDIRES PRESTES
PMDB 178

MARCOS PENZE 
PP 1771

RUBEN GIACOMINI
PDT 167

PROFESSORA SILENE
PSD 161

LAERTES MATIA
 PMDB 156

TONHO LEÃO 
PSD 125

Julio Diesel                             DEM     155 

Ademir Wichinieski               PMDB 152 

Nelcidio Scheffler                 PDT       144 

Antonio Bortoli                     PMDB   141 

Dani Casagrande                  PSD      101 

Moacir Farencena                 PDT       92 

Casemiro Zanchi                   PP          85 

Valmir Trissoldi                     PSD       78 

Neri Bellatto                            PP         65 

Iris Fior Terres                       PSDB   60 

Valnei Trentin                         PSD       59 

Valdez Boff                             PSDB   53 

Paulo Roberto Priviatti         PSD     50

Amarildo da Chaga               PSD      50 

Diana Dickel                           PMDB    47 

Nélia Filimberti - Nuti            PP        45 

Maicon Gheno                       PSDB    41 

Izabel Maciel                           PTB       41 

Paulinho Gazzi                      PSDB   38

Chatuco Leão                         PDT       18 

Iti Thums                                 PT         16 

Miguel Senger                       PSDB   16 

Carminha Simsen                 PTB       13 

Professora Ligia                    PDT      12 

Katiane Vieira                         PSDB    12 

Izabel Marques - Iza              PSDB    4 

Irva Schanne - Iza                 DEM      1 

O atual prefeito de Paraíso, Erni Giacomini (PMDB) venceu as eleições 
com 63,54% dos votos. Foram 2.110 votos para a coligação “Continua Para-
íso”, do vice Valdecir Casagrande. O candidato do PSDB Emílio Vieira teve 
36,46% com 1.211 votos. A diferença ficou em 899 votos.
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ELISE TRENHAGO
PSD 235

ELÓI RHODEN
PSD 234

FLAVIO WENDLIG
PT 214

ELOI WINK
PMDB204

CLENI WIGGERS
PSD 193

GILBERTO LUNKES
PMDB190

MAURO BAMBERG
PMDB189

NILSI SEHN
PMDB 178

SERGIO EIDT - ZÉ
PSD 161

BELMONTE Aurélio Paiseski                  PSD     115 

Luciano Pisoni - Peka        PSDB  100

Sonia Morosini                    PSD     92 

Sabino Orso                         PSD      76 

Joacir Alessio - Xaxa         PMDB  75

Auri Rigon                            PSDB  67 

Elisandra Volpato               PMDB   63

Adelto Sartori                       PSD      45

Jaque Koswoski                 PMDB  38 

Osmar (Machão)                 PSD      37 

Egidio Zatta                          PSD      15 

Adriane Souza                    PMDB  15 

Nilvete Zancan                    PMDB 15

Juliane Padilha                   PMDB 10

GHEISON ZAMBIAZI 
PSD  165

JOÃO C.GODOY  
PSDB  161

JANILSO PISONI   
PMDB  142

JUSE GIUMBELLI 
PSD  130

MARLI BERNARDI 
PSD  116

NETCHÃO  
PMDB  120

ODA BASSO  
PMDB  148

EDIVAR P. - TOCO 
PSD  171

VALDE VILLA  
PMDB  127

GENÉSIO BRESSIANI É 
O NOVO PREFEITO 

SANTA HELENA BETO PALUDO 
PMDB 213

CLAUDIR SALERNO
PSD 167

DANILO BONORA
PMDB 145

ARI AMARAL
PSD139

LUIZ GLUITZ - KIRELA
PP 139

CLOVIS LAZAROTTO
PP 137

NEKI LARENTIS
PMDB 129

VOLMIR IMMIG 
DEM 114

CLEANDRO  - NINHO
PT 114

Sérgio Buche - Foguinho   PSDB   102 

Juares da Costa                    PT         100 

Valsedir Casanova - Gugu  PSDB    98 

Luiz Godoi                             PMDB  86 

Ildo Cardoso                          PP         74 

Elizane Turatti                       PT         62 

Nego Dalmolin                      PMDB  57 

Leonilde Rigon - Ide             PSDB    49 

Claudinei Formagini             PT         44 

Ines Girardi                            PP         24 

Noeli Evarista                        PT         21 

Beatriz Ramos                      PP         20 

Rosenilda Guerra                  PMDB  9 

Fabiana Formagini                PSD      9 

Marcia Rampão                     PMDB  8 

Agir Brandalize - Dila           DEM     7 

Marcia Pioczkovski               PMDB   7

GILBERTO GIORDANO É REELEITO 

TUNÁPOLIS

 ENOÍ SCHERER É REELEITO 

Arno Muller                           PMDB  171 

Pedro Baumgratz                 PMDB 169 

Inocêncio Heck                    PSD      149 

Celso Reis - Celo                 PSD      147 

Inácio Thomas – Lalas        PSD     145 

Arcádio Orth                          PSD     125 

Enfermeira Iracema              PSDB  106 

Zeno Hammer schimitt         PSD     100 

Alberto Preis                         PT         86 

Lotario Mallamnn                 PT         64 

Janete Preis                           PP        52 

Hilario Klein                           PT        50 

Mario Beckenkampf             PSD      47  

Silvano de Oliveira               PSD     38 

Rosane Kipper                     PT         37 

Ivanete Baumgratz               PSD      25 

Maria Helena                         PT         23 

Genésio Bressiani, do PSD, foi eleito o novo prefeito de Belmonte. Bressiani, que tinha 
como vice Cleomar Pisoni, na coligação “Muda Belmonte” do PSD e DEM, fez 1112 votos e to-
talizou 52,16% dos votos válidos. O candidato da situação e atual vice-prefeito, Altair Ansolin, 
fez 1020 votos e perdeu as eleições com 92 votos de diferença.

O atual prefeito de Santa Helena, Gilberto Giordano (PMDB) foi reeleito no município com 
1196 votos. A coligação “Unidos Por Santa Helena”, do vice Florino Oro, recebeu 56,36% dos vo-
tos válidos. Já o candidato Blásio, do PT, obteve 926 votos, 43,64% dos votos válidos.

O candidato Enoí Scherer (PSD) foi reeleito a prefeito em Tunápolis. A coligação “Uni-
dos Por Tunápolis”, do vice Pedro Lawisch, fez 1.772 dos votos válidos, 51,63%, contra 1.660 
(48,37%) do candidato do PT, Renato Paulata.
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O PMDB é o partido que mais 
conquistou prefeituras nas eleições 
de 2012. No Extremo Oeste, o partido 
venceu em São Miguel do Oeste, Ma-
ravilha, Descanso, Bandeirante, Bar-
ra Bonita, Paraíso e Anchieta. 

No Estado o PMDB venceu em 
106 municípios, o PSD em 52, o PP 
em 46, o PT em 45 e o PSDB em 25 
cidades.

QUEDA DE VOTOS
O mapa do poder das eleições 

municipais 2012 de Santa Catarina 
indica uma queda de votos em seis 
dos 12 partidos políticos que entra-
ram nas disputas eleitorais em com-
paração com as eleições de 2008. A 
maior delas ficou com o Democratas 
(DEM), que teve uma queda de 96% 
no número de votos. 

O motivo pode estar na cisão de 
2011, quando Gilberto Kassab e ou-

tros correligionários decidiram criar 
o Partido Social Democrático (PSD). 
Com a mudança, o partido perdeu 
para o PSD 17 deputados federais, 
uma senadora, o governador de San-
ta Catarina, Raimundo Colombo, 
além de deputados estaduais e vere-
adores. 

Por sua vez, o PSD foi o segundo 
com maior número de votos deste 
ano (890.015) perdendo apenas para 
o PMDB com 1.083.468 votos (nú-
mero 4,2% a mais do que nas elei-
ções de 2008). 

Mas não foi somente o DEM que 
apresentou queda de votos. Atrás 
dele veio PSB com queda de 55%, PP 
com 28% e o PT com menos 17%. 

NO BRASIL
Ao contrário dos resultado em 

Santa Catarina, o PMDB e o PSDB 
tiveram menos prefeitos eleitos em 

todo o país no primeiro turno deste 
ano, em comparação com as eleições 
municipais de 2008, enquanto o PT e 
o PSB ampliaram o número de pre-
feituras.

Segundo dados do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) com a quase 
totalidade dos votos apurados nes-
te domingo (7), o PMDB manteve a 
liderança em relação ao número de 
prefeitos, 1.025 eleitos no primeiro 
turno entre todos os municípios bra-
sileiros, mas encolheu em relação ao 
registrado na última eleição, quando 
conquistou 1.193 prefeituras no pri-
meiro turno.

Dois partidos registraram incre-
mento na quantidade de prefeitos: o 
PT, que elegeu 550 em 2008 e passou 
para 628 eleitos no primeiro turno 
deste ano, e o PSB, que conquistou 
308 prefeituras no primeiro turno da 

última eleição e agora terá 436, sem 
contar o segundo turno.

O PSD, que participa da primei-
ra eleição municipal desde sua cria-

ção, foi o quarto partido com melhor 
desempenho em número de cidades 
conquistadas: 494. O PSOL fez um 
único prefeito nestas eleições.

ELEIÇÕES MUNICIPAIS

PMDB é o partido que conquista 
mais prefeituras em Santa Catarina
Resultado das urnas ainda revela mudança na correlação de forças a partir de 2013

Em Santa Catarina, a possibili-
dade de haver novas eleições para 
as prefeituras existe em oito muni-
cípios. Os vencedores nessas loca-
lidades estão com os registros de 
candidatura indeferidos e recebe-
ram mais de 50% dos votos váli-
dos. Eles concorreram sub judice, 
o que significa que suas candida-
turas aguardam a decisão do Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE).

A lista de municípios nessa si-
tuação é composta por: Balneário 
Rincão, Benedito Novo, Campo Erê, 
Criciúma, Ponte Serrada, Presiden-
te Nereu, Tangará e Videira. Se o TSE 
conceder os registros desses candi-
datos, eles estarão eleitos, mas, caso 
mantenha os indeferimentos, será 
preciso realizar outro pleito.

PRESIDENTE DO TSE 
A presidente do TSE, minis-

tra Cármen Lúcia, afirmou, em en-
trevista coletiva concedida após o 
encerramento da votação, que os 
eleitores que optaram por votar 
em candidatos que tiveram o seu 
registro negado pela Justiça Elei-
toral já sabiam do risco de ter seu 
voto anulado.

Perguntada se o sistema atu-
al não prejudica o eleitor, que fica 
sem saber se o seu voto tem valida-
de, a ministra foi enfática ao afir-
mar que a Justiça nunca deixou o 
cidadão sem resposta sobre a si-
tuação do candidato. Atualmen-
te, 6,7 mil recursos estão penden-
tes de análise no TSE, dos quais 2,9 
mil são sobre a Lei da Ficha Limpa.

Ficha Suja

Oito municípios 
de SC podem ter 
nova eleição

Em Santa Catarina, houve au-
mento da participação das mu-
lheres nas eleições. Tanto entre as 
Prefeituras, como nas Câmaras de 
Vereadores, o número de eleitas 
cresceu em relação a 2008. Mas, 
apesar do crescimento, as lideran-
ças femininas ainda são a minoria 
no Estado, estando presentes em 
apenas 7,5% das prefeituras e ocu-
pando somente 13,4% das vagas le-
gislativa.

Se em 2008, os catarinenses 
elegeram 15 prefeitas, a partir de 
2013, 22 mulheres comandarão 
prefeituras no Estado. No Parla-
mento, a presença feminina tam-
bém será maior no próximo ano. 
Em 2008, foram 272 vereadoras 
eleitas, sendo que neste ano o nú-
mero aumentou para 386. Mas nas 
três maiores câmaras do Estado, a 
participação das mulheres é tími-
da. Em Joinville, apenas uma mu-
lher conseguiu conquistar uma ca-

deira, a pastora Leia Rocha (PSD). 
O resultado pode ser considerado 
um retrocesso, já que na atual le-
gislatura há três vereadoras. Já a 
Capital continuará sem uma vere-
adora. Nenhuma mulher foi elei-
ta a Câmara, repetindo o resulta-

do de 2008. 
Em São Miguel do Oeste, que 

já teve uma vice-prefeita, pela pri-
meira vez na história tem duas 
mulheres eleitas vereadoras – Cris-
tiane Mazzardo (PMDB) e Maria 
Tereza Capra (PT). 

Cresce o número de mulheres 
eleitas em Santa Catarina

Democracia
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As eleições municipais de do-
mingo (7) terminaram com 16,41% 
de abstenções em todo o País, afir-
mou o Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE). O número corresponde a 
22.735.725 milhões de pessoas que 
não compareceram aos postos elei-
torais para votar neste primeiro tur-
no. O Brasil tem mais de 138,5 mi-
lhões de eleitores. Em comparação 
com as eleições para prefeito e vere-
adores de 2008, houve aumento nas 
ausências de todo o país. 

Em Santa Catarina, 4137.653 elei-
tores foram às urnas neste domin-
go. A abstenção total foi de 601.692, o 
que representa 12,70% do eleitorado.

Os cidadãos que não justificaram 
a sua ausência no dia da votação de-
verão agora comparecer ao cartório 
eleitoral em até 60 dias contados da 
data do pleito. Em relação aos eleito-
res que estiveram no exterior no do-
mingo, o prazo para apresentar a jus-
tificativa será de 30 dias a partir do 
seu retorno ao país. Quem não se jus-

tificar após três eleições consecutivas 
(cada turno é considerado uma elei-
ção) fica impedido, entre outras coi-
sas, de tirar passaporte; inscrever-se 
em concurso ou prova para cargo ou 
função pública, investir-se ou empos-
sar-se neles; renovar matrícula em 
estabelecimento de ensino oficial ou 
fiscalizado pelo governo; e obter cer-
tidão de quitação eleitoral.

DOCUMENTOS NECESSÁRIOS 
O eleitor deverá comparecer ao 

cartório eleitoral ou enviar requeri-

mento de justificativa ao juiz de sua 
zona eleitoral no prazo de 60 dias 
contados do pleito, com documen-
tos para comprovar que não foi pos-
sível exercer o voto, como, por exem-
plo, bilhete de passagem, atestado 
médico, etc.

O requerimento será apreciado 
pelo juiz da zona eleitoral de inscri-
ção do cidadão, que pode justificar 
a sua ausência às urnas quantas ve-
zes forem necessárias. Não há limite 
para justificativas.

OBRIGATORIEDADE

No Brasil, mais de 22 milhões de eleitores não votaram. Em Santa Catarina, a abstenção passou de 600 mil eleitores

Não votou? Saiba como justificar seu voto

45ª Zona 
Eleitoral
Na região de abrangência 
da 45ª Zona Eleitoral de 
São Miguel do Oeste, que 
abrange oito municípios, a 
abstenção ao voto também 
foi grande, com destaque  
para São Miguel do Oeste, 
onde mais de quatro mil 
eleitores não votaram, 
um percentual de 16% do 
eleitorado. Barra Bonita 
teve falta de 103 eleitores, 
Bandeirante com 164, 
Belmonte com 111, Descanso 
com 430 faltas, Guaraciaba 
com 560 eleitores, Paraíso 
com 242 e em Santa Helena 
com 120 faltas.

A maioria dos prefeitos ca-
tarinenses que tentou a reelei-
ção conseguiu mais um manda-
to. Foram 145 candidaturas e 92 
vitórias, o que significa 63% de 

sucesso. O índice é bem supe-
rior ao da eleição de 2008, quan-
do 43% venceram, e repete os re-
sultados históricos no Estado. 

O partido que mais venceu 

foi o PMDB, que estará com 31 
filiados sentados na mesma ca-
deira pelos próximos quatro 
anos. O número representa mais 
de um terço dos reeleitos. O PSD 

levou a reeleição em 19 cidades. 
O PP foi o terceiro que mais con-
seguiu manter prefeitos em 18 
municípios. O PT manteve 12 ci-
dades.
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A ansiedade é uma sensação ou sentimento, 
resultado de uma excitação excessiva do Sistema 
Nervoso Central (SNC), após uma interpretação 
de situação de perigo. Estas situações podem ser 
um assalto, um sequestro, a perda de um empre-
go ou o término de uma relação.

A excitação do SNC leva o corpo a um esta-
do de estresse, onde sintomas emocionais e fí-
sicos chamam a atenção e afetam o bem estar 
do ‘ansioso’. Sintomas como inquietação, insô-
nia, sudorese, palpitação, suor excessivo, tensão 
muscular, dor de cabeça e até dor de barriga são 
indicadores de que o corpo está em alerta para 
alguma situação. Quando este estado se torna re-
corrente, denomina-se Síndrome do Pânico.

Um estudo realizado na França entre 1993 e 
1995, aplicou um questionário antes e após uma 
sessão única de Microfisioterapia, com 195 pes-
soas que sofriam de ansiedade. Como resultado, 
houve uma diminuição de 32% nos sintomas dos 
participantes.

A ansiedade tem se mostrado um sintoma não 
só de adultos, mas também com crianças. Pesso-

as inquietas, que não param um segundo, crian-
ças hiperativas, pessoas que possuem compulsão 
por doces e há quem apresenta também os sinto-
mas físicos (insônia, palpitação...) antes de reu-
niões importantes, reuniões, palestras ou apre-
sentações em público; e quando o indivíduo tem 
pavor do simples ato de sair pelas ruas ou estiver 
rodeado de pessoas, denomina-se Síndrome do 
Pânico, uma Ansiedade exagerada.

Muitos estudos e técnicas tem se dedicado a 
encontrar uma saída ou tratamento para os sin-
tomas da ansiedade. A Microfisioterapia, por 
exemplo, atuará identificando o fator primário, o 
evento que ficou gravado na memória celular e 
desencadeou os sinais e sintomas característicos 
da ansiedade. Uma vez que esse evento for iden-
tificado e apresentado ao corpo e ao paciente, o 
corpo entra em um processo de autocura, resta-
belecendo suas funções normais e promovendo 
o bem-estar.

Debora Martini – Fisioterapeuta – Crefito 161902
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O cálculo renal é muito comum de 
acontecer. Cerca de 8% das mulheres e 
15% dos homens vão apresentar cálculo 
renal em algum momento da vida. Seu 
tratamento nem sempre é fácil. Além 
disso, as chances de uma pessoa que já 
teve cálculo renal vir a ter novamente é 
de cerca de 50% em cinco anos. Por isso, 
após o tratamento, é muito importante 
a prevenção da formação de novos cál-
culos. Para isso, as orientações nutricio-
nais são muito importantes. A formação 
de cálculos renais pode aumentar em 
função de alguns fatores nutricionais, 
tais como: ganho de peso e obesida-
de, excesso de sal na comida e o consu-
mo reduzido de líquidos, dentre outros. 
Desta forma, alguns cuidados na ali-
mentação devem ser tomados para evi-
tar a sua formação:

Procure ingerir no mínimo dois 
a três litros de líquidos por dia: Tome 
água, limonada com adoçante e chás 
de ervas (camomila, erva-doce, cidrei-
ra, hortelã) ao natural ou com adoçante. 
Consuma quente ou gelado e de prefe-
rência, adicionado de limão. Evite ado-

çar com açúcar, mel ou açúcar mascavo, 
pois aumenta a quantidade de calorias 
da bebida. Evite refrigerantes ou sucos 
em pó e artificiais, pois aumentam os 
riscos de cálculos. Prefira os sucos natu-
rais e sem adição de açúcar. Lembre-se: 
para avaliar se a quantidade de líquidos 
consumida está adequada, observe a 
urina, que sempre deve estar clara e lím-
pida. Caso contrário, a quantidade de lí-
quidos ingerida deverá ser aumentada.

Cuidado com o sal: Use o mínimo 
de sal possível no preparo dos alimen-
tos e não adicione sal na comida. Prefi-
ra temperos naturais de ervas para dar 
sabor e aroma: orégano, salsinha, ce-
bolinha, limão, coentro, salsão ou ou-
tros de sua preferência e evite: azei-
tonas, bacalhau, salgadinhos, queijos 
amarelos, temperos e molhos prontos 
(catchup, mostarda, molho shoyu, cal-
dos concentrados, molho inglês, sopas 
de pacote, cubos de caldos de carne e 
outros), produtos com glutamato mo-
nossódico, embutidos (salsicha, mor-
tadela, linguiça, presunto, salame, paio, 
carne seca); Conservas (picles, azeito-
na, aspargo, palmito, milho, patês, algas, 
chucrutes, maionese pronta); Enlatados 
(extrato de tomate, milho, ervilha, seleta 
de legumes e outros); Carnes salgadas 
(charque, camarão seco, defumados); 
Salgadinhos para aperitivos (batata 

frita, amendoim salgado, castanhas, 
chips); Bolachas salgadas, reche-
adas, margarina ou manteiga com 

sal, requeijão normal ou light. 
Procure ler os rótulos, pois muitos 

alimentos industrializados possuem só-
dio ou glutamato monossódico na com-
posição e não devem ser consumidos.

FRUTAS: Consuma pelo menos três 
a quatro ao dia: Dê preferência à laranja, 
tangerina e melão. Consuma limonada 
e laranjada preparadas com a fruta na-
tural, pois o ácido cítrico contido nestas 
frutas pode auxiliar a evitar a formação 
dos cálculos. Não use sucos artificiais ou 
refrigerantes. Frutas vermelhas ou su-
cos de cranberry, framboesa e morango 
possuem alta concentração de proteto-
res contra infecções. 

Legumes cozidos ou crus e verduras 
de folha devem fazer parte das duas re-
feições principais (almoço e jantar), pois 
contém vitaminas, minerais e fibras, au-
xiliando no bom funcionamento intesti-
nal, na prevenção de doenças e no au-
mento da resistência do organismo. 

Não deixe de consumir leite e seus 
derivados: No geral, não há necessida-
de de restringir o consumo de cálcio, um 
tabu que ainda é muito difundido. Con-
suma pelo menos três copos ao dia, des-
de que sejam desnatados: iogurte light, 
ao natural, coalhada, queijo branco ma-
gro com pouco sal, ricota ou leite des-
natado em pó. Somente reduza a quan-
tidade de leite se for orientado pelo seu 
médico ou da nutricionista. 

Prefira os alimentos integrais aos 
refinados, pois contém fibras que auxi-
liam no funcionamento intestinal: arroz 
e macarrão integral, biscoitos e pão in-
tegral light (sem adição de açúcar e gor-
dura). No entanto, a quantidade destes 
alimentos deve ser controlada caso ne-
cessite perder peso, seguindo a orienta-
ção do nutricionista.

Prepare os alimentos sempre gre-
lhados, assados ou cozidos. Evite frituras 
e empanados, pois são muito calóricos. 

Consuma uma porção de carne ou 
substitutos (peixe, frango sem pele ou 
ovo), no almoço e jantar, evitando ex-
cessos. Prefira as carnes magras. Evite 
churrascos, pois contém muita gordura 
e excesso de sal. Não utilize suplemen-
tos de vitaminas ou minerais, sobretudo 
a vitamina C sem a prescrição do médi-
co, pois podem propiciar a formação de 
cálculos.

EVITE: café, bebidas achocola-
tadas e chocolate, chá preto, mate ou 
verde, espinafre, nozes, mariscos e 
frutos do mar. Estes alimentos contri-

buem na formação de cálculos, pois 
são ricos em oxalato. Portanto, use com 
moderação. Algumas situações de cál-
culos de repetição são causadas por al-
terações específicas e são identificadas 
pelo urologista, merecendo aí um tra-
tamento individualizado. Além de tudo 
isso, procure realizar uma atividade fí-
sica regular, pois auxilia na perda de 
peso e na manutenção da saúde. Por-
tanto, procure caminhar ou fazer algu-
ma atividade com regularidade. 

LEMBRE-SE: mantenha-se sempre 
bem hidratado durante as atividades, 
pois neste momento pode haver o iní-
cio de algum cálculo renal devido à fal-
ta de água! 

Seguindo estas orientações, as 
chances de formação de novos cálcu-
los diminuem de 20 a 70%. Isso é mui-
to importante, pois quem teve cálculo 
sabe a dor e sofrimento que isto pode 
causar!

Medicina e Saúde Medicina e Saúde Dr. Geovani
Delevati

 E-mail: redacao@jornalolider.com.br
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Vida Saudável

O Ministério da Saúde aumentou o número de me-
dicamentos oferecidos de graça no Sistema Único de 
Saúde. Dois novos produtos foram incluídos: a Biotina, 
indicada para o tratamento de pessoas com deficiên-
cia de vitamina H, e o Clobetasol, recomendado con-
tra uma doença de pele conhecida por psoríase. O Mi-
nistério da Saúde deve investir cerca de sete milhões 
de reais no próximo ano em assistência farmacêuti-
ca. A diretora de Incorporação Tecnológica de Saúde 
no SUS, Clarice Petramale, explica qual o maior bene-
fício de se oferecer mais remédios gratuitos: "O bene-
fício maior é ter uma linha de cuidado claramente de-
terminada, publicada, transparente que todos possam 
saber que em qualquer estado, em qualquer lugar do 
País se poderá usar esses medicamentos. Isso é impor-
tantíssimo pela equidade, pela oferta de tratamentos 
iguais em todos os cantos do País e pelo uso racional 
dessas medicações." 

 Desde 2010, o número de medicamentos distri-
buídos de graça cresceu 47%. O ministério da Saúde 

distribui medicamentos para pressão alta, diabetes e 
asma. Além disso, o Programa Farmácia Popular do 
Ministério da Saúde oferece medicamentos com até 
90% de desconto para o tratamento de doenças como 
colesterol, osteoporose, doença de Parkinson, além 
de contraceptivos e fraldas geriátricas. O ministro da 
Saúde, Alexandre Padilha, explica que quando a pes-
soa não gasta dinheiro em remédios, ela pode investir 
na qualidade de vida: "O programa já mudou a vida de 
muitos brasileiros. Muita gente parou de gastar dinhei-
ro com medicamento e pôde, com esse recurso, com-
prar alimentos mais saudáveis, fazer prática esporti-
va, fazer atividade física contribuindo para o controle e 
para melhoria da sua qualidade de vida." 

Além dos remédios que são distribuídos no Pro-
grama Farmácia Popular, o SUS garante os medica-
mentos para tratamento contínuo de pacientes com 
câncer, aids, doenças renais, hepatites e alzheimer, 
acompanhados nos hospitais e centros de saúde de 
todo o País.  

Caro leitor. Ultimamente tenho pos-
tado várias informações sobre novi-

dades referentes ao Sistema Único de 
Saúde (SUS). Nesta coluna direciono 

para medicamentos novos, que foram 
colocados à disposição da população, 
e que muitas vezes passam desaper-

cebidos pelos que necessitam.  Os 
leitores podem ter muitas informa-
ções importantes e relevantes aces-
sando o site www.agenciadoradio.

com.br ou procurando em sua cidade 
a assistência nos Postos de Saúde. 

Os pacientes cadastrados na rede pú-
blica de saúde que sofrem de dor crôni-
ca já podem contar com mais um tipo de 
medicamento:  a gabapentina. A dor crô-
nica é aquela que a pessoa sente por mais 
de três meses. O remédio promete aliviar 
esse tipo de dor. A assessora do departa-
mento de atenção especializada do Mi-
nistério da Saúde, Inês Gadelha, adver-
te: a gabapentina será oferecida apenas 
para os pacientes que tiverem o diagnós-
tico do problema confirmado: “ Uma dor 
de cabeça que melhora com uma medica-
ção usual não pode ser considerada dor 
crônica e para isso ela precisa ser classi-
ficada no seu tipo, na sua intensidade, e 

quais são os fatores coadjuvantes que es-
tão contribuindo tanto para a instalação 
da dor como para a manutenção dessa 
dor. O doente com dor crônica não deve 
persistir na automedicação. Ele tem que 
procurar o médico e esse médico tem que 
estar bem qualificado para dar o diagnós-
tico da dor, fazer a avaliação da sua inten-
sidade e dar a devida medicação.”

 O tempo de tratamento de dor crô-
nica varia de acordo com a necessidade 
de cada paciente. Além da gabapentina, 
mais 13 remédios são oferecidas de gra-
ça pelo SUS para tratar a dor crônica. Para 
conhecer os medicamentos acesse www.
saude.gov.br

DOR CRÔNICA
Sistema Único de Saúde passa a oferecer 
novo medicamento para tratar o problema

REMÉDIOS DE GRAÇA
Ministério da Saúde amplia a lista
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REMÉDIOS DE GRAÇA
Ministério da Saúde amplia a lista

Impossível não fazer o registro do pleito elei-
toral deste ano, pelo Sistema 103 de Rádios e Jor-

nal O Líder. Ampla cobertura, imparcial, como as-
sim fizemos durante todo o período. Divulgação 

precisa, rápida, permitindo que nossos munícipes 
ficassem sabendo desde cedo, no dia 07 de Outu-
bro, o resultado do pleito, ao menos para prefeito 
e vice. E claro. O agradecimento a grande audiên-

cia que tivemos no fim de semana, e que teve o res-
paldo e a confiança de imenso público ouvinte. 

DEBATES
Outro ponto importante, que aqui 
queremos destacar, foram os deba-
tes promovidos pelo Sistema 103 de 
Rádios. Tivemos 03 debates, com ex-
celente respaldo popular em ques-
tão de audiência, e principalmente, 
nos esclarecimentos que as coloca-
ções dos candidatos trouxeram aos 
ouvintes e população em geral. Ali-
ás, em minha opinião, debate é para 
apresentação de propostas, e não 
para agressões pessoais, ou para se 
“lavar roupa suja”, como se diz. Para 
isto, existem outros meios. Não se 
faz “palanque de campanha” em de-
bate político. O que procuramos foi 
trazer nova virtude ao debate políti-
co, onde, em nossas regras, questões 
pessoais eram deixadas de lado em 
detrimento das propostas, planos 
de governo e ideias de cada candi-
dato. O que foi também gratificante 
foi, além da imensa audiência, ouvir 
muitos comentários em via públi-
ca sobre a forma ética como foram 
conduzidos os debates e as parti-
cipações dos candidatos, a se des-
tacar justamente pela maneira po-
lida como se portaram e a forma 
como se reportaram aos nossos ou-
vintes. Certamente ampliaremos 
os debates nas próximas eleições 
municipais. O resultado foi gratifi-
cante, além da grande audiência.

AS FALÁCIAS 
DAS PESQUISAS
Não poderia deixar de me reportar também a 
questão das pesquisas eleitorais. Profundamen-
te lamentável. Empresas que atendiam ape-
nas interesses político-partidários, preocupan-
do-se apenas em fazer com que o instrumento 
salutar da pesquisa se tornasse uma deturpa-
da maneira de tentar amealhar votos para este 
ou aquele candidato. Destaco, dentre as mais 
falaciosas, as que foram publicadas em Guara-
ciaba, há uns 15 dias do pleito, onde mostrava 
a estrondosa vantagem de 25% para o candida-
to que foi derrotado nas urnas, e a que foi en-
tregue de casa em casa na véspera da eleição 
em São Miguel do Oeste, onde apontava mais 
de 6% de vantagem para o candidato que teve 
uma derrota com uma diferença em torno de 
16% nas urnas. Não houve incompetência dos 
institutos. Houve sim clara tentativa de indu-
zir a população a erro, apresentando dados fa-
laciosos. Profundamente lamentável. Infeliz-
mente, contou com a conivência também de 
alguns veículos de comunicação, que atenden-
do interesses também políticos publicou, sem 
a menor preocupação com a ética ou com a ve-
racidade dos números. Mais absurda ainda foi 
a justificativa de um jornal da região, ainda so-
bre dados incorretos da eleição de 2008, que ao 
ser interpelado em relação a um programa po-
lítico disse que, sobre sua publicação naque-
la época, “100% dos indecisos migraram para 
um único candidato”. Ora... tem vezes que fi-
car quieto é melhor para não dizer bobagem. 

Contudo, está comprovado que, como a prá-
tica já era adotada há algum tempo atrás, (elei-
ções anteriores) a população não caiu nesta 
grotesca mentira de campanha. Casualmente 
nos dois municípios (Guaraciaba e São Miguel 
do Oeste) onde as pesquisas foram mais dis-
crepantes quanto aos dados finais, aqueles que 
eram apontados como favoritíssimos nas divul-
gações foram derrotados nas urnas. Ou seja, a 

própria mentira tem lá seus limites. Diz o dita-
do que você até consegue enganar algumas pes-
soas por algum tempo, mas você não consegui-
rá enganar a todos por todo o tempo. Ou seja, 
novamente falando sobre o subterfúgio de es-
cape que se utilizam para justificar os dados 
errôneos, nenhuma margem de erro em nos-
sa região pode ficar acima de 3 ou 4%, dadas as 
proporções populacionais que temos.

REELEITOS
Dados mostram que menos de 1/3 (um terço) dos candidatos que concorreram a reeleição con-
seguiram lograr êxito nas urnas. Em 73% dos municípios com candidatos a reeleição, estes perde-
ram o pleito para seus opositores. Existem dois aspectos a serem analisados a partir destes núme-
ros: um deles, é o anseio de mudança por parte da população. Outro é o desempenho do prefeito 
em seus quatro anos de mandato. Certamente, muitos eleitores, a partir desta leitura, se ques-
tionarão sobre os motivos que o levaram a reeleger ou não seu candidato. E por óbvio, os can-
didatos derrotados também deverão fazer um “exame de consciência”, para verem se não fo-
ram reeleitos pelo anseio de mudança do povo, ou de sua incompetência administrativa. 

Eleições sempre foram marcadas por realização de comícios. Eventos tradicionais, e que muitas vezes, leva-
vam mais correligionários do que moradores de certas comunidades. A vitória da coligação Acelera Guaraciaba, 
em Guaraciaba, e também no município de Belmonte,  pode fazer mudar um pouco esta realidade. Foi, ao que 
consta, a primeira campanha na região onde não foram realizados comícios e sim apenas visitas, porta a porta, 
casa em casa, nestes dois municípios.  Afinal, sabemos que um bate papo muitas vezes dá mais resultado do que 
uma reunião política onde nem todos prestam atenção. A coligação vencedora de Guaraciaba realizou apenas 
um grande encontro final, já de uma forma festiva, coroando um fechamento de campanha. Foi o que bastou. 
A vitória veio nas urnas, no domingo, e sem comícios. Não vou me admirar se este tipo de campanha começar a 
ser adotado em outros municípios. Além do mais, é uma campanha que se tornou muito mais barata, onerando 
bem menos, por conta de não haver necessidade de deslocamentos envolvendo tantas pessoas. É questão ape-
nas de ter um bom cronograma e caprichar nas visitas. Foi o que fizeram o Roque Meneghini e o Nego Dorigon, 
em Guaraciaba, e a dupla Genésio Bressiani e Cleomar Pizzoni, em Belmonte. E deu certo. 
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Determinando tu algum negócio, ser-te-á firme, e 
a luz brilhará em teus caminhos.

A maioria dos estudantes brasi-
leiros, 60% deles, pensa em abrir 
um negócio no futuro. Os dados 
são da Pesquisa Empreendedo-
rismo em Universidades Brasi-
leiras, realizada pelo Endeavor. 
Para 60,2% dos universitários, 
a opinião dos pais é considera-
da “importante” ou “extrema-
mente importante” na hora de 
decidir iniciar um novo negó-
cio e para 52,3% ela é “posi-
tiva” ou “muito positiva”. En-
tre os pais dos universitários, 
62,8% já empreendem também 
possui um negócio próprio.

As mulheres já assumiam car-
gos de chefia em pequenas em-
presas, mas agora avançam em 
funções de supervisão, coorde-
nação e presidência em diversos 
segmentos, inclusive nas gran-
des organizações. Pesquisa da 
Catho Online, site de classifica-
dos e de banco de currículos, re-
vela que, no biênio 2011/2012, as 
mulheres ocupam 48% dos car-
gos de supervisão e igualam-se 
aos homens, são maioria nas va-
gas de coordenação e, aos pou-
cos, chegam à presidência das 
empresas. Em Santa Catarina, 
as mulheres têm sido mais efe-
tivadas para cargos de supervi-
são e gerência nas áreas adminis-
trativas e de recursos humanos.

Brinquedos
Não tem como falar do Dia das Crianças 
sem mencionar brinquedos e outros presen-
tes. Porém, é sempre bom estar informado 
do quanto os impostos pesam sobre o pre-
ço final destes itens, pagos pelo consumidor. 
Confira na tabela a seguir os tributos dos 
principais presentes de Dia das Crianças:

 A porcentagem assusta: 
38% dos brasileiros não plane-
jam seus gastos. Realizado com 
1.300 entrevistados em todas 
as cinco regiões do País, o le-
vantamento da Boa Vista Ser-

viços mostra que os sulistas são 
os mais disciplinados – 30% dos 
entrevistados da região Sul dis-
seram não planejar suas finan-
ças. Já o Centro-Oeste é a mais 
indisciplinada. 43% afirma-

ram não fazer gestão nenhuma 
de gastos.

O Sudeste e o Nordeste al-
cançaram o mesmo percentual, 
de 39% dos entrevistados. A re-
gião Norte aparece com 35%.

Times que vendem
Confira abaixo os dez clubes que 
mais venderam camiseta entre me-
tade de 2007-2008 e 2011-2012:

Estar frente a frente com o gerente de seu banco, podendo negociar condições especiais de em-
préstimo, é uma oportunidade especial para os empresários. Essa é a proposta dos Seminários Re-
gionais de Crédito, promovidos pelos Sebrae/SC em sete cidades do Estado. Em São Miguel do Oes-
te, o evento será realizado, no dia 17, das 18h30 às 22 horas, no Centro Comercial Andrômeda. 

Para que você consiga gerir a 
sua marca de forma efetiva, é pre-
ciso ter controle sobre alguns in-
dicadores fundamentais. Confor-
me matéria divulgada na revista 
Exame, os quatro indicativos que 
devem ser explorados para man-
ter a saúde financeira de sua em-
presa são velhos conhecidos dos 

administradores: vendas, contro-
le de finanças, gestão da equipe 
e satisfação dos clientes. “O de-
sempenho deve ser medido atra-
vés de poucas e boas ações”, avalia 
Maurício Galhardo, sócio-diretor 
da Praxis Education e responsá-
vel pela área administrativa e fi-
nanceira da empresa.

FRIGORÍFICOS – Saúde no Trabalho
O Ministério do Trabalho estuda a edição, 

até o final do ano, de uma nova norma regula-
mentadora (NR) para a atividade em agroin-
dústrias que atuam no processamento de carnes 
de frango, suína e bovina. O setor, que empre-
ga mais de 800 mil pessoas no Brasil, lidera o 
ranking de problemas de saúde no trabalho en-
tre as empresas privadas. A medida, que visa à 
prevenção de doenças causadas por esforços re-

petitivos dos trabalhadores, deverá entrar em 
vigor imediatamente. Segundo informações do 
procurador do Ministério Público do Trabalho 
de Santa Catarina, Sandro Sardá, de 20% a 30% 
de todos os trabalhadores de agroindústrias de 
carnes têm problemas em função de esforço re-
petitivo, principalmente os que desossam fran-
gos. No Estado, mais de 55 mil pessoas traba-
lham em frigoríficos.



Com a chegada do mês de outubro chegam 
também as festas típicas alemãs em toda a região 

DÉBORA CECCON 

Os colonizadores europeus, 
alemães, italianos, açorianos, 
austríacos, poloneses, entre 
outros comemoram suas tradi-
ções em diferentes regiões de 
Santa Catarina. A gastronomia, 
a música e as danças típicas, a 
hospitalidade e a alegria desses 

povos encantam os milhares 
de turistas do Brasil e do Exte-
rior que visitam o Estado nes-
te período. Na região são palco 
de grandes festas os municí-
pios de Itapiranga, São José do 
Cedro, Cunha Porã e este ano 
São Miguel do Oeste e Guara-
ciaba também promovem fes-
ta típica. 

Em São Miguel do Oeste uma novidade que é organizada para este ano, é a 1ª Oktoberfest Guaramiguel. A tradicional festa típica 
alemã chega a São Miguel do Oeste e Guaraciaba. O evento será realizado de 11 a 14 de outubro, no Camping Aconchego. A progra-
mação diária contará com Cavalo de Aço, Jeep Cross e Gaiolamas, Corrida dos 100 metros a pé e Concurso de Pesca. Toda noite tam-
bém haverá baile com bandas típicas, além de comidas germânicas e café colonial.

Nos dias 20, 27 e 28 de outubro, o município sediará a 20ª Okto-
berfest em Linha Santa Terezinha. Com o auxílio das soberanas, os in-
tegrantes do Grupo de Danças Folclóricas Himmelblau, de Santa Te-
rezinha, trabalham na divulgação e decoração do evento, que deve 
movimentar a comunidade cedrense. A programação ocorre de dia 
20 de outubro à dia 27. No evento haverá presença das soberanas da 
festa, rainha Patricia Wenzel e princesas Karen Dreyer e Cristina Et-
ges que atualmente trabalham na divulgação.  O ponto alto da progra-
mação ocorre no dia 27 de outubro, com apresentações artísticas, se-
guida de baile.

Primeira Oktoberfest no Estado, este ano na 34ª edição, acontece entre os 
dias 13 e 28 de outubro de 2012 em Linha Becker e 19, 20 e 21 de outubro de 
2012 na cidade de Itapiranga. Milhares de pessoas vão a Itapiranga todos os anos, 
mantendo viva a tradição. Muita alegria e chopp gelado é o que não faltam nessa 
festa. Na programação muita música, pratos típicos, danças e desfile de bandas. 
Um dos pontos altos da festa é no dia 20 de outubro, sábado, com desfile oficial 
com carros alegóricos pela cidade, seguido de apresentações culturais no com-
pleto da Oktober, baile, concurso do chopp em metro e diversas outras atrações. 

A 17ª edição da Kerbfest de Cunha Porã, tradicio-
nal festa alemã, este ano ocorre entre os dias 12 à 14 
de outubro. A festa que começou ontem contou com 
a abertura oficial, desfile do Bierwagen pelas ruas da 
cidade com distribuição gratuita de Chopp Animação 
das Bandas Fritz 4 e Super Banda Choppão e jantar tí-
pico. Após, foram realizadas apresentações típicas e 
show baile. Hoje, o evento principal do dia é o baile 
com inicio às 22h e no domingo às 6h haverá desfi-
le do Bierwagen fazendo a Alvorada Festiva pelas ruas 
da cidade com distribuição gratuita de chopp e acom-
panhamento das Bandas e Grande Público. 
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DÉBORA CECCON 

A profissão docente sem-
pre foi e será impor-
tante para a socieda-
de. Nenhuma grande 

personalidade, profissional, atingiu 
o posto que hoje ocupa sem que te-
nha passado pelas mãos de um pro-
fessor “primário” ou de ensino fun-
damental.  Tal profissão no passado 
era vista com muito respeito e res-
paldo, porém com o passar do tem-
po esse quadro mudou, e, além dis-
so, poucos jovens se interessaram 
em ingressar nesta carreira. A pro-
fissão docente já foi muito conceitu-
ada pela sociedade, uma vez que o 
professor era o centro da escola, vis-

to como exemplo de postura pelas 
pessoas. Com as mudanças de com-
portamentos da sociedade, os profis-
sionais da educação tiveram que se 
adequar para atender às novas exi-
gências da sociedade moderna, dei-
xando de ser o centro que agora visa 
o aluno.

Historicamente pressionados 
por salários baixos, condições adver-
sas de trabalho e sem um plano de 
carreira efetivo, cursos de Pedago-
gia e Licenciatura, como Português 
ou Matemática são cada vez menos 
procurados por jovens recém-saí-
dos do Ensino Médio. Em sete anos, 
nos cursos de formação em Educa-
ção Básica no Brasil, o número de 
matriculados caiu 58%, ao passar de 

101.276 para 42.441. Conforme a co-
ordenadora do curso de Pedagogia 
da Unoesc de São Miguel do Oes-
te, Giovana Maria Di Domenico Sil-
va, em 2012 ocorreu o inverso. Se-
gundo ela, o curso de Pedagogia, 
que já contabiliza 25 anos, pela pri-
meira vez ocorreu que no ano pas-
sado, em 2011, não abriu turma, mas 
este ano a procura voltou e foi aber-
ta uma turma de 44 novos acadêmi-
cos. “O curso de pedagogia, se ana-
lisarmos em um processo histórico, 
no período pós a Lei de Diretrizes e 
Bases da Educação (LDB) em 1996, 
tinha uma demanda de professores 
que precisavam de formação de en-
sino superior, então teve uma expan-
são muito grande na área das licen-

ciaturas”, justifica. 
Por outro lado, ela analisa que o 

curso presencial em pedagogia pode 
ter diminuído, porém há um gran-
de numero de ofertas de cursos de li-
cenciatura à distancia. “Então, não é 
possível afirmar que há de fato uma 
redução na procura pelo curso”, sa-
lienta. Além disso, a coordenadora 
afirma que a pedagogia é um curso 
muito procurado na área  das licen-
ciaturas e tal fato se dá pelo vas-
to campo de atuação. No campus 
de São Miguel, o curso é oferecido 
para a comunidade desde 1991 e, no 
Campus Aproximado de Maravilha, 
desde 1999. Juntos, os cursos já for-
maram 960 profissionais. Os forma-
dos são capacitados para o exercício 

em atividades como assessorias pe-
dagógicas, docência, gestão pedagó-
gica, apoio ou coordenação em es-
colas da rede municipal, estadual ou 
particular.

Giovana acredita que a discus-
são salarial dos professores é o que 
reduz um pouco a procura pela pro-
fissão. Porém, ela afirma que se for 
comparar em termos de região, não é 
possível afirmar que é muito aquém 
da média salarial de pessoas com 
formação superior. “Inclusive mui-
tas vezes o professor ganha muito 
mais que outras pessoas com curso 
superior. Mas, a responsabilidade, a 
profissão do professor não é a mais 
importante, ela é fundamental, sem 
ela as outras não existem”, observa. 

Neste dia 15 de 
outubro, para 

comemorar o Dia 
do Professor, 
preparamos 

uma reporta-
gem especial so-
bre a profissão 
fundamental 
para que as 

demais 
existam

Coordenadora do curso de Pedagogia da Unoesc de São Miguel 
do Oeste, Giovana Maria Di Domenico Silva

A coordenadora cita a educa-
dora Maria Carmem Silveira Barbo-
sa que argumenta que, se observar, 
há algum tempo, na década de 70, 
quando processo de educação era 
pautado em uma tendência tecni-
cista, as crianças eram educadas em 
uma perspectiva que para aprender 
era preciso sentar, cruzar os braços 
e ouvir o professor. “Não que ou-
vir tenha deixado de ser importan-

te, mas se fazia uma coisa de cada 
vez. Hoje o aluno da sala de aula, 
além de ser aluno é uma criança, é 
um sujeito midiático e virtual. En-
tão não é mais suficiente trabalhar 
com quadro de giz, leitura e escri-
ta com quadro ou cartaz, é preciso 
outros recursos tecnológicos”, argu-
menta. 

Giovana salienta que a crian-
ça de hoje é muito mais dinâmi-

ca do que a criança da escola de al-
guns anos. Assim, como também 
mudou a participação familiar, al-
gumas décadas atrás os pais eram 
mais participativos na escola dos fi-
lhos. Porém, ela salienta que a esco-
la sempre teve um papel importante 
na socialização das crianças, e hoje 
ela é fundamental, é onde as crian-
ças encontram outras e aprendem 
também a se relacionar. 

“Você, na condição de professor, 
ajuda a criança a descobrir o mundo, 
acho que não tem nada mais encan-
tador”, diz Giovana. A coordenadora 
do curso de Pedagogia salienta que 
os professores geralmente são pes-
soas que gostam de conviver com 
outras pessoas, que gostam de dia-
logar e que tem essa disponibilida-

de para o dialogo. Ela salienta que 
para ser um bom professor em pri-
meiro lugar precisa ter paciência, 
gostar de crianças e adolescentes e 
de conviver em grupo. “Além disso, 
ter abertura para trabalhar com a di-
versidade, respeito com as diferen-
ças, pessoas afetivas, pois o conhe-
cimento não se estabelece se não 

tiver uma relação afetiva”, mencio-
na. Ela frisa que para ser professor, 
as pessoas precisam ter disponibili-
dade para entender que o processo é 
constante e por isso o professor pre-
cisa estar em constante atualização. 
“O mundo está muito dinâmico e as 
crianças estão cada dia com mais in-
formações”, sinaliza.
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A maioria dos jovens que ingressam na profissão 
professor tem amor pela atividade, como é o caso da 
jovem Sodriane Maria de Jesus, de 21 anos 

A acadêmica Sodriane Maria de 
Jesus, de 21 anos, vai se formar este 
ano em Pedagogia pela Unoesc São 
Miguel e já trabalha na área como 
auxiliar no maternal em uma insti-
tuição de ensino. Também é pesqui-
sadora por meio de uma bolsa de 
estudos. Segundo ela, sua avó é apo-
sentada como professora e uma das 
suas brincadeiras preferidas quan-
do criança era de brincar como pro-
fessora. Além disso, foi catequista 
por dois anos, momento em que co-
meçou a despertar ainda mais o inte-
resse pela profissão. Ainda no ensino 
médio, em uma visita à universida-
de, percebeu que realmente queria 

ser professora. “Tive muito incentivo 
dos professores do ensino médio na 
escolha pela profissão. A família tam-
bém sempre me incentivou. No início 
não foi fácil, pois alguns amigos fala-
vam que professora ganhava pouco e 
que não era uma boa opção”, recorda. 

A acadêmica revela que preten-
de atuar na área da educação in-
fantil e orientação pedagógica. Ela 
salienta que, para ser professor, é 
preciso em primeiro lugar ter muita 
paciência e saber “lidar” com o pú-
blico, ter amor a profissão e não se 
delimitar ao fato que a maioria co-
menta sobre os salários. “Isso retor-
na para nós, as crianças respondem 

do mesmo jeito que a gente passa 
para elas. É preciso ter amor pelo 
que se faz, não só como professor, 
mas em todas as profissões e estu-
dar sempre”, salienta. 

Sobre o exercício da profissão 
nos dias de hoje, a jovem afirma que 
muitas vezes as pessoas esquecem 
de ver as crianças como seres huma-
nos no ato de educar. “Não adianta 
só perceber a criança, é preciso ver e 
perceber como um ser humano, um 
agente social, ela vai ser o futuro do 
nosso mundo. E aí entra a importân-
cia do brincar e aprender, fazer essa 
junção, para que a criança aprenda 
de maneira lúdica”, diz.  

A família das seis professoras
 Filhas de uma professora, as seis irmãs da família Câmara optaram em seguir a mesma profissão de sua genitora

Encontrar famílias com mais de 
seis irmãs pode até não ser conside-
rado um fato inusitado, porém uma 
família de seis irmãs professoras e fi-
lhas de uma professora é com cer-
teza um fato inusitado, além de ser 
um caso de amor incondicional pela 
profissão. As irmãs Maria Leda, Sa-
let, Catarina Ledi, Mercedes, Marisa 
e Lucia Câmara buscaram a realiza-
ção profissional na mesma profissão 
que sua mãe, Jandira Câmara, fale-
cida no inicio deste ano. Todas são 
professoras por amor e vocação. 

Duas das irmãs já estão aposen-
tadas. As demais continuam lecio-
nando. Tudo começou quando pe-
quenas elas viam sua mãe preparar 
as aulas em casa. A admiração pela 
profissão ia crescendo e o interesse 
em seguir o mesmo caminho nas-
ceu com elas. A mãe das seis profes-
soras ia para escola a cavalo. Anos 
mais tarde ganhou um fusca do ma-
rido, o qual a levava todos os dias 
para lecionar. Salet a primeira pro-
fessora das irmãs começou a lecio-
nar em 1973. Hoje já aposentada, po-
rém continua trabalhando.  Todas as 
irmãs possuem formação superior e 
são pós-graduadas.

Jandira, mãe das seis professo-
ras, quando lecionava foi escolhi-
da como professora modelo em sua 
época. Segundo as filhas, era um 
exemplo de dedicação e interes-
se pela educação. “Quando a mãe 

sentava à noite sob a luz de lampião 
para preparar as aulas, nós sentáva-
mos ao redor e ficávamos a admiran-
do, ela tinha uma letra tão linda”, re-
corda Catarina. Quando a mãe delas 
se aposentou, as filhas, Marisa e Ca-
tarina a substituíram nas escolas e 
ocuparam seu lugar. Para ser profes-
sora, todas citam que é preciso em 
primeiro lugar ter paciência, gostar 
de crianças, ter persistência e gos-
tar do que faz. “A gente é professo-
ra porque gosta”, afirma Catarina. As 
professoras contam que o mais gra-
tificante de tudo, após tantos anos 
lecionando, é serem atendidas por 
médicos, balconistas, hoje profissio-
nais que um dia foram seus alunos. 

Maria Leda, 
Salet, Catarina 
Ledi, Mercedes, 
Marisa e Lucia 
Câmara, filhas de 
Jandira Câmara, 
que buscaram 
a realização 
profissional na 
mesma profissão 
que sua mãe
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Se você tem pouca altura ou está 
acima do peso, as peças exageradas e 
extragrandes devem ser evitadas;

Para as altas e magras peças cha-
mativas e grandes podem ser usadas, 
mas observe bem se a roupa usada 
permite tal exagero;

Os brincos gigantes podem ser 
usados por aquelas mulheres com 
pescoço comprido;

Mulheres de pescoço curto devem 
evitá-los e investir em um modelo 
médio ou curto;

Eventos casuais, festas despoja-
das, encontros informais se você for 
usar um colar imponente, esqueça 
os brincos. No máximo, use um brin-
quinho pequeno;

Os brincos e os colares, indepen-
dentemente de serem conjuntos ou 
não, devem fazer uma composição 
harmoniosa entre si;

Os volumes dos colares devem ser 
compensados com materiais leves e 
cores discretas;

As bijuterias pequenas e médias 
são ideais para os trajes esportivos;

 Os longos podem acompanhar o 
decote ou se destacar no tecido da 
roupa;

As bijuterias espessas podem ser 
usadas sobre a roupa desde que o te-
cido combine com o metal;

Os colares longos são ideais para 
quem tem uns quilinhos a mais ou 
centímetros a menos;

Já para festas sociais, reuniões ou 
encontros de negócios as joias e biju-

terias devem ser mais discretas e de-
licadas, sem causar exagero no look;

Roupas estampadas pedem bijute-
rias em tons sóbrios ou discretos;

Vale combinar os tons degrades, 
roupas e bijuterias com cores pareci-
das, mas em diferentes tons;

Com camisetas básicas de uma cor 
só as bijuterias podem ser coloridas 
ou com metal para chamar atenção, 
já que o visual básico permite;

Blazers e calça social podem ser 
perfeitamente combinados com bi-
juterias finas ou em pérolas. 

Brincos: são três famílias de ten-
dências:

As argolas (que podem ser finas, 
grossas, douradas ou prateadas);

Os compridos (com franjas ou com 
pingente na ponta);

Os engatados (um círculo engata-
do em outro). 

Não é preciso combinar o brinco 
com a pulseira. Pode variar à vontade. 

Causa mais efeito se misturar tudo: pulseiras 
grandes, coloridas, com pedras, brilhantes;

Só tome cuidado com a hora e o lugar em que você está. 
Pulseira com brilho e pedras dá para usar de dia, mas se for uma só. 

Não dá para ir ao escritório, nem para ir trabalhar, 
melhor deixar a combinação mais ousada para a noite.

Use duas pulseiras iguais, mas uma em cada punho. 
Agora é só escolher os acessórios e arrasar no visual!
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Robison Tramontina
Professor Universitário

Filosofia. Essa foi a área escolhida por Robison Tramon-
tina que hoje é professor universitário. A graduação em Fi-
losofia foi pela Universidade de Passo Fundo, concluído em 
1994. Posteriormente vieram o mestrado e o doutorado, tam-
bém em Filosofia, na PUC em Porto Alegre. Atualmente, Tra-
montina cursa Direito na Unoesc, onde ministra aulas.

Segundo ele, não houve um motivo específico para esco-
lha da carreira. “Basicamente, dois fatores contribuíram para 
a escolha, que não foi deliberada. Primeiro, vários familiares: 
minha avó, tia e pai eram professores. A convivência diária 
com eles e o fato das primeiras terem sido minhas professoras 
podem ter contribuído para a escolha. Segundo, minha primei-
ra graduação, o mestrado e o doutorado em filosofia, preparam 
os egressos para a carreira acadêmica. Assim, não muitas alter-
nativas. Então, as influências recebidas e algumas escolhas fei-
tas me direcionaram para o exercício da docência”, relata. 

Tramontina conta que iniciou o trabalho na Unoesc em agos-
to de 2000. “Contudo, antes disso, já em 1993, trabalhei seis meses 
em uma escola particular em Passo Fundo, Instituto Menino Deus 
e durante o ano de 1999 foi professor substituto da PUC”, recorda. 

O FUTURO
No plano pessoal, Robison Tramontina afirma querer estar 

mais próximo e aproveitar intensamente a companhia dos pais, 
Claudino e Vera e se preparar para receber o Arthur, o primeiro 
filho que nascerá em fevereiro. “Toda a família o espera ansiosa-
mente. Também pretendo encaminhar, em meados do próximo 
ano, meu pós-doutorado”, projeta.

No âmbito profissional, a pretensão é dar continuidade ao tra-
balho que desenvolve na graduação, nos grupos de pesquisa e no 
Programa de Mestrado em Direito da Unoesc

CIDADE E REGIÃO
“Espero que não apenas em São Miguel do Oeste, mas também 

na região, os prefeitos e vereadores recém-eleitos, façam uma gestão 
transparente e democrática, optem por políticas públicas adequa-
das e razoáveis para a solução dos problemas peculiares de cada mu-
nicípio e especialmente, estimulem o desenvolvimento educacional 
e cultural dos munícipes. Não há desenvolvimento econômico, mão 
de obra qualificada, práticas empresariais e ambientais sustentáveis e 
participação responsável dos cidadãos, sem cultura e educação”.
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Galeria
Envie suas fotos ou homenagens para galeria@jornalolider.com.br

Luiza Eduarda Castanha, completou 
seus 3 aninhos no dia 07/10 e foi 
comemorado em sua casa junto com 
amigos e familiares. Homenagem dos 
pais - Clarice e Aldo, e do mano Lucas.

Parabéns a Kleiton Fernandes que 
comemora mais um aniversário no próximo 
dia 17 e recebe o carinho dos amigos e 
familiares, em especial do filho Kaue.

A pequena Nathalia chegou no último dia 9, para 
alegria dos pais Marta e Odair. A bela família reside em 
Itapiranga. Parabéns!



O dia das crianças é uma das datas comemorativas mais esperadas do calendá�
rio pelo comércio e pelas próprias crianças, que aguardam a data para ganhar o tão esperado presente. Muitos paí�

ses comemoram o dia das crianças em 20 de novembro, já que a Organização das Nações Unidas (ONU), reconhece esse 
dia como o Dia Universal das Crianças. Nessa data também é comemorada a aprovação da Declaração dos Direitos das Crian�

ças, documento que estabelece que toda criança deve ter proteção e cuidados especiais antes e depois do nascimento.
No Brasil, a história da comemoração do dia das crianças teve início na década de 1920, por iniciativa do de�

putado federal Galdino do Valle Filho. Os demais deputados aprovaram a ideia e o dia 12 de outubro foi oficializa�
do como Dia da Criança pelo presidente Arthur Bernardes, por meio do decreto nº 4867, de 5 de novembro de 1924.

Apesar disso, somente no ano de 1960, quando a fábrica de brinquedos Estrela fez uma promoção conjunta com a Johnson & John�
son para lançar a “Semana do Bebê Robusto” e aumentar suas vendas, é que a data passou a ser comemorada. A estratégia deu certo, pois desde en�

tão o dia das crianças é comemorado com muitos presentes. No ano seguinte, os fabricantes de brinquedos decidiram escolher um único dia para a pro�
moção e fizeram ressurgir o antigo decreto. A partir daí, o dia 12 de outubro se tornou uma data importante para o setor de brinquedos no Brasil.
Alguns países, no entanto, comemoram o dia das crianças em datas diferentes do Brasil. Na Índia, por exemplo, a data é comemorada em 15 de novem�

bro. Em Portugal e Moçambique, a comemoração acontece no dia 1º de junho. Em 5 de maio, é a vez das crianças da China e do Japão comemorarem.
O dia 12 de Outubro é também para os católicos brasileiros uma data especial, pois além de ser o dia das crian�é também para os católicos brasileiros uma data especial, pois além de ser o dia das crian� uma data especial, pois além de ser o dia das crian�

ças é o dia da Padroeira do Brasil, Nossa Senhora Aparecida. A festa em comemoração à santa é realizada justamente nes�
ta data que é um feriado nacional no Brasil desde que o Papa João Paulo II consagrou a Basílica em 1980. 
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Mesmo com o alerta da mídia com rela�
ção ao uso de meios eletrônicos pelas crian�
ças, muitos pais ainda preferem o conta�
to dos filhos com os equipamentos. Com 
o corre�corre diário e a jornada exausti�
va de trabalho, muitos pais preferem que 
os filhos fiquem em frente ao computador, 
por exemplo, do que saiam para a rua para 
brincar com os amigos. “A vida agitada dos 
pais no dia a dia, a dupla jornada das mães 
que além do trabalho se ocupam em ati�
vidades domésticas, têm colaborado para 
que as crianças permaneçam sozinhas por 
mais tempo. Em casa, passam a maior par�

te do tempo na frente da televisão 
que, junto com outros eletrôni�

cos, estão preenchendo um nú�
mero cada vez maior de tempo 
na vida das crianças. Além dis�
so, o medo da rua por causa da 
violência urbana restringe, ain�

da mais, o uso de espaços 
de convivência e lazer, 

como parques infantis, praças, ruas e calça�
das”, justifica.

Mas, apesar da segurança que a criança 
dispõe dentro do próprio lar, é preciso cui�
dado para que o uso contínuo dos meios ele�
trônicos não atrapalhe, por exemplo, a vida 
social das crianças e a saúde física e psicoló�
gica. “Muitos estudos afirmam que o uso em 
excesso desses meios podem provocar efei�
tos físicos, comportamentais e psicológi�
cos, tais como agressividade induzida pelos 
jogos, distúrbios do sono, problemas rela�
cionados ao excesso de peso, problemas de 
atenção, agressividade e comportamento an�
tissocial, depressão e medo, intimidação aos 
colegas, diminuição do rendimento esco�
lar, aceleração do desenvolvimento, prejuízo 
para criatividade, indução ao consumismo, 
além do aspecto viciante”, enfatiza. 

A psicóloga orienta ainda que os pais se�
jam amigos dos filhos e os ensinem a maneira 
correta de utilizar cada equipamento eletrô�
nico ou meios virtuais de comunicação. Ela 

ressalta que, sem o acompanhamento dos 
pais, a criança pode aprender a utilizar um 
determinado meio de forma errada e correr 
riscos. “As crianças já possuem uma atração 
muito grande pela tecnologia. A função dos 
pais, portanto, é mostrar o que cada eletrô�
nico significa e trabalhar com seu filho para 
que ele entenda ou a criança irá descobrir so�
zinha e, muitas vezes, não de uma maneira 
correta. Uma criança de três anos, por exem�
plo, já é capaz de entrar sozinha na internet e 
assistir um vídeo no Youtube. Por isso, o uso 
deve ser de acordo com o bom senso e cons�
ciência dos pais”, destaca.

Outra orientação da profissional é de 
que os pais não fomentem nos filhos a ideia 
consumista de datas comemorativas. Ela ex�
plica que é essencial que as crianças não li�
guem datas como aniversários, dia das crian�
ças e Natal, por exemplo, à ideia de ganhar 
um presente. “É preciso que as cri¬anças 
aprendam e entendam, desde cedo, a não li�
gar consumismo à felicidade”, conclui.

REFLEXOS PSICOLÓGICOS

O setor infantil do comércio oferece as mais diferentes opções de presentes para as crianças de todas as idades. Apesar 
disso, é fundamental que os pais comprem o brinquedo ou eletrônico pensando na idade da criança. Esse cuidado 

pode fazer toda a diferença para que a criança não pule etapas e não sofra mudanças no comportamento

CAMILA POMPEO

Com os adventos das novas tecnologias 
fica cada dia mais difícil encontrar crian�
ças que prefiram brinquedos tradicionais 
ao invés de eletrônicos, como notebooks 

e celulares. A tecnologia dos computadores têm encanta�
do as crianças que quase sempre optam por um presente da 
moda, ligado ao mundo virtual.

Apesar disso, é fundamental que os pais tomem cui�
dado na hora de comprar o presente dos baixinhos. A psi�
cóloga Patrícia Stürmer, que atua há quatro anos em São 
Miguel e na Secretaria de Saúde de Maravilha, explica que 
as crianças são influenciadas pelas propagandas veiculadas 
na mídia e pelo próprio círculo de amizades. “Crianças são 
consumidores, dependendo da educação e do meio cultu�
ral em que estão inseridos. Como estão em fase de desen�
volvimento, seu processo cognitivo está aberto, o que quer 

dizer que as crianças são totalmente influenciáveis por ape�
los exter¬nos”, justifica.

A profissional destaca que muitas crianças ainda não 
têm capacidade para distinguir o que é perigoso do que 
não é. Para ela, os meios eletrônicos exigem maior res�
ponsabilidade para os usuários. “Elas ainda estão desen�
volvendo sua capacidade de distinguir o que é verdadei�
ro ou falso, bom ou mau e colocá�las diante de uma tela 
cheia de possibilidades e informações é uma porta aber�
ta para diferentes perigos. Computadores e outros meios 
eletrônicos exigem uma enorme autodisciplina e um 
enorme autocontrole, coisa que as crianças e jovens não 
possuem”, destaca.

Muitas crianças utilizam da artimanha do choro para 
conseguirem ganhar dos pais o presente tão desejado. No 
entanto, é importante que os pais, responsáveis pela educa�
ção da criança, fiquem atentos e não cedam a todos os ape�
los dos filhos. Recusar o pedido do filho ou escolher um 

presente mais adequado à faixa etária deles é um dos pon�
tos que deve ser seguido pelos pais na hora de escolher 
o presente. “Nem sempre tudo o que seu filho 
vê e quer deve ser dado. Se deve analisar os 
benefícios que isso trará. O papel dos 
pais é ser guia e mediador na relação 
com a tecnologia para que isso 
não vire um problema em vários 
aspec¬tos, tanto financeiros 
quanto problemas emocio�
nais e de saúde. Os pais devem 
aprender a recusar pedidos 
de seus filhos para comprar o 
que desejam. Essa compra não 
pode estar atrelada ao desejo 
dos filhos, mas à uma decisão in�
dependente dele. Somente os pais 
sabem a hora certa de ceder”, alerta.

Qual a idade para expor 
seus filhos a esses meios?

Apesar de oferecerem perigo à 
crianças de determinadas idades, os 
meios eletrônicos também podem ser 
fonte de educação, dependendo da ma�
neira em que são utilizados. Segundo 
a psicóloga, crianças que se encaixam 
na terceira infância – com idade entre 
6 e 12 anos – já podem utilizar meios 
como internet e jogos de vídeo game. 
“Cada criança tem seu próprio proces�
so de maturação. Mas, no período das 
operações concretas, ou seja, na tercei�
ra infância, o pensamento começa a ser 
aplicado ao real, aumentando a mobi�
lidade, sociabilidade, e é nessa fase que 
podem começar a ser introduzidos os 
meios eletrônicos”, argumenta.

Outro presente frequentemente 
solicitado pelas crianças são os telefo�
nes celulares. Com cada vez mais meios 
tecnológicos, os telefones passaram a 
ser também uma fonte de contato com 

mundo através da internet. Muitos 
pais, no entanto, optam por dar o tele�
fone móvel aos filhos como medida de 
segurança. Nesse caso, Patrícia orienta 
que os pais devem ficar atentos e impor 
limites para o uso. “Deve�se primeiro 
avaliar a necessidade de tal. Caso o fi�
lho tenha vida social intensa e os pais 
consideram importante, então o celu�
lar deve ser dado. Contudo, os pais de�
vem estar atentos para impor limites 
para o uso”, aconselha.



























CAMILA POMPEO

Há pelo menos 30 anos 
era comum encontrar 
crianças brincando com 
algo não muito con-

vencional. Na década de 1980, mui-
tas crianças construíam seus próprios 
brinquedos ou optavam por jogos de 
bolita e futebol. Com o tempo, os fa-
mosos carrinhos de rolimã, por exem-
plo, deram espaço a skates e patinetes. 

Ano após ano, mais e mais brin-
quedos surgiram, fazendo a alegria 
da criançada. Mesmo com o advento 
das novas tecnologias, muitas crian-
ças ainda preferem os brinquedos tra-
dicionais. Os homenzinhos em minia-
tura, os carrinhos ou caminhõezinhos 
ainda estão na lista dos brinquedos 
mais procurados pelos meninos. No 
lado das meninas, são as bonecas a 
principal pedida.

Mara Fries, proprietária da Markar 
Papelaria e Bazar de São Miguel do Oes-
te, explica que hoje em dias as crianças 
estão bem decididas. Todas que procu-
ram a loja na companhia dos pais, já sa-
bem bem o que querem ganhar de pre-
sente. Os brinquedos mais modernos 
são os preferidos das meninas e dos 
meninos na hora da escolha. “Hoje as 
crianças estão avançadas no tempo, 
elas vem procurar o que viram na inter-
net ou nas propagandas de televisão. O 
que mais está sendo procurado são os 
carrinhos que mudam de cor, motos 
elétricas, enfim, novidades. Para as me-
ninas, o que mais sai são os lançamen-
tos de Barbie e outras bonecas”, relata.

A proprietária da empresa lembra 
que a procura por peças modernas é 
tanta que muitas crianças chegam até 

a encomendar brinquedos que ain-
da não foram lançados. Somente nes-
te mês, a equipe da loja já encomendou 
três vezes novos estoques de motos elé-
tricas. “Quando as crianças vêm à loja, 
eles já procuram o brinquedo porque 
aqui não temos eletrônicos. A gente tra-
balha bastante com encomendas, te-
mos um depósito cheio de brinquedos 
encomendados, tentamos atender com 
aquilo que eles querem. Pedimos mo-
tos elétricas umas três vezes e não con-
seguimos atender todo mundo”, explica.

Além dos carrinhos, caminhões e 
bonecas, outro presente bastante pro-
curado e indicado pelos educadores são 
os jogos educativos como os quebra-ca-
beças. Mara destaca que procura incen-
tivar os pais a dar presentes que permi-
tam as crianças aproveitarem melhor a 
infância. “A gente tenta incentivar a dar 
um brinquedo para a criança, incenti-
vamos a compra de jogos para tirar as 
crianças da frente do computador. Os 
pais reclamam que os filhos ficam no 
computador, mas não os incentivam 
com outros tipos de coisas. As crianças 
têm que aproveitar a infância. Incenti-
vamos o quebra-cabeça porque ele reú-
ne a família. Tem que deixar a criança ser 
criança, sem pular etapas”, argumenta.

Este ano, além de atender as exi-
gências dos filhos, os pais também es-
tão gastando mais nas compras em 
datas comemorativas. Por conta das 
facilidades no pagamento, as famí-
lias têm optado por presentes mais ca-
ros. “A gente está bem surpreso com o 
preço dos presentes neste ano. Nunca 
vendemos tanto presente caro como 
em 2012. Os brinquedos que estamos 
vendendo são todos acima de R$ 150”, 
relata.

BRINQUEDOS TRADICIONAIS

Crianças ainda optam 
por brinquedos clássicos 

Apesar de procurar uma loja de brinquedos, Gus-
tavo Henrique Gozi, 11 anos, escolheu um presente di-
ferente da especialidade da empresa. O menino optou 
como presente de dia das crianças um pendrive, dis-
positivo de memória 
que permite cone-
xão a um computa-
dor ou outro equi-
pamento com uma 
entrada USB. Gusta-
vo disse que optou 
pelo pendrive por-
que fica a maior par-
te do tempo em fren-
te ao computador. 
“Pra colocar na mi-
nha caixinha de som 
que eu ganhei do 
meu pai. Não gos-
to de outros tipos de 
brinquedos, eu fico 
o dia inteiro no com-
putador. Eu tenho ví-
deo game, mas não 
jogo mais, fico só no 
computador ou jogo 
bola com os meus 
amigos”, relata.

A mãe de Gusta-
vo, Inês Gozi, diz que 
prefere que o filho fi-
que no computador 
e dentro de casa en-
quanto os pais estão 
no trabalho. Por ou-
tro lado, a mãe acha 
que Gustavo pode-
ria passar mais tem-
po com os amigos em 

outros tipos de brincadeiras. “Quando ele era mais novo, 
ele gostava mais de carrinho, de bola. Hoje que ele tem o 
computador, ele fica mais nos joguinhos. Eu gostaria que 
ele ficasse menos no computador e brincasse mais com 

os amiguinhos. Mas, até em 
função do sistema e da 
gente trabalhar fora, se 
ele fica dentro de casa, a 
gente fica mais tranquilo. 
Na idade dele, ele sabe 
mais coisas no computa-
dor do que eu”, conta.

Mesmo com pou-
ca idade, Gustavo já tem 
até seu próprio MSN 
- ferramenta utiliza-
da por meio da internet 
para trocar mensagens 
instantâneas com ou-
tras pessoas. Inês ressal-
ta que se preocupa com 
os acessos do filho à in-
ternet e que, por isso, 
procura sempre aconse-
lhá-lo sobre os jogos e 
pessoas com quem con-
versa. “A gente acompa-
nha o modo como ele 
usa a internet. Ele tem o 
MSN dele, mas conver-
sa apenas com os ami-
guinhos. Temos cuida-
do também com os jogos 
que ele joga para que 
não sejam tão violentos. 
Acho que as crianças 
deviam continuar mais 
tempo crianças, deviam 

brincar mais”, declara.
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ATRATIVOS INFANTIS

O Sesc de São Miguel do Oeste disponibiliza diversas atividades voltadas para as crianças desde seus primeiros 
anos de idade. As atividades trabalham a interação entre as crianças e auxiliam a saúde física e mental

Atividades de esporte, educação 
e cultura para as crianças 

CAMILA POMPEO

Com o cotidiano agitado da 
atualidade, muitos pais se 
preocupam em ocupar o tem-
po dos filhos com atividades 

educativas para que possam desenvolver 
com tranquilidade as suas tarefas diárias. 
Dentro destas atividades, estão os cursos li-
gados à educação, cultura e esportes.

Em São Miguel do Oeste, o Sesc é uma 
das instituições que se preocupa em dis-
ponibilizar este tipo de atividades para 
os filhos dos comerciários. Na instituição, 
as crianças têm aulas, desde os primeiros 
anos de vida, nas diversas oficinas minis-
tradas por especialistas.

Conforme a técnica de cultura do Sesc, 
Adriana Araldi, a instituição oferece cursos 
de ballet, dança urbana, pintura, iniciação 
ao desenho, arte infantil, musicalização 
infantil e ainda curso de violão. Ela conta 
que as atividades são voltadas para crian-
ças entre três e 12 anos. “O objetivo das ati-
vidades é de estimular a criatividade, inte-
ração social, expressão vocal e corporal, 
habilidades da motricidade, o processo de 
criação pessoal a partir das linguagens que 
a arte proporciona”, enfatiza. 

Adriana destaca ainda que, ao todo, 
52 crianças participam das atividades cul-
turais, educativas e esportivas. Ela expli-
ca que os pais que se interessarem em es-
crever os filhos, podem entrar em contato 

com a Central de Atendimentos do Sesc. “A 
criança pode fazer uma aula experimental 
para conhecer a atividade para depois rea-
lizar inscrição”, explica.

A profissional destaca ainda que as ati-
vidades desenvolvidas dentro da institui-
ção auxiliam no conhecimento e na for-
ma de expressão das crianças. “Sempre 
há a interação social por meio de ativida-
des que levam a conhecer a cultura através 
das modalidades oferecidas. Proporcionar 
às crianças vivências que permitam libe-
rar a expressividade, a criatividade na pin-
tura, na modelagem, na música, na dança, 
na dramatização. As atividades estimulam 
o sentido crítico e conduzem a formas di-
ferentes de ver o mundo”, argumenta. 

GINÁSTICA INFANTIL

A preocupação com o 
desenvolvimento motor 

Além das atividades na área da cultu-
ra, o Sesc também disponibiliza ativida-
des no setor do esporte. Uma novidade 
implantada ainda nesta semana em todo 
o território nacional já vem selecionando 
uma série de adeptos. A ginástica infantil, 
voltada para crianças de três a seis anos, 
tem o objetivo de melhorar o desempenho 
psicomotor da criança.

Segundo o técnico de lazer e ação comu-
nitária do Sesc, Jaison Karal, a atividade ain-
da está no começo e, por isso, o Sesc tem se 
preocupado em ir às escolas para divulgar a 
ginástica. “É nessa idade que as atividades 
psicomotoras precisam de mais prática. Fa-
zemos uma junção de atividades circenses 
com ginástica rítmica e olímpica. É uma mo-
dalidade nova então ainda estamos em uma 

semana de experimentação com os alunos 
das escolas. A partir de semana que vêm va-
mos abrir as inscrições”, explica.

As atividades na ginástica infantil ini-
ciam no dia 22 de outubro e vão acontecer 
duas vezes por semana. Karal explica que 
o foco principal das atividades é atender 
aos pais comerciários que trabalham dia-
riamente e precisam ocupar o tempo dos 
filhos com atividades educativas. “Como o 
foco principal do Sesc é o público comer-
ciário e a gente sabe que os pais estão tra-
balhando, o Sesc tem essa preocupação 
de oferecer atividades saudáveis. No mo-
mento em que os pais estão trabalhando, o 
Sesc está cuidando da criança para que ela 
tenha um desenvolvimento. Trabalhamos 
com ações esportivas e culturais e na área 

de educação também temos diversos cur-
sos voltados para crianças”, relata.

Na última terça-feira (9), o Sesc recebeu 
uma turminha cheia de energia. Pelo menos 
20 alunos com idade entre seis e oito anos 
participaram das brincadeiras e da ginásti-
ca. Karal explica que as atividades têm um 
custo pequeno perto do ótimo resultado que 
trazem. “Essas atividades são pagas, têm um 
custo mensal acessível e é um trabalho de 
qualidade que é desenvolvido com as crian-
ças. Quando deixam as crianças aqui, os pais 
ficam tranquilos. Temos turmas nos turnos 
da manhã e da tarde”, ressalta.

Mais informações sobre os cursos po-
dem ser obtidas na Central de Atendimen-
to do Sesc, localizada na Rua Santos Du-
mont, no centro de São Miguel do Oeste.
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Maria Elena Basso 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

* A Beleza e 
a simplicidade 
no carinho da 
linda mamãe 
Eliane Fritzen 
Schmidt e 
suas pequenas 
Eduarda e 
Manuela.

* Quem essa semana esteve no estúdio da Metz Fotografias foi a bela Weridiane 
Camyla que posou para as lentes do fotografo cheia de inspiração.

* Uma prévia do que será a formatura de Pedagogia da 
Unoesc - Campus SMOeste para o mês de fevereiro de 2013. 
Fotos e decoração a cargo da Metz Fotografias.
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Karine Müller

Henrique Hübner

 E-mail: karine@jornalolider.com.br

Games
CINEMA EM CASA

Moda & Estilo

No PES 2012, o conceito de controle total dos atletas, introduzido à série na edição anterior, foi ampliado. Nesta 
versão, para aqueles que utilizarem controles, é possível trocar de personagem por meio do botão analógico direito. 
Dessa forma, você é capaz de selecionar o atleta em melhor posição com maior rapidez, tanto para jogadas ofensi-
vas como nas defensivas.

Além disso, o gamer pode controlar dois 
jogadores ao mesmo tempo – um recurso que 
possibilita uma infinidade de novas táticas a 
serem aplicadas durante as partidas. A partir 
de agora, por exemplo, você poderá cobrar um 
escanteio e posicionar o atacante na área simul-
taneamente.

Além das diversas novidades, o Pro Evolu-
tion Soccer 2012 traz de volta algumas funcion-
alidades consagradas em edições passadas. A 
tradicional Master League rouba a cena mais 
uma vez nesta versão – modo de jogo em que 
o gamer pode criar um clube e participar de 
campeonatos contra as principais equipes do 
mundo.

Pro Evolution Soccer 2012

A maioria dos homens não se preocupam tanto com as mudanças que acontecem 
em todas as temporadas no mundo da moda, mas mesmo assim se preocupam em 
estarem bem vestidos em agradar e principalmente não fazer feio.

A dificuldade em identificar o seu estilo pessoal é o primeiro erro na hora de ad-
quirir roupas para determinada ocasião ou até mesmo para o dia a dia. A falta de at-
enção na hora de deixar os looks completos com todos os acabamentos definidos e 
corretos é o maior deslize tanto no mundo masculino como no mundo feminino.

 Vamos a algumas dicas que podem ajudar vocês homens a se vestirem melhor!!!
A primeira e mais importante, como já falei acima é IDENTIFICAR SEU ESTILO 

PESSOAL: Vocês terão um pouco de trabalho, mas por se tratar de você mesmo então 
vale a pena.  Inicie este trabalho fazendo uma avaliação de você mesmo levantando 
alguns questionamentos e respondendo algumas perguntas:

- Qual seu nível social?
- Você almoça com clientes em restaurantes finos?
- Recebe clientes de classe alta em seu escritório? 
- Ou é um estudante com a vida corrida entre sala de aula, biblioteca e precisa se 

vestir de forma diferente no dia a dia e em fins de semana? 
- Qual o tipo de estilo que se encaixa em seu cotidiano e principalmente no seu 

orçamento?
- Quais os locais que você freqüenta?

- São algumas perguntas que você deve fazer a si mesmo para então procurar 
peças de roupas que façam o seu estilo, lojas adequadas que vendem o que você pre-
cisa pelo valor que você pode pagar. Abaixo estão descritos alguns nomes de estilos que 
podem servir de inspiração para o seu novo eu, é só pesquisar!!

Casual Elevado, Modioso Casual, Metrosexual, Simples Mas com Estilo, Casual.
Mesmo parecendo uma tarefa fácil para quem esta sempre de olho no mundo 

da moda, encontrar o tênis, a calça, o cinto, a camisa que combine com você pode ser 
difícil se você não se conhecer e não se adaptar a todas estas exigência, fica mais fácil 
fazer as compras certas se você pesquisar um pouco antes de sair de casa, ou ir às com-
pras acompanhado de algum amigo(a) ou profissional que saiba tudo sobre moda e 
estilos.

Inspiração Estilo Casual do personagem de Cauã Reymond “Jorginho” em Ave-
nida Brasil.

 “Aposte em t-shirts, calça jeans escura e tênis de solado baixo com pegada 
esportiva”.

Continua!

BEIJOS ATÉ O PRÓXIMO SÁBADO!! 
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Colaboração 
Espaço das Letras

Trata-se de um fenômeno luminoso criado pelo atrito e pela vapori-
zação de corpos sólidos vindos do espaço, os chamados meteoróides. Eles 
penetram na atmosfera a velocidades altíssimas - até 250 000 quilômetros 
por hora - e logo se desintegram. É esse processo que enxergamos como um 
rastro luminoso no céu e chamamos de estrela cadente. O fato de esse rastro 
ser ionizado - ou seja, eletrificado - causa ainda mais brilho.

Os meteoróides são objetos que vagam pelo espaço interplanetário con-
sistindo geralmente de pedaços de cometas ou de asteróides. Os menores 
têm dimensões da ordem de 0,5 milímetro - massas de cerca de 1 miligrama - 
semelhantes a um grão de areia. Se for muito menor do que isso, dificilmente 
ele será visível nas condições normais da nossa atmosfera. Já entre aqueles 
grandes o suficiente para fazer um risco no céu, os maiores são da ordem de 1 
centímetro - com massa de 1 grama. Se for muito maior do que isso, o objeto 
pode atravessar a atmosfera e cair na superfície da Terra (ou no mar), sendo 
chamado então de meteorito. Numa noite escura, com o céu bem limpo, é 
possível observar, com alguma sorte, mais de dez estrelas cadentes por hora, 
às vezes acompanhadas de explosões semelhantes a um trovão abafado. 
"Para não se desintegrar e conseguir chegar até a superfície da Terra, o mete-
orito precisa ser muito grande. Por isso mesmo, esse fenômeno é muito mais 
raro", afirma Walter Junqueira Maciel, do Instituto Astronômico e Geofísico 
da USP.

Fonte: Mundo estranho

Como ocorrem as estrelas cadentes?

Fotos: Divulgação

APAIXONE-SE PELO CONHECIMENTO!
A Universidade do Oeste de Santa Catarina 

(Unoesc) está com as matrículas abertas para o 
Processo Seletivo Especial, que tem as suas in-
scrições até o dia 05 de dezembro/2012 no valor 
de R$ 20 mais seleção de histórico escolar. Vários 
são os cursos disponíveis, entre no site da institu-
ição e confira. 

A Unoesc também está com as matrículas ab-
ertas para o Vestibular Acafe. As inscrições do 
vestibular vão até o dia 07 de novembro/2012 no 
valor de R$ 70,00. Acesse o site www.unoesc.edu.
br e saiba mais são os cursos disponibilizados pela 
universidade.  Unoesc fazendo parte de sua vida! 

O Senac de São Miguel do Oeste, está com as 
matrículas abertas para o Processo Seletivo SEN-
AC 2013 para o Curso de Graduação Tecnológica 
Gestão Comercial. 

As inscrições podem ser feitas através do site 
www.sc.senac.br no prazo de 19/10 à 25/11. E a 
prova realizar-se-á no dia 02/12. 

Maiores informações entrar em contato com a 
equipe Senac através do telefone (49) 3621-0055 
ou (49) 9951-6641. 

GUINNESS WORLD 
RECORDS 2013
DESCUBRA UM MUNDO DE NO-
VOS RECORDES 
Além de novos recordes e destaques para os recordes bra�
sileiros, este livro busca trazer em suas páginas uma experi�
ência 3D com realidade aumentada, onde o leitor poderá 
ter o Menor Homem do Mundo, A Maior Aranha e ou�
tros recordes nas mãos.

 

SUA VIDA EM MOVIMENTO
Em ‘Sua Vida em Movimento’, o educador físico Marcio 
Atalla procura derrubar um mito � não há desculpa para 
não se exercitar. Sua filosofia é � é preciso ter consciên�
cia da importância de cuidar do próprio corpo, seguin�
do uma alimentação equilibrada e praticando exercícios 
regularmente, não importa qual sejam as dificuldades da 
rotina. Nesta obra, busca apresentar alternativas para que 
homens, mulher, crianças e idosos cuidem da saúde sem 
desculpas. Por meio de casos reais de alunos, ele dá dicas 
de como se alimentar bem, incluir o movimento no co�
tidiano e associar o lazer à atividade física, transforman�
do completamente a atitude em relação ao corpo. Em um 
nível mais avançado, também visa ensinar a traçar metas 
pessoais e a organizar e pôr em prática um programa de 
exercícios.

 

FIQUEI COM O SEU NÚMERO

A jovem Poppy Wyatt está prestes a se casar com o ho�
mem perfeito e não podia estar mais feliz... Até que, numa 
bela tarde, ela não só perde o anel de noivado (que está na 
família do noivo há três gerações) como também seu ce�
lular. Mas ela acaba encontrando um telefone perdido no 
hotel em que está hospedada. Agora os funcionários po�
dem ligar para ela quando encontrarem seu anel. Quem 
não gosta nada da história é o dono do celular, o executivo 
Sam Roxton, que não suporta a ideia de ter alguém bisbi�
lhotando suas mensagens e sua vida pessoal. Mas, depois 
de alguns torpedos, Poppy e Sam acabam ficando cada vez 
mais próximos e ela percebe que a maior surpresa da sua 
vida ainda está por vir.

Aniversários Acismo
14/10 � Odilson Vicente de Lima (So�

lução Promotora de Vendas Ltda). 
15/10 � Mairi Zanette Palu (Irmãos 

Palu Ltda Me), Ednei Rodrigues (Ma�
xcopy Equipamentos e Suprimen�

tos Ltda, Dione Fiorini (Restauran�
te e Churrascaria Di Fiori). 16/10 

� Decio Aloisio Ludwig (Decio Aloi�
sio Ludwig), Amelio Luiz Pavoni 

(Amelio Luiz Pavoni Me). 17/10 � Al�
dir Dilli (Aldir Dilli Me), Paulo Ro�
berto Metz (Foto Studio Metz Ltda 
Me), Iraci Lanz (Panificadora Divi�

na Gula Ltda – Me), Maria Madalena 
Dall Agnol (Móveis e Esquadrias Iva�óveis e Esquadrias Iva�Esquadrias Iva�
mar Ltda). 18/10 � Tiago Pinto (Ino�
var Negócios Imobiliários Ltda Me). 
19/10 � Niele Melania Dalsotto (In�

dústria de Prod. Colon. Matana Ltda) 
Nereu Antonio Saggioratto (Marive�
te Noelo Saggioratto Me). 20/10 � Fa�
bio Antoniolli (Oeste Comercio De 

Tintas Ltda Epp), Erico Hatmann (Ba�
loo Tapetes E Capachos Ltda Me). 

Aniversário CDL
15/10 � Mairi Zanette Palu (Irmãos 

Palu Ltda Me), Ednei Rodrigues (Ma�
xcopy Equipamentos e Suprimen�

tos Ltda, Dione Fiorini (Restaurante 
e Churrascaria Di Fiori). 16/10 � De�

cio Aloisio Ludwig (Decio Aloisio Lu�
dwig), Amelio Luiz Pavoni (Amelio 

Luiz Pavoni Me). 17/10  Paulo Rober�
to Metz (Foto Studio Metz Ltda Me), 
Iraci Lanz (Panificadora Divina Gula 

Ltda – Me), Maria Madalena Dall 
Agnol (Móveis e Esquadrias Ivamar 
Ltda).19/10 � Niele Melania Dalsot�
to (Indústria de Prod. Colon. Matana 

Ltda) Nereu Antonio Saggioratto (Ma�
rivete Noelo Saggioratto Me). 20/10 � 
Fabio Antoniolli (Oeste Comercio De 
Tintas Ltda Epp), Erico Hatmann (Ba�

loo Tapetes E Capachos Ltda Me). 
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UM DIVÃ PARA 
DOIS
E X I B I Ç Ã O : 
SAB(13), DOM(14), 
QUA(17), QUI(18) 
ÀS 16H30.  
Elenco: Meryl Stre-
ep, Tommy Lee Jo-
nes, Steve Carell
Direção: David 
Frankel
Gênero: Comédia , 
Drama, Romance
Duração: 1h15
Sinopse: Kay (Meryl Streep) e Arnold Soames 
(Tommy Lee Jones) estão casados há 30 anos. 
O relacionamento entre eles caiu na rotina e 
há tempos não tem algum tipo de romantismo. 
Querendo mudar a situação, Kay agenda para 
ambos um fim de semana de aconselhamento 
com o dr. Feld (Steve Carell), que passa a lhes 
dar conselhos sobre como reavivar a chama da 
paixão.

OS MERCENÁRIOS 2
EXIBIÇÃO: SAB(13), 
DOM(14), QUA(17), 
QUI(18) ÀS 19H E 
21H30. 
Elenco: Sylvester 
Stallone, Jason Sta-
tham, Jet Li. 
Direção: Simon West
Gênero: Ação, Aven-
tura
Duração: 1h45
Sinopse: Após o bru-
tal assassinato de Tool (Mickey Rourke) duran-
te uma missão, a turma de mercenários se re-
úne mais uma vez em busca de vingança. Ao 
mesmo tempo, a bela filha de Tool, Fiona, bus-
ca fazer justiça com as 
próprias mãos, mas 
acaba sendo captu-
rada. Barney Ross 
(Sylvester Stallone) 
e companhia tenta-
rão salvá-la.

MADAGASCAR 3 
EXIBIÇÃO: SAB(13), 
DOM(14) ÀS 14H. 
Elenco: Ben Stiller, 
Chris Rock, David 

Schwimmer. 
Direção: Eric Darnell, Tom McGrath e Conrad 
Vernon
Gênero: Animação, Aventura e Comédia
Duração: 90min 
Sinopse: Os amigos Alex (Ben Stiller), Mar-
ty (Chris Rock), Melman (David Schwimmer), 
Gloria (Jada Pinkett Smith), rei Julien (Sacha 
Baron Cohen) e os pinguins deixam o conti-
nente africano rumo à Europa. Eles vão parar 
em Mônaco, onde passam a ser perseguidos 
por uma obcecada agente de controle animal 
(Frances McDormand). Em plena fuga, o gru-
po encontra abrigo em um circo em crise. Logo 
eles passam a ajudá-lo, iniciando um processo 
de revitalização que poderá levá-los a uma tur-
nê nos Estados Unidos e, consequentemente, 
de volta para casa.

HOTEL 
TRANSILVÂNIA
EXIBIÇÃO: TO-
DOS OS DIAS ÀS 
14H, 15H50, 17H40, 
19H30 E 21H20. 
Elenco: Adam San-
dler, Selena Gomez, 
Steve Buscemi
Direção: Genndy 
Tartakovsky
Gênero: Animação, 
Ação, Comédia
Duração: 1h15
Sinopse: Bem-vindo ao Hotel Transilvânia, 
o resort cinco estrelas onde os monstros vêm 
para descansar da perseguição dos humanos. 
Certo dia, durante a comemoração do aniver-
sário da filha de Drácula (Adam Sandler), um 
humano aparece no local, e apaixona-se pela 
filha do poderoso 
vampiro.

MADAGASCAR 3 
EXIBIÇÃO: TODOS 
OS DIAS ÀS 15H.   
Elenco: Ben Stiller, 
Chris Rock, David 
Schwimmer. 
Direção: Eric Dar-
nell, Tom McGrath e 
Conrad Vernon
Gênero: Animação, 
Aventura e Comédia
Duração: 90min 

Sinopse: Os amigos Alex (Ben Stiller), Mar-
ty (Chris Rock), Melman (David Schwimmer), 
Gloria (Jada Pinkett Smith), rei Julien (Sacha 
Baron Cohen) e os pinguins deixam o conti-
nente africano rumo à Europa. Eles vão parar 
em Mônaco, onde passam a ser perseguidos 
por uma obcecada agente de controle animal 
(Frances McDormand). Em plena fuga, o gru-
po encontra abrigo em um circo em crise. Logo 
eles passam a ajudá-lo, iniciando um processo 
de revitalização que poderá levá-los a uma tur-
nê nos Estados Unidos 
e, consequentemente, 
de volta para casa.

UM DIVÃ PARA DOIS
EXIBIÇÃO: TODOS 
OS DIAS ÀS 17H, 19H 
E 21H. 
Elenco: Meryl Streep, 
Tommy Lee Jones, Ste-
ve Carell
Direção: David 
Frankel
Gênero: Comédia , Drama, Romance
Duração: 1h15
Sinopse: Kay (Meryl Streep) e Arnold Soames 
(Tommy Lee Jones) estão casados há 30 anos. 
O relacionamento entre eles caiu na rotina e 
há tempos não tem algum tipo de romantismo. 
Querendo mudar a situação, Kay agenda para 
ambos um fim de semana de aconselhamen-
to com o dr. Feld (Ste-
ve Carell), que passa 
a lhes dar conselhos 
sobre como reavivar 
a chama da paixão.

PROJETO 
DINOSSAURO
EXIBIÇÃO: TODOS 
OS DIAS ÀS 14H, 
15H40 E 17H20. 
Elenco: Natasha Lo-
ring, Matt Kane, Ri-
chard Dillane
Direção: Sid Bennett
Gênero: Aventura
Duração: 1h23
Sinopse: Em plena África, uma equipe de fil-
magens realiza uma expedição exploratória. 
Quando estão chegando ao Congo eles são 
surpreendidos ao encontrar uma boa varie-
dade de espécies de dinossauros, que deve-

riam estar extintos há 65 milhões de anos. Só 
que o tempo fez com que os próprios dinossau-
ros amadurecessem, fazendo com que eles se 
tornassem ainda mais perigosos para a equipe 
que os descobriu.

RESIDENT EVIL 5: RETRIBUIÇÃO
EXIBIÇÃO: TODOS OS DIAS ÀS 19H20 E 
21H10.  
Elenco: Milla Jovovi-
ch, Sienna Guillory, 
Michelle Rodriguez
Direção: Paul W.S. 
Anderson
Gênero: Ação, Terror, 
Ficção científica
Duração: 2h08
Sinopse: O terrível ví-
rus desenvolvido pela 
Umbrella Corpora-
tion continua a cau-
sar estragos por toda 
a Terra, transforman-
do as pessoas em zumbis famintos por carne 
humana. Alice (Milla Jovovich) é a última es-
perança da espécie humana e lidera um movi-
mento de resistência. De Tóquio a Nova York, 
passando por Washington e Moscou, ela perse-
gue os responsáveis pela infecção.

OS MERCENÁRIOS 2
EXIBIÇÃO: TODOS 
OS DIAS ÀS 16H10, 
18H20 E 20H30. 
Elenco: Sylvester 
Stallone, Jason Sta-
tham, Jet Li. 
Direção: Simon West
Gênero: Ação, Aven-
tura
Duração: 1h45
Sinopse: Após o bru-
tal assassinato de Tool 
(Mickey Rourke) du-
rante uma missão, a turma de mercenários se 
reúne mais uma vez em busca de vingança. Ao 
mesmo tempo, a bela filha de Tool, Fiona, bus-
ca fazer justiça com as próprias mãos, mas aca-
ba sendo capturada. Barney Ross (Sylvester 
Stallone) e companhia tentarão salvá-la.
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Variedades
CINEMA ...   PROGRAME-SE!

DivulgaçãoFRANGO AO CREME DE MILHO

Ingredientes
Frango: 
1 peito de frango cozido e desfiado
Azeite quanto baste
1/2 cebola picada
2 dentes de alho amassados
Sal e pimenta-do-reino a gosto
1/2 pote de requeijão

Creme: 
1 lata de milho verde escorrida
1 lata de leite
1 colher de sopa de amido de milho

1 tablete de caldo de galinha
2 dentes de alho amassados
1/2 cebola picada
Azeite quanto baste
Queijo ralado para polvilhar

MODO DE PREPARO

Frango:
Em uma panela refogue no azeite a ce-
bola e o alho. Adicione o frango e tem-
pere a gosto. Incorpore o requeijão. 
Creme:

Bata o milho, o leite, o amido de milho 
e o caldo de galinha no liquidificador. 
Em uma panela refogue a cebola e o 
alho no azeite. Incorpore a mistura do 
liquidificador, mexendo até borbulhar. 
Montagem:
Disponha o frango na refratária, por 
cima o creme de milho. Cubra com 
queijo ralado e leve ao forno alto por 
cerca de 30 minutos ou até dourar. Sir-
va com batata palha. 
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Nenê recolhe os pacotes 
que deixou na casa de Nie-
ta. Roberta e Felipe protes-
tam ao serem levados para 
a cela. Otávio descobre que 
Charlô saiu e fica ainda 
mais furioso. Roberta culpa 
Felipe por estar presa. 
Fábio não gosta de saber 
que Carolina irá trabalhar 
na Charlo’s. Charlô leva 
Otávio até uma convenção 
de mulheres. Carolina 
percebe a inquietação de 
Juliana com Fábio.

Zé Maria, Caniço e Chico 
expulsam Assunção e os po-
liciais do Morro da Provi-
dência. Laura confirma que 
Albertinho é o pai do filho 
que Isabel está esperando. 
Guerra e Jonas se assus-
tam com a manifestação 
popular e Praxedes vê Zé 
Maria junto aos capoeiras. 
Bonifácio afirma a Mar-
garida que não tem parti-
cipação na manifestação 
do povo contra o governo.

Roberta culpa Felipe pela 
morte de Vitório. Juliana 
teme que Lucilene comen-
te que a viu no restauran-
te. Nieta sente ciúmes de 
Dino com Roberta. Otávio 
tenta libertar Felipe da 
cadeia, mas acaba preso. 
Ulisses cisma que um 
funcionário está olhando 
para Frô e o ameaça. 
Carolina observa Fábio 
chegar à loja. Analú vai 
atrás de Nando. Roberta 
tem uma ideia para tentar 
descobrir o que aconteceu 
entre Otávio e Vitório. 

Berenice segue Edgar, Zé 
Maria e Jurema a pedido 
de Caniço. Umberto 
convida Diva para sair. 
Assunção explica para Zé 
Maria por que a vacina 
deve ser aplicada na po-
pulação. Assunção conta 
para Constância sobre a 
conversa que teve na casa 
de Laura. Zé Maria segue 
Caniço até a fábrica de 
Bonifácio. Eulália fica es-
candalizada com os livros 
de Sandra. Albertinho 
encontra Isabel na casa 
de Laura.

Otávio e Charlô repre-
endem Felipe. Roberta 
acredita que Otávio 
obrigou Vitório a vender 
as ações da fábrica. 
Fábio se surpreende com 
a mentira que Carolina 
fala para Manoela. Analú 
conta a verdade para 
Felipe. Roberta tenta dis-
farçar seu interesse em 
Nando. Otávio combina 
com Nando sua saída 
secreta. Vânia desconfia 
que exista algo entre 
Juliana e Fábio. Roberta 
conversa com Nando e 
fica perturbada.

Zé Maria obriga Caniço 
a confessar quem está 
pagando para ele incitar 
a violência na cidade. 
Guerra e Edgar se 
reconciliam. Caniço foge 
do Morro da Providência. 
Zé Maria sofre por causa 
de Isabel. Luiza conta 
para Constância que 
Albertinho teme ser o pai 
do filho de Isabel. Isabel 
descobre que Zé Maria 
a ajudou a conseguir um 
emprego.

Roberta descobre que o 
valor pago pelas ações 
de Vitório sumiu. Fábio 
fala para Felipe que 
precisa resolver seu 
problema com Carolina. 
Vânia desmente a versão 
de Carolina, e Manoela 
fica furiosa. Carolina 
descobre o segredo de 
Juliana. Charlô fica 
intrigada com o com-
portamento de sua neta 
mais velha. Otávio tenta 
se disfarçar ao chegar 
ao local secreto. Nieta se 
preocupa com Carolina. 

Zé Maria é gentil com Isa-
bel. Guerra quer publicar 
uma entrevista com Zé 
Maria. Bonifácio exige 
que Praxedes tome uma 
atitude contra o jornal de 
Guerra. Eulália acompa-
nha Teresa à biblioteca. 
Quequé descobre que 
Neusinha pegou o convite 
que Frederico lhe deu. Ed-
gar conta para Laura que 
confirmou a Albertinho 
a paternidade do filho de 
Isabel. Eulália convence 
Praxedes a proibir Sandra 
de fazer suas pesquisas.

Otávio inventa uma 
desculpa para seu novo 
visual. Vânia se culpa 
pelo sumiço de Mano-
ela e Ciça. Fábio tenta 
convencer Vânia de que 
Carolina mente. Carolina 
pede que Nieta a deixe 
voltar a trabalhar na 
Charlo’s. Depois de 
falar com Analú, Vânia 
conclui que Fábio estava 
certo sobre o caráter de 
Carolina. Roberta trans-
mite à sua diretoria que o 
contrato apresentado por 
Otávio não tem valor.

Otávio mente para Ro-
berta. Juliana nega que 
tenha algo com Fábio, 
mas Vânia não acredita. 
Carolina fica eufórica 
por voltar a trabalhar na 
Charlo’s. Frô conta para 
Ulisses que Fábio beijou 
Carolina à força. Charlô 
e Roberta conversam em 
um restaurante. Otávio 
confessa a Felipe que 
não tem o recibo de 
pagamento das ações de 
Vitório. Semíramis fica 
nervosa com a presença 
de Nenê.

Edgar reclama que 
Laura não querer fazer 
um retrato seu. Bonifácio 
ameaça Guerra. Berenice 
se insinua para Albertinho. 
Sandra pede para Eulália 
deixá-la voltar para o 
trabalho. Edgar decide 
ajudar Guerra a denunciar 
Bonifácio. Frederico dá 
aula de teatro para Neu-
sinha. Zé Maria humilha 
Albertinho. Assunção viaja 
e se despede de Constân-
cia.

Edgar se lamenta para 
Laura de ter participado 
de um ataque contra 
Bonifácio. Laura pede 
para Isabel aceitar a 
ajuda de Albertinho. 
Margarida vê o panfleto 
contra o marido na casa 
de Edgar. Margarida 
desiste de entregar a 
carta que recebeu para 
Edgar. Neusinha encontra 
Quequé na rua com a 
moça para quem ele deu 
o convite.
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Norberto sonha com a 
morte de Eduardo. Norber-
to sonha com a morte de 
Eduardo e conta para Diva 
ao acordar. Diva sugere 
que Norberto consulte a 
cartomante Madame 
Zenaide. Isabel e Mirela 
preparam a inauguração 
do novo escritório de ar-
quitetura. Zé Maria, impul-
sionado por Cremilda, finge 
ser cego para conseguir 
dinheiro nas ruas, mas os 
dois quase são desmasca-
rados e decidem inverter os 
papeis: Cremilda passa a se 
fingir de cega.

Paulo fala mal de Maria 
Joaquina e Cirilo parte 
para cima dele. Valéria 
recebe um mensagem 
de Davi, que conta que 
Paulo vai soltar um sapo de 
brinquedo na sala. Valéria 
combina com Alícia de avi-
sar a diretora Olívia. Alícia 
sugere que as duas consi-
gam um sapo de verdade 
para assustar os meninos. 
Jaime e Mário desafiam 
Paulo a entrar no quarto 
secreto da casa abando-
nada. Maria Joaquina e 
Joana vão tomar sorvete, 
um homem as segue.

Danilo é cobrado por 
dívidas em um cassino clan-
destino. Escondida, Dóris 
associa o nome de Isabel 
ao acidente ocorrido anos 
atrás. Osório elogia as men-
sagens inseridas nos pastéis, 
escritas por Violeta. Vina-
gre conta para Violeta que 
três senhoras na pastelaria 
são fãs de seu namorado, 
deixando a moça irritada. 
Arthur se mostra contra 
o matrimônio do filho. Zé 
Maria encontra Breno e 
Patrick na pastelaria e diz 
ter uma ideia para lançar o 
amigo ao sucesso. 

Valéria conta que a única 
menina que sabe é Alícia. 
Alícia está com o sapo de 
verdade guardado em seu 
armário, ela mesma o ca-
çou. Por pouco, a menina 
não é flagrada pela direto-
ra Olívia, que pergunta o 
que ela está fazendo fora 
da sala. Olívia pede para 
Alícia dizer a Helena que 
precisa conversar com ela. 
Em reunião com Helena e 
Suzana, Olívia afirma que 
vai começar os prepara-
tivos para a excursão ao 
parque estadual.

Rafael e Zé Maria se 
conhecem. Dóris e Diva 
planejam desmoralizar 
Isabel. Marlene não de-
siste de aproximar Luiza 
de João Paulo. Arthur 
convida Adamastor e 
Laura para um almoço 
em família. Norberto 
fica incomodado com 
a recusa de Eduardo a 
mais uma proposta de 
compra da agência. As 
gêmeas Paranhos não 
conseguem o trabalho 
no bufê, e armam outra 
forma de entrar na festa 
de Isabel.

Suzana envenena Olívia 
contra Helena. Carmen diz 
a Helena que Valéria está 
desmaiada. Helena tenta 
acordar Valéria. Jaime 
brinca que Davi vai ficar 
viúvo antes de casar. Davi 
chega da sala e conta aos 
meninos que Valéria so-
freu um ataque do coração 
e vai ficar ao lado dela nos 
últimos momentos. Cirilo 
culpa Paulo. Davi retorna 
da sala e revela aos meni-
nos que Valéria morreu. 
Helena passa um pouco de 
água gelada em Valéria e 
ela acorda rapidamente.

Zé Maria começa a dire-
ção de seu curta-metra-
gem. Amedrontado, Da-
nilo pede que Darley saia 
da festa. Breno reclama 
do desemprego. Diva e 
Dóris tentam envenenar 
canapés da inauguração 
de Isabel, mas são inter-
rompidas. Isabel e Joana 
encontram as garçone-
tes gêmeas presas em 
sacos plásticos. Josefina 
demonstra interesse em 
Osório, que, por sua vez, 
aproxima-se de Cremil-
da. Fabiana e Eduardo 
discutem.

É final de semana e os 
alunos vão à biblioteca 
da Escola Mundial para 
pesquisar histórias sobre 
assombrações, pois vão 
fazer uma expedição à 
casa abandonada. Em 
meio às prateleiras, eles 
encontram dois livros do 
século XIX, que falam 
sobre fantasmas. Mário 
vai avisar Firmino que 
a diretora está no pátio. 
Firmino tenta distraí-la. 
Paulo vai à biblioteca e 
conta aos alunos que a 
diretora Olívia está na 
escola.

Isabel segue o endereço 
dado por Darley. Isabel 
espanta-se com Darley, 
mas garante procurá-lo 
depois. Eduardo questio-
na se Norberto ainda tem 
interesse por Fabiana. 
Norma conversa com 
Hilda e garante ser 
apaixonada por seu filho, 
Vinagre. Marlene arma 
outro encontro de Luiza 
com João Paulo. Celina 
não admite a amizade 
de Rafael e Zé Maria. 
Diva e Dóris pensam em 
planos distintos contra 
Norberto e Isabel.

Valéria e Davi vão à casa 
de Firmino no domingo. 
Valéria pergunta a ele 
sobre a história da casa 
abandonada, pois estão 
fazendo uma pesquisa. Fir-
mino revela que um casal 
de idosos morava lá, mas 
morreram em uma viagem 
que fizeram à Europa, 
desde então a casa está 
abandonada. Em reunião 
na casa de Maria Joaqui-
na, as garotas discutem 
sobre os mistérios da casa 
abandonada.

Variedades
V/11..................................................................................................

SEGUNDA TERÇA QUARTA QUINTA SEXTA SÁBADO
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Variedades
V/12 ..................................................................................................

HORÓSCOPO DIA 30/09 A 06/09 PIADAS

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Te Amo e Nada Mais - João Neto & 
Frederico 

Minha Razão - Part. Chitãozinho e 
Xororó Exaltasamba 

As Long As You Love Me - Justin
 Bieber

What Makes You Beautiful - One Direction

O Cetresmo conta com um rebanho de 30 fêmeas da raça leiteira Lacaune, aptas a 
produzir leite, que inicialmente será destinado à fabricação de derivados no próprio centro

Quatro amigos se encontraram em 
uma festa, após 30 anos sem se verem.

Algum drinque aqui, bate papo de lá e 
de cá e um deles resolve ir ao banheiro.

Os que ficaram começaram 
a falar sobre os filhos.

O primeiro diz :
- Meu filho é meu orgulho. Ele começou 
a trabalhar como Office Boy em uma 
empresa. Estudou, se formou em 
Administração, foi promovido a gerente 
da empresa e hoje é o presidente. Ele 
ficou tão rico, tão rico, que no aniversário 
de um amigo na semana passada, ele 

deu uma Mercedes nova para ele.

O segundo disse:
- Nossa, que beleza! Mas meu filho 
também é um grande orgulho para mim.
Ele começou trabalhando como entrega-
dor de passagens. Estudou e formou-se 
piloto. Foi trabalhar em uma grande 
empresa aérea. Resolveu entrar como 
sócio na empresa e hoje ele é o dono. Ele 
ficou tão rico, que no aniversário de um 
amigo, também na semana passada, 
ele deu-lhe um avião 737 de presente.

O terceiro falou:
- Nossa parabéns! Mas meu filho 
também ficou muito rico.

Ele estudou, formou-se em engenharia 
e abriu uma construtora. Deu tão certo 
que ele ficou milionário. Ele também 
deu um super presente para um amigo 
que fez aniversário por esses dias. Ele 
construiu uma casa de 500 metros 
quadrados na praia para ele.

O amigo que havia ido até o ban-
heiro chegou e perguntou:
- Qual é o assunto?
- Estamos falando do orgulho 
que temos de nossos filhos.
- E o seu? O que ele faz?
- Meu filho é garoto de programa, 
dorme o dia todo e ganha a vida 
fazendo a alegria dos boiolas.

E os amigos disseram:
- Nossa que decepção para você!

Que nada, ele é meu orgulho!
É um grande sortudo!

Ele fez aniversário na semana passada e 
ganhou uma casa na praia com 500 met-
ros quadrados, um avião 737 e uma Mer-
cedes zerinho de presente de três boiolas. 

ÁRIES
Aceite os desafios no trabalho e busque resultados mel-
hores. Bom momento para participar das atividades em 
grupo. Procure manter seu dia a dia mais organizado. Dê 
mais atenção ao seu bem-estar, adotando hábitos sau-
dáveis. Uma boa alimentação só lhe fará bem. Seja mais 
flexível diante de mudança de planos.

TOURO
Procure cooperar mais com os colegas de trabalho e ajude-
os a concluírem as suas tarefas. Bom período também 
para delegar algumas tarefas e acreditar no potencial das 
pessoas. Procure participar mais dos afazeres domésticos. 
Aproveite para desfazer mal-entendidos e acabar com as 
divergências com os parentes.

GÊMEOS
Não é um bom momento para contar seus planos e projetos 
a todos. Mantenha a discrição, principalmente no ambiente 
de trabalho. Procure terminar as tarefas que já estão em 
andamento. Controle melhor as suas despesas e evite 
gastar com coisas que não precisa. Promova reuniões entre 
amigos e vai se divertir.

CÂNCER
No trabalho, mantenha os pés no chão e demonstre mais 
disposição em suas atividades. Vai começar uma nova fase 
em sua vida, com mais alegria e motivos para ser feliz. Bom 
momento para viajar, mas também para cuidar melhor das 
pessoas que ama. Todos os passeios e atividades de lazer 
estão favorecidos.

LEÃO
Terá que se organizar para dar conta de suas responsabi-
lidades profissionais. Astral favorável para liderar pessoas 
que tenham metas e objetivos comuns. Não descuide de 
sua aparência e aproveite para realizar atividades em que 
precise de mais energia. 

VIRGEM
Boa semana para avaliar melhor os seus ganhos e gastos e 
começar a guardar dinheiro. No serviço, poderá contar com 
a colaboração dos colegas. Aumento salarial ou algum ou-
tro tipo de benefício não está descartado. Em família, você 
vai saber mediar conflitos e acalmar os ânimos de todos.

LIBRA
O trabalho em grupo vai prosperar e trazer bons resultados. A 
colaboração entre pessoas de seu convívio tem tudo para ser 
bastante produtiva. Excelente momento para concluir tarefas que 
já se encontram em andamento. Seja mais prestativo(a) e atrairá 
boas energias para sua vida.

ESCORPIÃO
Seu poder de liderança está em alta, é hora de divulgar seus 
talentos e buscar uma promoção ou um aumento salarial. 
Compartilhe seus conhecimentos com as pessoas ao seu 
redor, assim vai obter a colaboração dos outros facilmente. 

SAGITÁRIO
Boas oportunidades podem surgir no trabalho, agarre-as e 
elas vão abrir portas em sua carreira. Mas mantenha segre-
do sobre seus projetos por enquanto. Dê mais importância 
ao seu bem-estar e à sua saúde. Faça uma dieta ou tenha 
atitudes mais saudáveis em seu dia a dia. 

CAPRICÓRNIO
Prepare-se para assumir novos compromissos no trabalho. 
Mantenha o foco em suas atividades e evite se envolver em 
boatos. No entanto, procure fazer atividades em equipe, que 
irão render mais. Excelente momento para fazer pequenas 
viagens ou passeios por lugares já conhecidos.

AQUÁRIO
Bom momento para realizar acordos, fechar contratos ou 
somar forças com os colegas de trabalho. Termine as tarefas 
que estiverem em andamento antes de começar outras. Av-
alie a sua situação financeira e comece a economizar para 
adquirir artigos de maior valor. 

PEIXES 
Terá que estabelecer prioridades para dar conta de todos 
os seus compromissos. No trabalho, não tenha medo de 
enfrentar as dificuldades. Essa é uma boa oportunidade de 
mostrar o seu valor. 
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Geral 

DÉBORA CECCON

A 
pesquisa e difusão de tec-
nologias para a atividade 
da ovinocultura leiteira em 
Santa Catarina registrou 
mais um importante passo. 

Trata-se do início da ordenha das ovelhas do 
Centro de Treinamento da Epagri de São Mi-
guel do Oeste (Cetresmo), ocorrido no dia 2 
de outubro. O Cetresmo conta com um reba-
nho de 30 fêmeas da raça leiteira Lacaune, 
aptas a produzir leite, que, inicialmente, será 
destinado à fabricação de derivados no pró-
prio centro. Suas instalações, como aprisco, 
curral, sala de ordenha, e os equipamentos 
necessários para produção de leite de ovelha 
já estão instalados. 

Conforme o médico veterinário da Epa-
gri, Jaime Prestes, a atividade faz parte do 
projeto “Pesquisa e Difusão de Tecnologia 
em Ovinocultura Leiteira em Santa Catari-
na”, no qual a Epagri emprega recursos pró-
prios e da Fundação de Apoio à Pesquisa 
Científica e Tecnológica do Estado de San-
ta Catarina (FAPESC), para realizar pesqui-

sa e extensão rural na atividade de ovinocul-
tura leiteira.

Jaime explica que as pesquisas estão 
sendo realizadas na Estação Experimental 
da Epagri de Lages (EEL) e repassadas ao 
Cetresmo, que as transmitirá as informações 
aos agricultores interessados em trabalhar 
com a atividade. No Estado, segundo a Ge-
rência Regional da Epagri de São Miguel do 
Oeste, a produção de leite de ovelha e seus 
derivados já é uma realidade, já contando 
com um plantel de aproximadamente três 
mil ovinos com aptidão leiteira e 1,2 mil des-
tes já em produção. Atualmente estão sen-
do produzidos queijos, iogurte e até mesmo 
sorvete derivados de leite de ovelha no Oes-
te catarinense. 

A Secretaria de Estado da Agricultura e 
da Pesca, através da Epagri, e demais insti-
tuições parceiras colocam à disposição dos 
agricultores esta atividade da ovinocultura 
leiteira, como uma alternativa de renda com-
plementar àquelas já praticadas nas proprie-
dades rurais. O Cetresmo está à disposição 
da comunidade para receber visitas e outros 
eventos relacionados à ovinocultura leiteira.

Iniciada a ordenha de 
ovelhas no Cetresmo
O Cetresmo conta com um rebanho de 30 fêmeas da raça leiteira Lacaune, aptas a 

produzir leite, que inicialmente será destinado à fabricação de derivados no próprio centro
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A história da Cine Vídeo Locado-
ra de São Miguel do Oeste co-
meçou em 24 de agosto de 1998, 
quando Lizmari e Jorge Brandt 

adquiriram a Diana Video Locadora. Segun-
do Lizmari, na época faziam a locação de fi-
tas VHS. Lizmari recorda que o casal tinha a 
ideia de investir em um negócio próprio, já 
que Jorge, que era um dos gerentes do an-
tigo banco Meridional, havia sido contrata-
do para ser o gerente da Unicred do Extremo 
Oeste. “Eu que já havia tido loja de roupas 
antes de vir morar em São Miguel do Oeste, 
quando fui caixa da loja de móveis e eletro-
domésticos Berlanda. Sentimos a necessi-
dade de investir em algum negócio próprio 
e, por gostarmos de filmes e surgir a oportu-
nidade, adquirimos a videolocadora”, conta.

AS DIFICULDADES
Lizmari afirma que encontraram uma 

empresa desacreditada, que estava desatua-
lizada, com dívidas, poucos clientes, poucos 
filmes e com uma concorrente que domi-
nava o mercado. “Nos primeiros três meses 
pensamos até em desistir t]amanha a difi-
culdade, tivemos que primeiramente con-
quistar os clientes, investir bastante em pu-
blicidade e na compra de filmes”, recorda.

Porém, com o tempo as dificuldades fo-
ram vencidas, e hoje a Cine Vídeo conta com 
uma filial em Itapiranga. “Abrimos ela de-
vido ao pedido de muitos de nossos clien-

tes que locavam filmes na nossa empresa e 
levavam para lá final de semana”, explica. 
Lizmari afirma que até pensaram em abrir 
filiais em outros municípios, mas que infe-
lizmente o mercado dos filmes está cada vez 
mais complicado. Ao todo, são seis pessoas 
trabalhando em seis pessoas nas duas vide-
olocadoras.

SEGREDO DO SUCESSO
Para Lizmari, o segredo do sucesso é o 

bom atendimento. “Lógico que não são to-
das as pessoas que saem satisfeitas, nin-
guém consegue agradar a todos, mas temos 
centenas de clientes por semana, conhece-
mos grande parte deles pelo nome, temos 
uma relação de amizade, o que é um pouco 
diferente do normal na maioria das empre-

sas”, menciona. Outro fator positivo que ela 
cita é a atualização, já que procuram sem-
pre ter novidades. O que tem de novo nas 
grandes capitais também tem na Cine Vi-
deo. “Saímos do VHS, trocamos todo nosso 
acervo para o DVD, e agora estamos fazen-
do o mesmo processo com o Blu-Ray Disc. 
Para se ter noção, temos mais de 800 títulos 
com essa nova tecnologia de alta definição. 
Há poucos dias conversamos com o proprie-
tário de uma das maiores videolocadoras de 
Xanxerê e eles possuem somente 200 títu-
los”, compara. Ela salienta que investiram 
para incentivar o cliente a buscar essas no-
vidades. Além disso, a Cine Video possui um 
televisor e um aparelho BluRay 3D. “Isso fez 
com que grande parte de nossos clientes se 
interessassem e adquirissem também, acre-

dito que isso faz com que não sentíssemos 
tanto a crise no ramo”, acrescenta.

O DIFERENCIAL PARA 
ATRAIR O CLIENTE
A proximidade com o nosso cliente e a 

qualidade dos produtos são o diferencial 
da Cine Vídeo para atrair o cliente e man-
ter ele fiel a empresa. “Hoje sofremos muito 
com a pirataria, o download ilegal de filmes, 
o acesso a um maior número de pessoas as 
TVs a cabo, tanto que muitas empresas do 
ramo abriram e fecharam. Acreditamos que 
o mercado está ficando cada vez mais res-
trito, o diferencial vai ser nosso investimen-
to nessas tecnologias, além da proximidade 
do cliente com relação ao atendimento”, sa-
lienta.

Entrevista
A/20 ..................................................................................................
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KELI FERNANDES

Em sua primeira edição, em 31 de março de 
2012, o Jornal O Líder noticiava a situação das 
pessoas que esperavam pela dignidade, vivendo 
a mercê da sociedade, convivendo com o lixo, es-
goto e moradias precárias na comunidade Nossa 
Senhora das Graças, mais conhecida como favela 
Serra Pelada, em São Miguel do Oeste. 

Hoje, a favela que persistiu por anos no cená-
rio da cidade já não existe mais. Virou pó e entu-
lho. Os antigos moradores vivem o êxtase da casa 
própria, do lar, doce lar. Residências humildes de 
fato, afinal são habitações populares, mas para 
muitos é mais do que poderiam imaginar. 

Para a dona de casa Lúcia Teixeira, de 35 anos, 
a “casinha” no loteamento Vila Nova II represen-
ta o sonho da casa própria, que parecia tão distan-
te. Hoje ela, o esposo e os dois filhos tem banhei-
ro dentro de casa, água encanada e luz, endereço 
fixo e, principalmente, um lugar para chamar de 
lar. “Nossa vida mudou bastante, as condições de 
vida são outras hoje. No começo foi difícil, a mu-
dança, mas logo nos acostumamos. O único pro-
blema é o barro, que suja tudo, além do piso bruto 
dentro de casa. Mas, hoje, temos a nossa casa, es-
tou muito feliz, se não fosse por essa oportunida-
de nunca sairia de onde estava, nunca teria a mi-
nha casa. Com o tempo vamos arrumando tudo, 
queremos fazer um muro, colocar piso, tudo do 
nosso jeitinho”, enfatiza.

Rosane Streker, de 35 anos, vive hoje com os 
quatro filhos e o marido na nova casa do Vila Nova 
II. Os planos já são de ampliação, para acomo-
dar melhor a família, mas nada se compara a casa 
alugada no bairro São Luiz onde a família vivia. A 
casa, ainda não recebeu pintura e vidros nas jane-
las, mas já é o novo lar da família que passou por 
muitas dificuldades e não teria condições de ad-
quirir a tão sonhada casa própria. “Fazia anos que 
eu pagava aluguel, era muito caro e tudo era muito 
difícil, ainda mais pra comprar uma casa. Não te-
mos dinheiro, somos pobres, mas agora trabalha-
mos pra terminar a casa, colocar piso, fazer mais 
um quarto. Falta pintar também, ajudei a pintar as 
outras e ganhei uma sem pintar. O barro também 
é um problema, mas estamos na nossa casa”, rela-
ta a moradora, que diz esperar que a segurança se 
mantenha, que o conjunto habitacional não vire 
uma nova favela.

A MUDANÇA
Conforme o diretor de 

Habitação em São Miguel 
do Oeste, Silvio Dalmagro, 
52 famílias já foram instala-
das nas novas casas do Vila 
Nova II. Nos próximos dias, 
outras oito famílias serão 
instaladas nas casas que es-
tão sendo concluídas. Com 
as novas casas, foram con-
templadas famílias que vi-
viam em situação de risco na 
comunidade Nossa Senho-
ra das Graças e também em 
pontos dos bairros São Luiz, 
São Gotardo, Salete e Santa Rita.

Conforme Silvio, algumas casas estão sen-
do concluídas, na parte estrutural. Já a pintura, 
para quem não foi contemplado com o mutirão 
de pintura, será disponibilizada a tinta para que 
seja conclusa. O diretor também explica, com re-
lação ao piso das novas casas, que o projeto e os 
recursos são do Governo Federal para habitação 
popular, prevendo alguns critérios. “Eles dispo-
nibilizaram uma quantia em dinheiro para cada 
casa e nós tínhamos que concluí-la com esse va-
lor. No projeto, não consta revestimento de piso 
e nem pintura interna, por exemplo. Mas a tin-
ta, foi disponibilizada pela Administração. Agora, 
com o tempo, eles podem fazer, ampliar, pintar. A 
casa é deles, dentro do seu terreno eles podem fa-
zer o que quiser. Eles só não podem vender, ceder 
ou alugar e a única obrigação é pagar o IPTU”, ex-
plica.

Sobre a polêmica em torno da instalação da 
água e luz para os novos moradores, Silvio explica 
que a obrigação é de cada morador procurar a es-
tatal responsável e pedir a ligação. Porém, muitos 
tinham débitos antigos com as empresas fornece-
doras o que dificultou a ligação. “Agora, a maioria 
tem tudo certo. Tivemos alguns impasses na efe-
tivação dessa obra. Quando eu assumi o setor, a 
pouco mais de três meses, estava tudo parado e ti-
vemos prioridade nessa conclusão. Apesar das di-
ficuldades, dos problemas, temos uma avaliação 
muito positiva, por que tiramos essas pessoas de 
barracos, demos a eles casas de alvenaria, com 
banheiro, água e luz. Por mais simples que seja, 

é o novo lar deles. Lógico que não termina por ai, 
agora vem a parte social e de educação. Eles tem a 
oportunidade da casa própria, de um futuro dife-
rente e isso também depende deles”, enaltece.

Já o local onde estava a favela Serra Pelada, é 
uma Área de Preservação Permanente e a inten-
ção é revitalizar e evitar que novas família se ins-
talem no local. Segundo Silvio, os barracos foram 
demolidos e na próxima semana deve ser feita a 
limpeza no local. “As casas em que os proprietá-
rios não quiseram aproveitar a madeira, foram 
demolidas pela prefeitura. Ainda tem gente re-
colhendo a madeira, usando o que é possível rea-
proveitar. Tem ainda uma ou duas casinhas no lo-
cal, de moradores que não estavam no cadastro e 
que estamos procurando um local para realocar 
eles. Essa área não pode ser mais habitada, mas 
também não podíamos jogar eles na rua, por isso 
construímos a Vila Nova II”, afirma. 

Silvio afirma que agora espera que o próxi-
mo governo de continuidade as obras, que efe-
tue o calçamento para solucionar o problema do 
barro, bem como colabore para que o novo lotea-
mento não se torne uma nova favela e que a anti-
ga favela não volte a ser ocupada, sendo preserva-
da como deve. 

A/21..................................................................................................

A espera terminou. Apesar de simples, a conquista 
da casa própria é comemorada pelos moradores 
da recém-inaugurada Vila Nova II

Lar, doce lar
HABITAÇÃO POPULAR

Conforme a Celesc, população ca-
rente e beneficiaria de programas sociais 
do Governo Federal tem direito a “Tari-
fa baixa renda” na distribuição de ener-
gia elétrica. O desconto é proporcional 
ao consumo. Família que consomem até 
30 kilowatts/hora terão desconto de até 
65%. Quem consome de 31 a 100 kilowat-

ts/hora terá desconto de 40%. Já quem 
consome de 101 a 220 kilowatts/hora terá 
desconto de 10%, pagando R$ 0,32 o ki-
lowatt. Para se ter um parâmetro, con-
sumidores fora do programa e que con-
somem até 150 kilowatts/hora pagam R$ 
0,37 o kilowatt. Quem consome mais de 
que isso, paga R$ 0,44 o kilowatt.



 -  SÃO MIGUEL D O OESTE  -  S C,  13  DE OU T UBRO DE 2012

Guaraciaba

Geral
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Há poucos meses a empresa inaugurou a ampliação da Gran Mestri e Show Room 

Neste feriadão, a população regional 
poderá visitar a indústria Gran Mestri, 
nos caminhos da fronteira em Guaracia-
ba. Nos dias 12, 13 e 14 de outubro, a Gran 
Mestri estará abrindo para visitação a sua 

área industrial, para mostrar sua a histó-
ria e como nasce o mais nobre dos quei-
jos. Horário de funcionamento das 9h às 
19h, sem fechar ao meio dia. A Gran Mes-
tri fica na rodovia BR-163, em Guaraciaba. 

Acadêmica do Curso de Publicidade ganha prêmio
Anchieta 

A acadêmica do 5º período do Curso de 
Publicidade e Propaganda da Unoesc, Cam-
pus de São Miguel do Oeste, Cláudia Regina 
Escher, foi premiada pela criação de um dese-
nho que será utilizado para o desenvolvimen-
to da logomarca do município de Anchieta. O 

trabalho foi escolhido entre 60 peças constru-
ídas para concurso com o tema: o Museu Mu-
nicipal da Colonização de Anchieta. De acor-
do com a acadêmica, a peça foi escolhida com 
outro desenho, e ambos serão utilizados para 
a produção final da logomarca do município.

Brinquedos foram arrecadados por colaboradores e clientes da empresa

Sinuelo Auto Peças 
distribui brinquedos

AÇÃO SOCIAL

A Sinuelo Auto Pe-
ças de São Miguel do Oes-
te distribuiu, nesta quin-
ta-feira (11), cerca de 1,2 
mil brinquedos para crian-
ças carentes do bairros São 
Luiz e Santa Rita. Confor-
me a gerente da loja, Cris-
tine Mollmann, o proje-
to já havia sido aplicado na 
loja de Xanxerê e agora foi 
efetivado em São Miguel, 
com apoio dos colabora-
dores e clientes. “Começa-
mos há pouco mais de um 
mês e arrecadamos cer-
ca de R$ 800 em dinheiro e 
mais brinquedos. Com esse 

dinheiro, também compra-
mos brinquedos e chega-
mos a 1,2 mil brinquedos”, 
enaltece.

Conforme Cristi-
ne, a ideia é contemplar 
as crianças carentes com 
brinquedos e doces. “Por 
mais que muitas vezes fal-
ta roupa e comida, no dia 
das crianças elas querem 
brinquedos, criança quer 
brincar. Também, é uma 
forma de incentivar os 
nossos funcionários, que 
são na maioria jovens, a 
valorizar o que tem”, enfa-
tiza a gerente.

A Lei da Ficha Limpa começou 
a valer nesta eleição. A Lei barra 
políticos condenados pela Justiça 
em decisão colegiada, ou seja, por 
mais de um desembargador, mes-
mo em processos não concluídos. 
Em São Miguel do Oeste, um proje-
to de autoria do ex-vereador Cássio 
da Silva pode estender a Lei da Fi-
cha Limpa também para os cargos 
comissionados da Prefeitura Mu-
nicipal, como secretários e asses-
sores. 

O presidente do Sindicato dos 
Servidores Públicos Municipais, 
Ataufo Moreira, disse que o proje-
to foi encaminhado para a Câmara 
de Vereadores há mais de dois me-
ses. “Vai ser uma peneira a aque-
las pessoas que vão ocupar cargos 
comissionados, secretarias e as-
sessorias dentro da Administração 
Municipal. Esse projeto está enga-
vetado há mais de dois meses na 
Câmara de Vereadores e não anda, 

nem para as comissões e nem para 
a plenária para as votações. Com o 
resultado das eleições, com certe-
za o projeto não vai ser encaminha-
do ainda este ano para a votação”, 
afirmou.

Moreira disse ainda que a ex-
pectativa é de que a Câmara de Ve-
readores coloque o projeto em dis-
cussão e o aprove. Segundo ele, 
assim como a Lei da Ficha Limpa 
foi bem recebida pela população 
para os candidatos ao pleito, tam-
bém será bem recebida como re-
quisito para os cargos comissiona-
dos. “Esperamos que a Câmara de 
Vereadores, após passadas as elei-
ções tenha a dignidade de colocar 
esse projeto em discussão e apro-
vá-lo”, acrescenta. 

O presidente da Câmara de Ve-
readores, Flávio Ramos, não gravou 
entrevista, mas disse que o projeto 
está na câmara e está sendo avalia-
do pelas comissões.

Projeto pode estender Lei da Ficha Limpa 
para cargos comissionados da Prefeitura

São Miguel do Oeste

São Miguel do Oeste
SDR comemora a Paz 
com atividades

A Paz foi comemorada na 
terça-feira (9), pelos servido-
res da Secretaria de Desen-
volvimento Regional de São 
Miguel do Oeste e diretores 
da rede estadual que partici-
param de uma palestra com o 
tema "A participação do Pro-
grama Educacional de Resis-
tência às Drogas e à Violência 
(Proerd) na Educação pela 
Paz". O encontro aconteceu 
no auditório da Gerência Re-
gional de Educação (Gered).

O cabo da Polícia Mili-
tar e instrutor do Proerd, 
Altair Villani, acompanha-
do dos soldados e também 
instrutores, José Augusto e 
Rafael Alfredo Sabino, falou 
sobre a relação entre a paz, 
violência e drogas e como 
isso é trabalhado com as 
crianças e adolescentes do 
Programa. A atividade faz 
parte da programação da 
Semana da Paz que iniciou 
no dia 5 e terminou nesta 
sexta-feira (12), envolven-
do escolas e órgãos esta-
duais. Além das bandeiras 
hasteadas, foram realizadas 
diversas ações como pales-
tras, trabalhos, exposições e 
apresentações.

O coordenador regio-
nal da Semana da Paz, Gis-
ley Francisco Baretta explica 

sobre os itens que são tra-
balhados durante a ativida-
de. “Com o slogan ‘Haja Paz 
na terra a começar em mim’, 
o evento objetiva encorajar a 
reflexão e o pensamento crí-
tico, baseando-se em valores 
como: dignidade, respeito e 
tolerância”.

Respeitar a vida, rejei-
tar a violência, redescobrir 
a solidariedade, ser gene-
roso, ouvir para compreen-
der e preservar o planeta 
são os princípios definidos 
pela Organização das Na-
ções Unidas (ONU). Os itens 
são complementados com os 
princípios ampliados pela 
rede municipal de ensino de 
Florianópolis: resgatar ges-
tos de gentileza, cultivar o 

bom humor e ser compro-
metido. “Esses são os temas 
que serão trabalhados pelas 
escolas”, esclarece o coorde-
nador.

CONCURSO DE REDAÇÃO
Os alunos da rede pública 

estadual também participam 
até o dia 15 de outubro do 
concurso de redação promo-
vido pela Secretaria de Esta-
do da Educação. Cada unida-
de escolar deverá selecionar 
até três textos que abordem 
como tema os princípios da 
Semana da Paz. As redações 
escolhidas devem ser envia-
das à Gerência Regional de 
Educação até o próximo dia 
15 e representarão a região a 
nível estadual.
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Geral
COM A PALAVRA, O GOVERNADOR

 O projeto da Lei Orçamentária Anual foi enviado para a Assembleia 
Legislativa e deve ser votado pelos deputados antes do recesso no final do ano

Orçamento de Santa Catarina 
passa de R$ 19 bilhões em 2013 

O Orçamento do Estado para 
2013 foi o tema que Raimundo Co-
lombo comentou nesta edição do 
programa Com a Palavra, o Gover-
nador. Estimado em R$ 19,3 bilhões 
os recursos serão usados para o cus-
teio da administração pública, folha 
de pagamento, dívida do Estado e 
repasse aos poderes. O documento 
também prevê R$ 2,56 bilhões em 
investimentos especialmente nas 
áreas de educação, saúde, seguran-
ça pública, infraestrutura e ação so-
cial, cerca de 57% a mais em relação 
ao orçado para 2012.

Os financiamentos já contrata-
dos, os mecanismos de gestão que 
permitiram reduzir custos e me-
lhorar a eficiência da máquina pú-

blica, mais os recursos próprios do 
governo vão somar, até 2014, cerca 
de R$ 7 bilhões para investimentos 
para a realização de obras e melho-
rar a prestação de serviços aos ci-
dadãos catarinenses. 

Para Raimundo Colombo, o go-
verno entra na melhor fase: a exe-
cução das obras. “Primeiro, preci-
sávamos conhecer as demandas 
do Estado, depois definir as prio-
ridades e garantirmos os recursos. 
Agora já temos os projetos e vamos 
partir para a ação”, afirmou. 

O projeto da Lei Orçamentária 
Anual (LOA) foi enviado para a As-
sembleia Legislativa e deve ser vo-
tado pelos deputados antes do re-
cesso no final do ano.

Fiscalização da 
Lei do Motorista 
começa neste mês

Trânsito

Trânsito

Até o fim deste mês, o Ministé-
rio Público do Trabalho (MPT) e a 
Polícia Rodoviária Federal (PRF) co-
meçarão a fiscalizar o cumprimen-
to da nova Lei do Motorista. Apesar 
de o Conselho Nacional de Trânsito 
(Contran) ter dado um prazo maior 
para que os motoristas se adaptem 
às alterações, MPT e PRF assina-
ram, na segunda-feira (8), uma nor-
mativa em que é prevista uma ação 
de conscientização dos motoristas 
e punição das empresas que estive-
rem trabalhando fora dos padrões. 
Para os motoristas das empre-
sas e autônomos, o prazo estipula-
do pelo Contran continua valendo.

No próximo dia 21, os re-
lógios devem ser adianta-
dos em uma hora nas regiões 
Centro-Oeste, Sul e Sudes-
te do Brasil, além do Estado 
da Bahia, para o início do ho-
rário de verão. A medida ob-
jetiva a redução da demanda 
máxima de energia do Siste-
ma Interligado Nacional no 
período de ponta, de acor-
do com o Operador Nacional 
do Sistema Elétrico (NOS).

Na última edição, a eco-
nomia foi de 4,6%, de acordo 
com o relatório da ONS. Isso 
é possível pelo fato da parcela 
de carga referente à ilumina-
ção ser acionada mais tarde.

O horário de verão ini-
cia e termina em datas fixas 
desde 2008: sempre entra em 
vigor a partir de 0h do ter-
ceiro domingo do mês de ou-
tubro de cada ano, até a 0h 
do terceiro domingo do mês 
de fevereiro do ano seguin-
te. Antes, anualmente, era pu-
blicado um decreto para de-
finir o período da mudança.

Com o objetivo de promover a 
recuperação ou preservação das ati-
vidades de produtores rurais afeta-
dos por seca ou estiagem na região 
Sul ocorrido no último plano safra, 
em municípios com decreto de si-
tuação de emergência ou estado de 
calamidade pública advindas des-
ses eventos climáticos reconhecidos 
pelo Ministério da Integração Nacio-
nal aplica-se a Resolução N. 4.112 de 
10 de julho de 2012. 

A partir dessa resolução o produtor 

pode financiar, com base em projeto 
técnico: reconstrução ou revitalização 
das unidades familiares de produção, 
práticas de uso, manejo e conservação 
do solo e da água, implantação de pro-
jetos de irrigação, formação e melhoria 
de pastagens, produção e conservação 
de forragem destinada à alimentação 
de animais e outros investimentos des-
de que comprovada a viabilidade téc-
nica e econômica.

O limite por produtor é até R$ 10 
mil com encargos financeiros de 1% 

ao ano, com bônus de adimplência 
de 20% a cada parcela paga até a data 
de vencimento, prazo de reembolso 
de até 10 anos e carência de até três 
anos. O prazo para contratação do 
Crédito Emergencial é até 31 de ja-
neiro de 2013. “Os associados do Si-
coob São Miguel interessados e que 
se enquadram na resolução, podem 
procurar as nossas agências para ob-
ter mais informações”, lembra o pre-
sidente do Sicoob São Miguel, Ede-
mar Fronchetti.

Agricultores

Sicoob São Miguel recebe propostas 
para Crédito Emergencial

A Administração Municipal de São Miguel do 
Oeste, junto com a Epagri e demais parceiros, reali-
za de 22 a 26 de outubro, a 8ª Coleta de Materiais Sóli-
dos e Recicláveis no Interior e a 2ª Coleta de Materiais 
Eletrônicos nos bairros e no centro do município.

Além da Epagri, estão auxiliando a equipe 
da Secretaria Municipal de Agricultura, Pecuá-
ria e Meio ambiente neste trabalho, Afubra, Acis-
mo, Unoesc São Miguel, Polícia Militar Ambien-

tal, Igreja Católica, Câmara de Dirigentes Lojistas, 
IF-SC, Epagri, Fatma e Senai.

De acordo com o secretário de agricultura, 
Atílio Stolarski, o objetivo de todo o trabalho, no 
interior e na cidade, é dar destino adequado aos 
materiais altamente tóxicos ao meio ambiente, 
proporcionando à população uma solução para 
o problema ambiental do destino, especialmente, 
das lâmpadas e eletrônicos.

Além da coleta de materiais no interior, será 
realizado de 24 a 26 de outubro, a 2ª Coleta de Ma-
teriais Eletrônicos e Lâmpadas no centro e nos 
bairros do município. Nesta coleta, não serão re-
cebidos equipamentos grandes como geladeiras, 
freezer e fogões. Todo o material eletrônico reco-
lhido será destinado a uma empresa especializada 
na reutilização destes materiais, em São Paulo/SP, 
na empresa Descarte Correto.

São Miguel do Oeste
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::

compromisso com a notícia!

Com a adesão ao pro-
grama nacional Pro-
natec Social, que tem 

como objetivo expandir, interiori-
zar e democratizar a oferta de cur-
sos técnicos e profissionalizantes, 
o Cras de Tunápolis foi contem-
plado pela segunda vez com o cur-
so de Instalação Elétrica. O curso 
está sendo executado pelo Sest Se-
nat e tem carga horária de 160h. O 
objetivo é capacitar profissionais 
para desenvolver projetos, execu-
tá-los e fazer manutenção de ins-
talações elétricas, residenciais e 

prediais. A profissionalização se 
faz necessária para que seja ga-
rantida a segurança e qualidade 
do serviço prestado. Após a con-
clusão do curso, o profissional es-
tará apto a exercer funções neste 
segmento. 

O curso teve início no dia 25 de 
setembro e o término está previsto 
para 14 de fevereiro de 2013. Está 
sendo ministrado em Tunápolis 
com a participação de 20 alunos, 
entre eles, vindos também dos 
municípios de Santa Helena e Ipo-
rã do Oeste. 

O Cras presta serviço socioas-
sistencial a indivíduos e às famí-
lias, incluindo-os na rede de pro-
teção social da Assistência Social, 
que promove a consciência comu-
nitária, familiar e social. “O obje-
tivo do curso é resgatar e fortale-
cer os vínculos comunitários dos 
participantes, além de melhorar a 
qualidade de vida e propiciar que 
eles desenvolvam o que aprende-
ram e utilizem a ferramenta na ge-
ração ou no complemento da ren-
da familiar”, destaca a psicóloga 
do CRAS, Elza Queli Valduga.

O curso está sendo executado pelo Sest Senat e tem carga horária de 160h

Cras de Tunápolis oferece 
curso de Instalação Elétrica

CAPACITAÇÃO

O curso teve início no dia 25 de setembro e o término está previsto 
para 14 de Fevereiro de 2013

O Cadastro Único de Programas Sociais 
(Cadúnico) do Governo Federal é um cadas-
tro nacional de famílias de baixa renda, utili-
zado para seleção de beneficiários de diversos 
programas sociais, como Programa Bolsa Fa-
mília, Benefício de Prestação Continuada, Ta-

rifa Social de Energia, desconto na contribui-
ção de INSS para donas de casa, entre outros. 
De acordo com a gestora do Cadúnico, Schei-
la Schmitz, esse cadastro existe há mais de 
dez anos e muitas famílias de Tunápolis es-
tão com os dados desatualizados há cerca de 

dois anos. Para que a atualização dos dados 
seja feita, o Cras do município está realizando 
visitas domiciliares a estas famílias. 

As visitas estão sendo realizadas nas se-
gundas-feiras e as 131 famílias cadastradas 
podem optar por atualizar ou excluir o re-

gistro. “É importante lembrar que o Cadúni-
co é para as famílias de baixa renda e possui 
limites de renda para a inscrição na base ca-
dastral. Muitas famílias foram cadastradas há 
muitos anos e não sabem que devem realizar 
esta atualização”, destaca Scheila.

Saúde 

Secretaria divulga 
programação para o 
movimento “Outubro Rosa”

Com o objetivo de pre-
venir e detectar o câncer de 
mama e do colo de útero, a 
Secretaria Municipal de Saú-
de de Tunápolis lançou a pro-
gramação para o movimento 
“Outubro Rosa”, que será rea-
lizado de 15 a 20 de outubro. 
O exame preventivo pode-
rá ser efetuado de segunda à 
sexta-feira, em horário de ex-
pediente, na Unidade de Saú-
de. No sábado, dia 20, será o 
Dia ‘D’ da campanha, sen-
do que o Posto estará aberto 

das 8h às 17h, sem fechar ao 
meio-dia.

Conforme a enfermeira 
Rita Theisen, é necessário que 
as mulheres tenham alguns 
cuidados antes de realizar o 
preventivo, como por exem-
plo, não estar menstruada, 
não manter relações sexuais e 
não usar cremes e duchas va-
ginais nos dois dias que ante-
cedem o exame.

O movimento deste ano 
trará uma programação es-
pecial destinada às mulhe-

res do município e de toda 
região. Na terça-feira, dia 
16, haverá a palestra sobre 
a “Saúde da Mulher”, minis-
trada pela médica ginecolo-
gista e mastologista Celina 
Poletto. O encontro terá iní-
cio às 19h30min no Auditó-
rio Municipal. O exame pre-
ventivo do câncer de mama 
e do colo de útero pode ser 
agendado e realizado todas 
as quintas-feiras, das 7h30 
às 11h30 e das 13h às 17h, 
na Unidade de Saúde.
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CAPACITAÇÃO

DESCANSO

O projeto arquitetônico ainda possibilitará que no futuro seja construído o Centro 
Administrativo para o setor da agricultura

Casa do Agricultor permitirá 
comercialização de produtos

Em breve, os agriculto-
res de Descanso vão ter 
um espaço para vender 
produtos da agricultura 

familiar. Está sendo edificada a Casa 
do Agricultor, ao lado do prédio da 
prefeitura. Os recursos de R$ 258 mil 
estão garantidos na conta bancária e 
sua infraestrutura física medirá 216 
m².  

Desse valor, R$ 195 mil foram 
conquistados junto ao Ministério do 
Desenvolvimento Agrário (MDA). Já 
os R$ 63 mil fazem parte de recursos 
da municipalidade. O prazo de vi-

gência do convênio é até março de 
2013.

Conforme o prefeito Sadi Bona-
migo, a obra é uma conquista para 
os agricultores, pois até hoje inexis-
te um local próprio para tal ativida-
de. “A Casa do Agricultor valoriza e 
atende um anseio dos agricultores. 
Dessa maneira, a obra, quando es-
tiver pronta, servirá para que eles 
possam agregar mais renda à famí-
lia”, enfatiza. O projeto arquitetôni-
co ainda possibilitará que no futuro 
seja construído o Centro Adminis-
trativo para o setor da agricultura.

Segurança e trânsito

Lançado edital de licitação 
da construção do posto da 
PRF em Guaraciaba

O Ministério da Justiça, Depar-
tamento de Polícia Rodoviária Fe-
deral, 8ª superintendência de Santa 
Catarina, lançou o edital de licita-
ção para contratação de 
empresa especializada 
para construção da 
Unidade Operacional 
da Polícia Rodoviária 
Federal em Guaracia-
ba. O edital de con-
corrência nº 20/2012 
foi publicado no Di-
ário Oficial da União 
e do Estado e a aber-
tura das propostas será 
no dia 5 de novembro. 

A obra será edificada no km 
80 da BR-163, próximo à comuni-
dade de linha Caravaggio. O valor 
estimado do investimento é de R$ 
2.138.554,69. 

O município de Guaraciaba en-
trou como parceiro no projeto na 

negociação e disponibilidade da 
área de terra. A Administração Mu-
nicipal permutou um lote urbano de 
526,50m² com a área rural de 7,9 mil 

m² de propriedade de Vi-
cente D'Agostini, em li-

nha Caravaggio, para 
viabilizar a instala-

ção do posto da PRF. 
O secretá-

rio de Administra-
ção e Finanças, Val-
mir Mayer, que está 
acompanhando a 
implantação do pro-

jeto, salienta que o 
município está empenha-

do e dará todo o suporte possível 
para viabilizar a obra. Para Mayer, a 
instalação do posto de fiscalização 
vai trazer mais segurança aos mo-
toristas e vai contribuir na preven-
ção de acidentes, além de valorizar e 
destacar o município de Guaraciaba.

Guaraciaba
Município faz campanha de recolha 
de lâmpadas queimadas

A Administração Municipal de 
Guaraciaba, por meio da Secretaria 
de Agricultura e Meio Ambiente, in-
forma que lançou a campanha de re-
colha de lâmpadas queimadas flu-
orescente e econômica. Quem tem 
lâmpada para descartar deve levar no 
viveiro municipal, próximo ao CTG 
Fronteira do Oeste, até o dia 22 de 
outubro. O recebimento do material 
será somente no período da tarde. 

A maioria das pessoas não dá 
destino adequado a essas lâmpadas 
quando queimadas, descartando-as 
junto com o material que vai para o 
lixo comum, para os aterros sanitá-
rios. O interior do tubo das lâmpa-
das fluorescentes é revestido com 
uma poeira fosforosa contendo di-
ferentes metais, entre os quais vapor 
de mercúrio, componentes revesti-
dos com óxidos de metais pesados e 

também soldas de chumbo. Quando 
a lâmpada é quebrada, libera um gás 
tóxico e por isso, é considerado resí-
duo perigoso. O destino inadequado 
deste material pode poluir o ar, solo, 
lençóis freáticos, rios, chuvas, ani-
mais e o homem, comprometendo 
a cadeia alimentar. Por isso, o muni-
cípio lançou a campanha de recolha 
de lâmpadas para dar destino ade-
quado a esse material.

Município contrata empresa para efetuar reparos na iluminação pública
Guaraciaba

A Administração Municipal de 
Guaraciaba contratou empresa espe-
cializada para execução de serviços 
técnicos para manutenção do sistema 
de iluminação pública do município. A 
empresa AS Junior Instaladora Elétrica 
Ltda foi contratada no valor de R$ 39,6 
mil, incluindo mão de obra, substitui-
ção de lâmpadas queimadas, reatores 
e demais materiais e serviços de manu-
tenção. 

O secretário de Administração e Fi-
nanças, professor Valmir Mayer, explica 
que o município fez dispensa de licita-
ção, de acordo com os preceitos legais, 
para agilizar os reparos. O contrato foi 
efetuado em caráter emergencial, pois 
a Celesc encerrou o convênio com o 
município no mês de agosto e, des-
de então, não havia mais sido feito re-
paros, podendo ocasionar prejuízos ou 
comprometer a segurança das pessoas. 

O município fez o levantamen-
to dos serviços emergenciais em todo 
o sistema de iluminação pública da ci-
dade e a empresa já está fazendo os de-
vidos reparos. Mayer explica que havia 
uma proposta para contratar uma em-
presa via Ameosc, porém por discor-
dância de alguns municípios isso não 
foi possível, o que ocasionou a demo-
ra na contratação e houve acúmulo de 
serviços.
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Municípios

Barra Bonita

O prefeito de Barra Bonita, Pe-
dro Rodrigues da Silva, assinou na 
última segunda-feira, dia 8, o decre-
to para turno único na Administra-
ção Municipal. Conforme o prefeito, 
existe a necessidade da Administra-
ção Pública Municipal reduzir des-

pesas em virtude de encerramento 
de mandato.

Pelo decreto, fica adotado turno 
único para o funcionamento das re-
partições públicas municipais, cons-
tante da Secretaria de Obras, Viação 
e Serviços Urbanos e Secretaria da 

Agricultura e Meio Ambiente, no pe-
ríodo de 9 de outubro a 31 de dezem-
bro, passando a vigorar o horário de 
atendimento das 7h às 13h.

Os serviços considerados essen-
ciais nas Secretarias com funciona-
mento em turno único, serão presta-

dos normalmente durante a vigência 
do presente decreto. Todas as de-
mais Secretarias e órgãos públicos 
municipais permanecerão com o 
atendimento normal, ou seja, no ho-
rário das 7h45 às 11h45 horas e das 
13h às 17h.

Mais um 
município da 
região adota 
turno único

Paraíso

Depois dos decretos assi-
nados pelos prefeitos de Barra 
Bonita e São Miguel do Oeste, 
a Prefeitura de Paraíso também 
anunciou o horário especial de 
expediente nas repartições pú-
blicas municipais. O prefeito 
Erni Giacomini assinou o de-
creto que estabelece que a par-
tir de 15 de outubro até 31 de 
dezembro, a Administração 
Municipal adota turno único 
de expediente nas repartições 
públicas municipais, de segun-
da a sexta-feira das 7h às 13h.

Estão incluídos no Tur-
no Único os trabalhos das Se-
cretarias de Administração, 
Fazenda e Planejamento, do 
Desenvolvimento Social, da 
Família e Assuntos da Juventu-
de, da Agricultura e Meio Am-
biente, Transportes, Obras e 
Serviços Públicos. Já, as Secre-
tarias de Educação, Cultura e 
Desporto, e da Saúde vão obe-
decer o expediente normal. 
Também serão atendidos nor-
malmente os programas sócio 
educativos.

Administração adota turno 
único a partir de segunda-feira

SÃO MIGUEL DO OESTE

O prefeito de São Miguel do 
Oeste, Nelson Foss da Silva, decre-
tou na manhã desta terça-feira (9), 
Turno Único nas repartições públi-
cas municipais até o dia 31 de de-
zembro. É uma medida preventiva a 
fim de adequar a receita às despesas 
da administração municipal. Nel-
son decretou turno único a partir da 
próxima segunda-feira (15), com ex-
pediente das 7h às 13h, de segunda a 
sexta-feira.

De acordo com o secretário de 

administração, Moacir Fogolari, es-
tão incluídos no turno único as Se-
cretarias Municipais que funcio-
nam no Centro Administrativo, entre 
elas, Administração, Fazenda, Plane-
jamento, Esporte, Desenvolvimen-
to Econômico, Agricultura, Pecuária 
e Meio Ambiente, Desenvolvimen-
to Urbano, além da Infraestrutura, 
Ação Social, e Cultura, Lazer e Tu-
rismo e Educação. Para atendimen-
to no protocolo da Prefeitura Muni-
cipal o horário será das 7h às 12h45.

Na Secretaria Municipal de Saú-
de, será cumprido horário de expe-
diente normal em todas as Unidades 
de Saúde da Família, postos de aten-
dimento, programas CEO, SAMU e 
demais que estão em atividade, in-
cluindo também os plantões em an-
damento. A Ação Social, em função 
do atendimento aos programas do 
PETI, Sócio-educativos, Cantinho 
Acolhedor, CREAS, CRAS e outros, 
segue com atendimento do horário 
normal.
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Mais um 
município da 
região adota 
turno único

Paraíso

Geral

A Unoesc oferece 36 cursos de graduação em nove cidades do Oeste e Meio-Oeste catarinense. A 
novidade desta edição é o Curso de Engenharia Química, que será oferecido no Campus de Videira

Unoesc abre inscrições para 
Vestibular Acafe e Seletivo Especial

EDUCAÇÃO

O período de inscrição para o 
Vestibular Acafe e para o Processo 
Seletivo Especial da Unoesc ini-
ciou na segunda-feira (8). As ins-
crições podem ser feitas no site 
da Universidade, onde também 
é possível encontrar informa-
ções sobre os cursos oferecidos 
em cada Campi. Pelo vestibular, a 
Unoesc oferece 36 cursos de gra-
duação em nove cidades do Oes-
te e Meio-Oeste catarinense. A 
novidade desta edição é o Curso 
de Engenharia Química, que será 

oferecido no Campus de Videira.
As inscrições para o vestibu-

lar vão até 7 de novembro e a pro-
va será no dia 25 do mesmo mês. 
Neste ano, os candidatos pode-
rão optar por realizar a prova na 
Unidade de Chapecó, além dos 
quatro Campi da Unoesc onde 
sempre ocorre o Vestibular Aca-
fe, Joaçaba, Videira, São Miguel 
do Oeste e Xanxerê. Pelo Proces-
so Seletivo, são 19 cursos em oito 
cidades e as inscrições podem ser 
feitas até 5 de dezembro. A sele-

ção dos candidatos nessa modali-
dade de ingresso ocorre pela aná-
lise do currículo escolar.

MESTRADO EM ADMINISTRAÇÃO
Também estão abertas as 

inscrições para o processo de 
seleção da primeira turma do 
Mestrado Profissional em Admi-
nistração, que a Unoesc come-
çará a oferecer no primeiro se-
mestre de 2013, na Unidade de 
Chapecó. As inscrições podem 
ser feitas até o dia 19 de novem-
bro, em formulário-padrão, dis-

ponível no site da Unoesc (www.
unoesc.edu.br). O início das au-
las está previsto para o dia 1º de 
março de 2013. 

MESTRADO EM DIREITO
Na última semana, a Unoesc 

também obteve a recomendação 
da Capes para o início do Mestra-
do em Direito, que também será 
oferecido a partir de 2013 na Uni-
dade de Chapecó. O edital para a 
seleção dos alunos que integra-
rão a primeira turma deste Curso 
será lançado em breve. 

Defensoria Pública

O edital do Primeiro Con-
curso Público de Provas e Títu-
los para ingresso na carreira de 
Defensor Público em Santa Ca-
tarina foi publicado na quarta-
-feira (10) no Diário Oficial do 
Estado. A inscrição dos candi-

datos aos 60 cargos de defen-
sor público será feita exclusi-
vamente pela internet entre 11 
de outubro e 9 de novembro 
e custa R$ 200 . A carga horá-
ria será de 40 horas semanais 
e o subsídio mensal é de R$ 8,4 

mil, acrescido de auxílio-ali-
mentação.

A Defensoria vai contar 
com 150 servidores. A lei que 
cria a Defensoria Pública foi 
aprovada pela Assembleia Le-
gislativa em julho e prevê a 

contratação de 60 defensores 
públicos e 90 servidores. A ins-
tituição contará com 21 unida-
des regionais distribuídas por 
todo o território catarinense, 
como em Maravilha e São Mi-
guel do Oeste.

Professores participam 
de palestra em 
homenagem ao seu dia

SDR São Miguel

Os professores da rede estadual de ensi-
no da região da Secretaria de Desenvolvimen-
to Regional de São Miguel do Oeste participa-
ram, nesta quinta-feira (11), de uma palestra 
em comemoração ao Dia do Professor, co-
memorado no dia 15 de outubro. O encontro 
aconteceu no Parque Rineu Gransotto de São 
Miguel do Oeste e reuniu cerca 400 professo-
res estaduais.

A palestra motivacional foi a cargo do pro-
fessor Rosilei Angst, com o tema “Faça da vida 
um show”. Em seguida, os educadores, parti-
ciparam de uma confraternização em home-
nagem ao seu dia. No evento, também bem foi 
gravado o primeiro DVD do professor Rosilei e 
o segundo CD do grupo.
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CAMILA POMPEO

Na manhã da última quar-
ta-feira (9), o Sistema 103 
de Rádios foi procurado 

por moradores da Rua Marechal Cân-
dido Rondon, no Bairro São Gotardo, 
após transtornos ocasionados pela 
forte chuva que caiu em São Miguel 
do Oeste. Segundo moradores do lo-
cal, a rua está em obras há mais de 
quatro meses. Por conta disso, a lama 
gerada pela forte chuva escorreu até 
o interior das residências e ocasionou 
prejuízos materiais às famílias.

O morador da residência mais 
atingida pelo alagamento, Gilmar 
Basso, conta que ele e a esposa saí-
ram para trabalhar e foram avisados 
pelos vizinhos sobre a situação que a 
casa da família se encontrava. “Esta 
não é a primeira vez que isso aconte-
ce. Nós limpamos toda a sujeira, mas 
ficamos preocupados com a possibi-
lidade de chover de novo e acontecer 
tudo novamente, estamos pensando 
até em vender essa casa e ir morar 
em outro lugar”, revela. 

A esposa do morador, Eroni-
ta Basso, conta que a família já pro-
curou a Prefeitura de São Miguel do 
Oeste por diversas vezes, mas o pro-
blema ainda não foi solucionado. Em 
outubro do ano passado, a família 
protocolou pedido de solução do pro-
blema através do então secretário de 
Infraestrutura, Jaime Preto. Na época, 
o muro que dividia a residência da fa-
mília da residência vizinha, foi arras-
tado pela enxurrada. “Isso tem que 
ser solucionado. Você sai para traba-
lhar e quando volta encontra a casa 
cheia de lama. Desde o ano passado 
estamos buscando soluções. Ficamos 
tristes porque a gente trabalha tanto 
para ter as coisas”, explica.

O vereador Nini Sharnoski (PSD) 

visitou o local no momento do mu-
tirão de limpeza e disse que a obra 
precisa ser monitorada por uma 
equipe da prefeitura. Sharnoski des-
tacou ainda que o fluxo para o esco-
amento da água da chuva no local é 
pequeno e que, por isso, os transtor-
nos estão acontecendo. “Toda a obra 
traz algum tipo de transtorno, mas, 
ninguém se preocupou com os mo-
radores. O problema precisa ser so-
lucionado momentaneamente e, de-
pois da conclusão da obra, é preciso 
adaptar a rede de escoamento fluvial 
que é muito pequena. A prefeitu-
ra precisa mandar uma equipe para 
acompanhar a obra”, argumenta.

Segundo o vereador, a empresa 
Gaia Rodovias, vencedora da licita-
ção para desenvolvimento da obra 
de asfaltamento no local, se compro-
meteu em resolver a situação mo-
mentaneamente até que os traba-
lhos sejam concluídos. O secretário 
de Desenvolvimento Urbano, Moa-
cir Lazarotto, destaca que os proble-
mas devem ser solucionados assim 
que a empresa conseguir concluir a 
instalação das tubulações de água. 
“A obra ainda não foi concluída e a 
tubulação também não está conclu-
ída, mas isso é responsabilidade da 
empresa. Agora é preciso dar conti-
nuidade na obra pra resolver o pro-
blema”, justifica.

O secretário disse ainda que os 
trabalhos devem ser concluídos em 
breve e que a obra deve ser entregue 
ainda no mandato do prefeito Nel-
son Fossa da Silva. “Nos últimos dias 
temos tido menos problemas do que 
o comum e muitos deles já foram re-
solvidos. A empresa está trabalhan-
do e em poucos dias a obra deve ser 
concluída até porque o prefeito quer 
entregar a obra ainda no mandato 
dele”, enfatiza.

SÃO MIGUEL DO OESTE

 Pelo menos duas famílias precisaram realizar um mutirão para retirar a lama trazida pela 
chuva ocorrida na manhã de quarta-feira (09)

Residências do Bairro São Gotardo 
ficam alagadas após forte chuva

Além do alagamento a algumas residências do Bair-
ro São Gotardo, outro problema que voltou a preocupar 
moradores e motoristas que precisam transitar e trafe-
gar pelo local foi o alagamento em um trecho da rua Willy 
Barth. Ainda na semana passada, o acúmulo de água ge-
rou alagamentos nos dos sentidos da pista.

De acordo com Lazarotto, a água da chuva neste tre-
cho da rua escoa para um banhado na lateral da via. O secre-
tário explica que o banhado tem um nível de água alto e que, 
por isso, não dá vazão a toda a água proveniente da chuva. 
Ele enfatiza que, no entanto, para alterar o nível da água no 
banhado, é preciso de um projeto ambiental. “A água desem-
boca em um banhado e o nível da água do banhado está pra-
ticamente no nível da vazão da água que vem da Willy Bar-
th. Nós queremos baixar o nível de água do banhado, mas 
não temos como fazer isso sem um projeto ambiental. Por 
isso tivemos contato com o proprietário do terreno que tam-
bém tem esse interesse. Ele já fez o encaminhamento e ago-
ra aguarda o posicionamento da Fatma”, conclui.

Nas duas últimas chuvas em São Miguel do Oeste, 
um trecho da Willy Barth foi alagado

Governo reduz taxa de juros do programa ‘Minha Casa Minha Vida’
Economia

O Conselho Curador do FGTS 
aprovou proposta do Ministério 
das Cidades que reduz de 8,16% 
para 7,16% a taxa de juros para 
as famílias que ganham de R$ 3 
mil a R$ 5 mil. Além disso, a pro-

posta que entra em vigor aumen-
ta o valor do subsídio máximo R$ 
para 25 mil para as famílias com 
renda de até R$ 1,6 mil.

Outras mudanças aumen-
tam o valor máximo de avaliação 

dos imóveis, de R$ 170 mil para 
R$ 190 mil, e o limite de financia-
mento dos imóveis de R$ 80 mil 
para R$ 90 mil.

A secretária Nacional de Ha-
bitação do Ministério das Cida-

des, Inês Magalhães, enfatiza que 
as alterações vão fazer com que 
mais famílias possam conquistar 
a casa própria. O prazo para a re-
gulamentação das novas propos-
tas vai ser de no máximo 30 dias. 

De acordo com o último balanço 
do Programa de Aceleração do 
Crescimento, PAC 2, cerca de 660 
mil famílias já financiaram suas 
moradias pelo Programa Minha 
Casa Minha Vida.
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Major
Segalin

Nosso atendimento
vai surpreender você!

Ao seu lado onde você estiver.

3622 1236
8403 6228

Um estudo feito na pela Universidade dos Estados Unidos revelou que 
pessoas obesas têm maiores chances de morrer em acidentes. A pesqui-
sa revela que motoristas com obesidade mórbida e de grande massa cor-
poral tem até 56% de chance a mais de morrer após colidir um veículo do 
que uma pessoa com a massa corporal normal.

 A velocidade de aceleração e o peso do corpo são preponderantes no 
momento de um acidente. Então quanto maior a massa corporal e a velo-
cidade, com certeza tudo isso culmina em uma possibilidade maior de le-
sões graves e até ocasionando o falecimento da pessoa.

O tipo de impacto, o resultado de morte dependendo do acidente en-
volvendo pessoas obesas, obviamente pelo peso, pela velocidade e impac-
to a possibilidade de ter lesão grave ou acabar em morte é bem maior.

Portanto, até mesmo no trânsito a sua saúde física e mental influencia 
e pode ser fundamental em casos de acidentes. Se você tiver então nes-
tas situações procure rever e priorizar a sua saúde até mesmo no trânsito 
a sua saúde é importante.   

Operação Festas de Outubro co-
meçou quarta-feira, dia 10 em Santa 
Catarina, a Operação Festas de Outu-
bro, abrangendo os 24 postos rodovi-
ários da Polícia Militar Rodoviária. A 
finalidade é proporcionar segurança 
e comodidade aos usuários que tra-
fegam pelas rodovias estaduais, as-
segurando a livre circulação e traba-
lhando na prevenção dos acidentes. 
A operação, que segue até o dia 29, 
vai envolver diariamente cerca de 60 

policiais militares rodoviários.
A atuação será nas rodovias que 

dão acesso aos municípios de Blu-
menau (Oktoberfest), Brusque (Fe-
narreco), Itajaí (Marejada), Jaraguá 
do Sul (Schutzenfest), Rio Negri-
nho (Oberlandfest), Treze Tílias (Ti-
rolefest), Itapiranga (Oktoberfest) 
e Timbó (Festa do Imigrante). Para 
este trabalho serão utilizados equi-
pamentos específicos para patrulha-
mento e fiscalização.

SANTA CATARINA 

A Polícia Civil, por meio da Divi-
são de Investigação Criminal de São 
Miguel do Oeste, informou que três 
pessoas já foram presas em razão 
do homicídio ocorrido no interior 
do município de Flor de Sertão, Li-
nha Poço Rico baixo, na madrugada 
do último domingo (07/10/2012), 
quando Maurício Valler (27 anos) e 
Diogo de Bem (22) foram esfaque-
ados. As vítimas foram socorridas, 

mas Maurício não resistiu aos feri-
mentos e morreu no hospital. O co-
ordenador da DIC, Albert Silveira 

confirma que os crime estariam rela-
cionados com o pleito eleitoral, visto 
que os acusados estariam trancando 
vias para impedir o trânsito de cabos 
eleitorais da oposição. 

Dois dos presos foram autores 
diretos das facadas contra as vítimas. 
Um terceiro preso estaria armado de 
faca no local e instigado os demais à 
execução do crime. Outros envolvi-
dos estão sendo identificados e po-
dem ser presos por força de Manda-
do de Prisão, caso expedido pelo Juiz 
daquela comarca. Os presos até o 

momento são Arcir Jose de Campos 
(50 anos), Ivo Rex (59 anos) e Adria-
no Do Santos (19 anos). De acordo 
com informações da Polícia Militar 
de Flor do Sertão, o fato ocorreu por 
volta das 22h30min de sábado (06) 
na Linha Poço Rico Baixo, interior 
do município. Os jovens estavam 
passando pelo local com um veícu-
lo, quando foram surpreendidos pe-
las pessoas, que abordaram o veícu-
lo, obrigaram os jovens sair carro e 
os agrediram, inclusive com golpes 
de arma branca (faca).

A Policia Civil prendeu três pessoas suspeitas de 
assassinar um jovem no último final de semana 

Suspeitos de assassinar 
jovem são presos 

FLOR DO SERTÃO 

Adriano dos Santos Arcir José de Campos Ivo Rex

Foram realizados levantamentos dos 
atendimentos realizados em áreas espe-
cificas, como tráfico de drogas e apreen-
sões de armas, nos últimos cinco anos 
buscando-se informações para o plane-
jamento de estratégias de ação visando a 
redução dos índices de criminalidade na 
faixa de fronteira, como a definição de 
realização de operações policiais envol-
vendo todos os órgãos participantes do 
ENAFRON.

Santa Catarina possui 246 quilôme-
tros de fronteira com a Argentina, com 
82 municípios localizados na faixa de 
fronteira, sendo que 10 cidades estão lo-
calizadas em linha de fronteira. Sua po-
pulação fixa chega a 828 mil habitantes, 
abrangendo desta forma uma relevan-
te parcela da população catarinense. Fa-
zem parte do ENAFRON a Polícia Militar, 
Polícia Civil, Instituto geral de Pericias e 
o Corpo de Bombeiros Militar.

Órgãos policiais analisam índices 
criminais na região

Chapecó 
Criança é atropelada 
e sofre ferimentos 
graves

Iporã do Oeste 

Na tarde de domingo, dia 07, 
por volta das 15h55, na rodovia SC-
386, em Iporã do Oeste, ocorreu um 
atropelamento de pedestre, envol-
vendo o automóvel Fiat Pálio pla-
cas de São Miguel do Oeste, condu-
zido por Maicon Brugnerotto, de 25 
anos. A criança de 6 anos sofreu fe-
rimentos graves e permanece inter-
nada no Hospital Regional de São 
Miguel do Oeste.
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No dia 9 de outubro de 2007, por vol-
ta das 19h, um ônibus da empresa WR-
Tur se deslocava de Chapecó em direção 
a São José do Cedro, com 40 agricultores 
que participavam de um show na Exposi-
ção Feira Agropecuária, Comercial e In-
dustrial (Efapi). Quando o ônibus estava 
próximo à ponte do Rio Antas, no km 630 
da BR 282, uma carreta carregada de soja 
invadiu a pista contrária e colidiu de fren-
te com o ônibus, arrastando os dois veí-
culos para um barranco com mais de 30 
metros. Neste acidente, 11 pessoas mor-
reram, dentre elas o motorista e seis pas-
sageiros do ônibus, o motorista da carre-
ta, sua esposa e seus dois filhos.

O acidente mobilizou equipes de res-
gate do Corpo de Bombeiros de São Mi-
guel do Oeste e Maravilha, da Polícia 
Militar e da Polícia Rodoviária Federal. 
Quando a situação estava quase contro-
lada, e a maioria das vítimas resgatadas, 
o motorista de uma carreta carregada 
de açúcar, conduzida por Rosinei Ferra-
ri, não parou na fila de congestionamen-
to, e, pela contramão, ganhou velocidade 
na descida da serra. Diz que não conse-
guiu parar quando avistou os trabalhos de 
resgate que estavam sendo realizados no 
local, provocando um segundo acidente, 
cerca de duas horas depois do primeiro.

A carreta atingiu as equipes de resga-
te, voluntários e equipes de reportagem que 
estavam fazendo a cobertura. Nessa ocor-
rência, pessoas, viaturas, ambulâncias, um 
caminhão do Corpo de Bombeiros e um ca-
minhão-guincho foram arrastados pela car-
reta desgovernada, vitimando mais 16 pesso-
as.  Ao todo, 27 pessoas morreram. As vítimas 
do segundo acidente foram cinco bombeiros, 
um funcionário do Samu, um policial militar, 
três profissionais da imprensa, e outras seis 

pessoas que estavam no local.

BR-282: REPÓRTER LEMBRA 
APENAS PARTE DO ACIDENTE
O repórter do Sistema 103 de São Mi-

guel do Oeste, Jucinei da Chaga que es-
teve no local no dia do acidente carrega 
consigo até hoje marcas no rosto resulta-
do da tragédia. Conforme ele, sobreviven-
te do duplo acidente na BR-282, em 2007 
lembra apenas partes do acidente que 
deixou 27 vítimas fatais. Jucinei acompa-
nhava o resgate das vítimas do primeiro 
acidente no dia da tragédia. "Enquanto o 
Corpo de Bombeiros e a polícia estavam 
tentando retirar o ônibus (do primeiro 
acidente) tinha alguns corpos que não ti-
nham como serem retirados sem remover 
o ônibus, estavam em meio às ferragens. 
Quando começaram puxar o ônibus, o 
pessoal pediu para que a gente se afastas-
se, pois poderia estourar alguma espia, o 
risco poderia ser grande se a gente ficas-
se próximo. Então quando eu virei de cos-
tas pro caminhão guincho e pro ônibus eu 

ouvi um barulho, provavelmente da car-
reta batendo nos carros", relata. 

O relato de Chaga segue com as últimas 
partes de uma história, segundo ele, difícil 
de acreditar. "A lembrança que tenho, são 
de duas ou três horas depois, já no hospi-
tal. O que eu sei, sim, é que algumas pes-
soas comentaram terem me visto em esta-
do de choque, com o rosto todo cheio de 
sangue, sendo que alguém falava comigo 
eu não respondia", recorda. Chaga afirmou 
que a primeira lembrança que tem é o mé-
dico, num quarto, fazendo pontos na sua 
cabeça. "Eu acredito que embora estivesse 
atrás do caminhão do Corpo de Bombeiros 
e do guincho, não tenha sido um carro que 
tenha me atropelado, porque eu acredi-
to que se tivesse sido um caminhão ou um 
carro, teria me quebrado a perna. Eu acre-
dito que, nessa correria, outra pessoa tenha 
batido em mim ou até mesmo, como a car-
reta estava carregada de açúcar, pode ser 
que parte dessa carga tenha batido em mim 
e me arremessado pra fora desse círculo 
do acidente", menciona.

Cinco anos depois da 
tragédia que enlutou a região

TRAGÉDIA DA BR 282 
VINÍCIUS HUBNER ABAIDE
Faleceu aos 15 anos no comple-
xo da Santa Casa em Porto Alegre, 
no domingo (07). Vini nasceu em 
17 de outubro de 1996, era filho de 
Mara Rubia Hübner e Sérgio Abai-
de, tinha grande carinho pela irmã 
Priscila. Residiu em São Miguel do 
Oeste até meados de 2008, quando 
sua família mudou-se para Joinvi-
le. Adorava voltar a São Miguel do 
Oeste para rever os amigos e familiares. Diagnosticado com 
Câncer, lutava pela vida há mais de três anos e foi um luta-
dor até o final de sua passagem pela terra. Deixa saudades 
em todos os amigos e familiares. 

NORMÉLIO DANELUZ
Faleceu na quarta-feira (10), em 
Pato Branco/PR onde estava in-
ternado. Com 66 anos, natural 
de Pato Branco/PR, residiu em 
Campo Erê por 46 anos. Normé-
lio era viúvo há mais de dois anos 
de Angela Daneluz também víti-
ma de um câncer. Os dois tiveram 
três filhos. Agropecuarista, foi vi-
ce-prefeito nos anos de 1997 a 
2000. Eleito prefeito no ano de 2000 para o mandato de 2001 
a 2004 e reeleito para o mandato de 2005 a 2008. Há aproxi-
madamente dois anos e meio descobriu que tinha câncer 
no esôfago.

HERMINIO PIACENTINI
Faleceu no dia 03 de outubro, em sua residência, aos 79 
anos. O seu corpo foi velado na Igreja Nossa Senhora da Sa-
lete do Bairro Salete em São Miguel do Oeste, e foi sepulta-
do no cemitério municipal.

OLINDA DE SOUZA
Faleceu no dia 03 de outubro, no Hospital Anchietense de 
Anchieta, aos 79 anos. Seu corpo foi velado na Capela Mor-
tuária da Igreja Matriz de Anchieta, e sepultado no cemité-
rio municipal.  A família convida para a missa de um mês do 
falecimento, a ser celebrada na Igreja Matriz de Anchieta, 
no dia o3 de novembro, às 19h.

ERMELINDO DOMINGOS CHIESA
Faleceu no dia 08 de outubro, no Hospital Casa Vitta de São 
Miguel do Oeste. Seu corpo foi velado na Capela de Linha 
Encantado em Bandeirante, e foi sepultado no cemitério da 
comunidade.

ASTOR PEDRO WEISS
Faleceu na segunda-feira (08), com 67 anos, por volta das 
03h15, no Hospital Regional de Chapecó. O corpo foi velado 
no Salão Comunitário de Santa Terezinha do Progresso e se-
pultado no cemitério daquele município.

ALESSANDRO TODESCATTO
Faleceu no sábado (06), com 36 anos, no Hospital Regional 
de Chapecó. O seu corpo foi velado na Igreja Batista Nacio-
nal, após sepultado no cemitério municipal de Maravilha. 

MAURICIO VALER
Faleceu tragicamente no domingo (07), aos 28 anos. Ele era 
técnico em Enfermagem e foi vítima de homicídio na Linha 
Poço Rico. Após receber atendimentos médicos ele não re-
sistiu e acabou falecendo. Seu corpo foi velado e sepultado 
na Capela da Linha Cabeceira do Poço Rico. 

JOÃO CELESTE ZANON
Faleceu na terça-feira (09), com 73 anos, por volta das 
10h30. O corpo foi sendo velado na Igreja Católica de Salti-
nho, após sepultado no cemitério da comunidade.

 Na noite de quarta-feira por vol-
ta das 21h30 o Centro de Operações 
da Policia Militar, COPOM, foi in-
formado que o condutor de um veí-
culo Fiat/Marea de Porto Alegre/RS 
estaria transitando de maneira im-
prudente, aparentado estar embria-
gado. Policiais militares realizaram a 
abordagem do suspeito, sendo cons-
tatado seu visível estado de embria-
guez. Foi encontrado no interior do 
veiculo uma garrafa de cerveja vazia 
e um litro de cachaça cheio. O condu-
tor recusou o convite para realização 

do teste de alcoolemia, ocasionando 
a lavratura de Auto de Constatação de 
Sinais de Embriagues, recolhimen-
to da CNH, emissão das notificações 
cabíveis e liberação do veiculo para o 
pai do infrator.

Durante identificação dos tripu-
lantes do veículo foi contatado que 
o passageiro tinha contra si um man-
dado de prisão por inadimplência do 
pagamento de pensão alimentícia, 
fato que motivou sua prisão e condu-
ção ate a Unidade Prisional Avançada 
de São Miguel do Oeste.

Polícia aborda motorista e prende 
carona com mandado de prisão 

Motorista embriagado tenta 
fuga e colide em lixeira 

A Policia Militar de São Miguel do Oeste reali-
zava rondas preventivas pela Willy Barth na noite de 
terça-feira, por volta das 11h30, quando se deparou 
com uma motocicleta que era conduzida de manei-
ra inadequada. Foi tentada a abordagem da moto-
cicleta, porém seu condutor não acatou a ordem de 
parada e empreendeu fuga, cometendo diversas in-
frações de trânsito e pondo em risco os demais ocu-
pantes da via por onde passava, devido à alta veloci-
dade e imprudência nas esquinas.

 Na fuga, o condutor perdeu o controle da moto-
cicleta e chocou-se com uma lixeira. Além de causar 
danos na mesma e na motocicleta, o condutor caiu e 
sofreu escoriações. Segundo ele, a tentativa de fuga 
se deu pelo fato dele não possuir CNH. Foi aciona-
do o Corpo de Bombeiros que conduziu o ferido ao 
Hospital para atendimento médico. Foram lavradas 
as notificações cabíveis e enquadrado o cidadão por 
dano ao patrimônio público.
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O sinistro ocorreu no início da 
noite de quarta-feira, dia 10, por vol-
ta das 19h, na empresa OK Eventos, 
localizada no Bairro Santa Rita, em 
São Miguel do Oeste. O barracão que 
pegou fogo tem cerca de 700 metros 
quadrados. Conforme um dos pro-
prietários da empresa, Roque Colle, 
alguns materiais foram recuperados, 
porém o prejuízo foi consideravel-
mente de grandes proporções. Ele 
estima que o prejuízo deve chegar 
próximo de R$ 600 mil. Ele acres-
centa ainda que no momento do in-
cêndio não havia ninguém no local, 
apenas nos fundos da área da em-
presa uma pessoa estava trabalhan-
do quando percebeu o inicio do in-
cêndio. 

Colle salienta que o incêndio 
não deve prejudicar os eventos que 
a empresa já havia se comprometi-
do. Ele observa também que parte 
dos materiais da empresa estavam 
em outros locais atendendo eventos, 
porém a maior parte da estrutura se 
localizava no barracão onde ocorreu 
o incêndio. 

Incêndio destrói cerca de 
70% de barracão empresarial

 SÃO MIGUEL DO OESTE

A ocorrência foi registrada no do-
mingo, dia 07,  em São Miguel do Oes-
te por volta das 14h45 quando uma 
guarnição da Polícia Militar descon-
fiou das atitudes de um taxista e reali-
zou a abordagem de seu veículo na rua 
Salgado Filho no bairro Agostini, sen-
do constatado que o mesmo realizava o 
transporte irregular de um eleitor, fato 
este confirmado pelo próprio eleitor 
que informou a guarnição que o trans-
porte não teria nenhum custo para si. 
Ante os fatos, os policiais militares de-
ram voz de prisão para o taxista.

ANCHIETA
Em Anchieta a Polícia Militar foi 

solicitada no domingo dia 07 a fim de 
atender a um desentendimento envol-
vendo diversas em uma rua daquele 
município. Durante o atendimento da 
ocorrência abordado um veículo Pollo 
com placas de Anchieta, veículo este 
que possuía adesivos de uma sigla par-
tidária e que estava realizando o trans-
porte irregular de um eleitor. Diante da 
situação flagrada, foi dado voz de pri-
são ao agente e conduzido ambos até 
a delegacia da Policia Civil para proce-
der a lavratura do respectivo Flagrante. 
O fato foi atendido em conjunto pela 
Polícia Militar e Polícia Civil.

Caminhoneiro desce ribanceira e fica 
preso nas ferragens 

Guaraciaba/ Anchieta 

O acidente de trânsito ocorreu 
na quarta-feira, dia 10, por volta das 
5h, na rodovia estadual SC-473, en-
tre Guaraciaba e Anchieta, na comu-
nidade de Guatapará Baixo, próximo 
a ponte sobre o Rio das Antas. Um ca-
minhão tanque da empresa Laticínios 
Paraíso, conduzido por Nelson Belatto, 
de 42 anos, saiu da pista, desceu numa 
ribanceira e ficou preso nas árvores. O 
tanque do caminhão ainda estava va-
zio. O motorista se dirigia ao Municí-

pio de Anchieta para cumprir sua rota 
de recolha de leite pelo interior.

O caminhão acidentado só foi en-
contrado 45 minutos depois, por volta 
das 5h45. O motorista ficou preso nas 
ferragens até por volta das 9h, quan-
do os bombeiros de Guaraciaba e São 
Miguel do Oeste conseguiram retirá-
-lo. Com ferimentos, Nelson Belatto 
foi conduzido pelo Samu ao Hospital 
Regional de São Miguel do Oeste, para 
atendimento médico.

Jovem de 25 anos morre em 
saída de pista com caminhão 

São João do Oeste 

Segundo a Polícia Militar Ro-
doviária, posto de Iporã do Oes-
te, o acidente ocorreu por vol-
ta das 02h00 de sábado (06), no 
km 04 da rodovia SC 472, em São 
João do Oeste. O caminhão Mer-
cedes Benz 1718, de placa MJA-
7571 de São João do Oeste, con-
duzido por Vanderlei Andrés, de 
25 anos, saiu da pista e se cho-
cou contra uma árvore. O moto-

rista ficou preso nas ferragens 
e morreu no local do acidente. 
Também estava no caminhão, o 
passageiro Dirson Alfonso Kuhn 
Machry, de 19 anos, que teve fe-
rimentos leves e foi encaminha-
do ao Hospital Nossa Senhora 
das Mercês pelo Corpo de Bom-
beiros de Iporã do Oeste. Os da-
nos no veículo foram de média 
monta.  
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Douglas Grolli sabia que a partir da-
quele momento tudo seria diferente. No-
vos companheiros, novas descobertas e 
uma experiência sem igual, a realização de 
um sonho. O trabalho ficaria ainda mais 
puxado, mas Grolli estava preparado para 
tudo isso. “Quando cheguei ao Olímpico 
para me apresentar eu travei. A Chapeco-
ense era ótima, mas a estrutura e a dimen-
são do Grêmio me assustaram, era algo 
novo para mim, demorou para cair a ficha 
de que aquele era meu novo local de traba-
lho e meus companheiros eram ninguém 
mais ninguém menos do que jogado-
res consagrados no futebol. Cheguei bem 
quieto, na minha, fui muito bem recebido, 
uma recepção ótima, isso me deixou mais 
tranquilo e eu percebi que dependia de 
mim para que tudo fosse melhor daquele 
momento em diante. Quando eu cheguei, 
novos jogadores chegaram comigo, isso fa-
cilitou a adaptação, fomos recebidos de 
igual pra igual”, afirma Grolli.

Após a apresentação e acomoda-
ção, Douglas Grolli foi integrado ao gru-
po para dar início aos treinos. Fez uma 
ótima pré-temporada e logo começou a 
ganhar o carinho dos torcedores do Grê-

mio. Antes mesmo de sua estreia, Dou-
glas já tinha o apoio do torcedor e isso o 
ajudou a aumentar a confiança em seu 
potencial. Grolli estreou com a camisa 
do tricolor dos pampas ainda no Cam-
peonato Gaúcho. “Cara, quando eu ves-
ti a camisa do Grêmio, me aprontei para 
o jogo, encontrei os companheiros e co-
meçamos a subir o túnel para o grama-
do, foi um misto de alegria com nervo-
sismo, passou todo o filme da minha vida 
na cabeça, o quanto eu sofri, quantas ve-
zes eu chorei e o que enfrentei para estar 
ali, pensei na minha família e isso me deu 
força e foco para entrar em campo e dar 
o meu melhor. Quando vi a torcida com 
toda aquela animação, coisa que eu só via 
pela TV há pouco tempo atrás, foi algo in-
crível. Nunca vou esquecer, eu estava ves-
tindo a camisa do Grêmio, fazendo parte 
daquela festa e jogando no Olímpico Mo-
numental. Poucas pessoas entre as tantas 
que lutam e sonham conseguem chegar 
e sentir isso, então com certeza para mim 
tem um valor enorme”, ressalta.

Grolli recebeu sondagens de outros 
clubes para deixar o Grêmio mas, o time 
gaúcho não pensa em abrir mão de seu 

defensor, que está sendo preparado pelo 
técnico Vanderlei Luxemburgo. Douglas 
Grolli marcou gols com a camisa do Grê-
mio e teve boas atuações. Teve seu nome 
gritado pela torcida em alguns jogos, jo-
gou GreNal e já viveu muitas emoções, 
mesmo estando há pouco tempo no tri-
color gaúcho. Douglas afirma que sen-
te saudade da família, mas que procura 
pensar no apoio que recebe dos familia-
res e da torcida para superar e que sem-
pre que possível recebe a visita de amigos 
e do irmão, o boleiro e professor de tênis, 
Márcio Grolli e também dos pais. “Estou 
muito feliz aqui, olho para a minha traje-
tória e vejo que tudo valeu apena, a sau-
dade existe sim, mas procuro suprir pen-
sando em coisas boas, lembrando dos 
amigos e da minha família. Recebo mui-
to o apoio dos meus companheiros de 
clube, tenho toda a assistência fornecida 
pelo Grêmio e o carinho do torcedor”, sa-
lienta Douglas Grolli.

O jogador aconselha aos jovens de 
São Miguel do Oeste e região,  a todos que 
sonham e lutam diariamente para rea-
lizar seu sonho, para que nunca desis-
tiam, por mais que o caminho seja cheio 

de obstáculos e nada seja fácil, vale apena 
lutar e acreditar no que quer. Grolli afir-
ma que determinação, persistência e hu-
mildade são indispensáveis para a reali-
zação de um sonho, um objetivo, e que é 
possível sim chegar lá, mesmo que longe 
das capitais o sonho pareça ser mais dis-
tante. Grolli diz estar muito feliz em ser-
vir de espelho para outros que estão na 
busca pelo seu espaço. “Todo mundo é 
capaz, basta acreditar no seu sonho e lu-

tar por ele, vale apena superar os obstá-
culos, sei que tenho muito a aprender a 
melhorar e ainda estou lutando todos os 
dias para buscar meu espaço e ir mais 
além. A chegada é a realização da primei-
ra parte do sonho, para viver ele precisa-
mos trabalhar com o mesmo foco de an-
tes. É isso, só sei que estou muito feliz e 
agradeço a minha família pela força que 
me deu, sem eles eu não estaria aqui”, fi-
naliza Douglas Grolli.

No país do futebol, meninos, garotos 
de todas as idades sonham em um 
dia se tornar um jogador de fute-
bol profissional, chegar ao reconhe-

cimento e melhorar sua condição social, fazendo 
o que gosta no país da próxima Copa do Mundo 
FIFA.  O caminho é cheio de obstáculos. São mi-
lhares de pessoas com o mesmo sonho, buscando 

o mesmo objetivo. As “peneiras” dos clubes, mes-
mo os interioranos, estão cada vez mais exigentes 
e a concorrência muitas vezes é desleal.  Muitos 
vencem a primeira etapa, se destacam em meio a 
tantos que lutam, mas aí vem à distância da famí-
lia, exigência dos clubes e a entrega do futuro nas 
mãos de empresários. Um mundo difícil de assimi-
lar para alguns jovens.  É aí que a pressão aumenta, 

a tensão vira rotina e vem à desistência, para aque-
les que ainda não estão bem preparados.

Em meio a tantas dificuldades, inúmeros so-
nhadores e a muitos que batalham para um dia 
chegar lá, um migueloestino de origem humilde, 
simples, filho de pedreiro, que muito chorou e lu-
tou mas,  que em momento algum deixou de acre-
ditar,  Douglas Grolli buscou o seu lugar ao sol e se-

gue na batalha para assegurar seu merecido espaço.  
Grolli passou a infância jogando com os amigos e 
a adolescência disputando campeonatos de fute-
bol amador nos finais de semana. Se destacou nos 
municipais e foi convidado para defender as cores 
do Clube Esportivo Guarani, o time de futebol mais 
tradicional da cidade São Miguel do Oeste e um dos 
mais tradicionais no futebol amador catarinense. 

O início da carreira profissional
Com boas atuações com a camisa do “Bugre” 

de São Miguel do Oeste e também o contato pró-
ximo entre Guarani e Chapecoense. Na época, o 
“Verdão” do Oeste estava carente de bons defen-
sores. Foi aí que a primeira porta rumo ao futebol 
profissional se abriu para Grolli, que logo em se-
guida passou a defender o time de Chapecó.  “Tra-
balhei muito, o caminho foi sendo construído aos 
poucos. No começo não foi fácil, quando cheguei 
à Chapecoense eu fui integrado à equipe de junio-
res, precisei mostrar valor para ganhar uma chan-
ce no time profissional. Eu sabia que se não fos-
se aproveitar a minha chance, tudo poderia acabar 
ali, então dei o meu melhor e a partir daquele mo-
mento as coisas foram acontecendo naturalmente, 
como fruto do meu esforço”, comenta.

Grolli conquistou o carinho e a admiração 
dos torcedores da Chapecoense e com o passar 
do tempo assumiu a titularidade no Verdão. As 
boas atuações passaram a ser rotina e o time ca-

tarinense passou a trabalhar as campanhas publi-
citárias com a imagem de Douglas Grolli, um dos 
jogadores mais queridos pela torcida. Em seu úl-
timo ano atuando pelo Verdão do Oeste, Grolli foi 
coroado com o título do Campeonato Catarinen-
se. “Isso contribuiu muito para que eu fosse no-
tado, além de faturamos o título do Catarinense, 
também fizemos uma boa campanha na Série C 
do Campeonato Brasileiro e eu fui eleito um dos 
melhores jogadores do Estadual, figurei na sele-
ção do Campeonato. Outro fato que ajudou muito 
para que jogadores do Verdão fossem valorizados 
foram as transferências anteriores, de atletas que 
foram contratados por clubes de Santa Catarina e 
também outros Estados” garante Grolli.

Além do título do Campeonato Catarinense e 
da boa campanha na Série C com a Chapecoense, 
Douglas Grolli também ganhou prêmios indivi-
duais como atleta. Foi aí que surgiram sondagens 
de clubes maiores do futebol brasileiro. O futuro 

em um grande clube começava e se desenhar. Nas 
primeiras sondagens ,a Chapecoense não abriu 
mão do zagueiro e segurou Grolli. Douglas seguiu 
atuando pelo Verdão até que surgiu o interesse do 
Grêmio de Porto Alegre, notícia que mexeu com o 
jogador e também com a Chapecoense. 

Após tomar conhecimento do real interesse 
do Grêmio no jogador, algumas reuniões foram 
feitas entre Grolli e a direção da Chapecoense 
até que a negociação foi concretizada e Douglas 
Grolli viu as portas do Estádio Olímpico aber-
tas para o seu futebol. “Foi uma felicidade muito 
grande, algo difícil de descrever, eu sofri muito e 
trabalhei bastante para chegar até ali. Era a coro-
ação de toda uma história e um sonho de criança. 
Conversei com minha família, todos me apoia-
ram naquele momento e a felicidade tomou con-
ta. Eu senti que ali estava começando uma nova 
fase na minha carreira, a possibilidade de uma 
vida melhor para todos nós”, enfatiza.

Grolli conquistou o carinho e a admiração dos 
torcedores da Chapecoense
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Iniciou ontem o Curso de 
Paraquedismo promovido 
pelo Clube Aerubu de São 
Miguel do Oeste. A ativida-

de teve início com aulas teóricas mi-
nistradas para os alunos inscritos 
no Curso “Accelerated Static Line”. 
Hoje e amanhã, a atividade segue 
no Aeroporto Municipal Hélio Was-
sun com os saltos para paraquedis-
tas iniciantes e também de atletas de 
toda a região e de outras regiões do 
Sul do Brasil.

De acordo com o vice-presiden-
te do Aerubu, Heleno Junior Fog-
giatto, o método aplicado é o progra-
ma para formação de paraquedistas 
mais tradicional que existe. Foggiat-
to informa que consiste em um trei-
namento teórico e prático para o pri-
meiro salto. O instrutor acompanha 
o aluno em todas as fases do curso.  
O paraquedista também recebe to-
das as instruções via rádio para ga-
rantir o pouso seguro.

Além do salto básico e o curso 
para iniciantes, haverá também os 
saltos duplos, onde a pessoa é acom-

panhada por um instrutor que terá o 
controle da queda, navegação e pou-
so. A atividade não requer curso e as 
inscrições podem ser feitas no Ae-
roporto durante o evento. Nesta ati-
vidade, o participante parte direto 

para um salto livre de aproximada-
mente três mil metros de altura. O 
acompanhamento das atividades re-
alizadas na área é feito por profissio-
nais autorizados e filiados à Federa-
ção Catarinense de Paraquedismo 

(Fecap), à Confederação Brasileira 
de Paraquedismo (CBPQ) e à Fede-
ration Aeronautique Internationale 
(FAI).  Para maiores informações os 
interessados podem acessar o site do 
clube  www.aerubu.com.br

Clube Aerubu promove 
curso de paraquedismo 

 SÃO MIGUEL DO OESTE

Neste domingo (14), o Cam-
peonato Municipal de Futebol 
de São Miguel do Oeste retoma 
os jogos válidos pela fase classi-
ficatória das categorias princi-
pal e veterano. A partir de agora 
a competição começa a afunilar 
e as equipes têm poucos jogos 
pela frente para garantir a classi-
ficação à próxima fase. A rodada 
deste domingo é a penúltima da 
principal e aspirante e a antepe-

núltima do veterano.
Na categoria aspirante, a clas-

sificação ainda está aberta. Na ca-
tegoria principal, resta apenas 
uma vaga, já que Vasco, Grêmio 
Guamerim, Internacional, Bela 
Vista, Serrano, Botafogo e Atléti-
co estão garantidos matematica-
mente na fase mata-mata. Náu-
tico, Integrantes, Corinthians e 
Pérola brigam para garantir a úl-
tima vaga. 

Após anunciar o cancelamento da 
participação da delegação migueloesti-
na na Fase Regional dos Jogos Abertos 
de Santa Catarina, a secretária de Es-
portes, Daniela Bergamaschi, e o prefei-
to, Nelson Foss da Silva, se reuniram e 
foi confirmada participação dos atletas 
da competição, que está sendo realiza-
da na cidade Xanxerê e se estende até o 
dia 15 de outubro.

Mais de 100 atletas estão represen-
tando São Miguel do Oeste nas moda-
lidades de basquete masculino, bocha 
masculino e feminino, handebol femi-
nino, futsal feminino, futebol de cam-
po masculino e bolão feminino.  A se-
cretária afirmou que a viagem já estava 
organizada e o município viabilizaria 
a ida da delegação migueloestina para 
que pudessem disputar os jogos. “Ti-
vemos a determinação do prefeito Nel-
son para cortar gastos e fechamento das 
contas para o exercício 2012, mas o pre-
feito percebeu a importância da parti-
cipação da delegação de São Miguel no 
Jasc e por isso a administração mobili-
zou recursos para que os atletas parti-
cipassem desta Fase dos jogos”, ressal-
ta Daniela.

A Câmara de Vereadores de São Mi-
guel do Oeste emitiu nota garantindo 
que se necessário fosse, colocaria à dis-
posição os recursos que tem em caixa 
para viabilizar a participação dos atle-
tas na competição. O presidente da Câ-
mara, vereador Flávio Ramos, afirmou 
que a não participação nesta Etapa dos 
jogos poderia acarretar em punição e 
suspensão do município para a próxima 
edição. “Não queremos que isso ocor-
ra, os recursos devolvidos pela Câmara 
anualmente à Administração Municipal 
podem ser empregados em qualquer 
área que haja necessidade”, garante Flá-
vio Ramos. 

Logo após a nota divulgada, os ve-
readores Flávio Ramos, a vice-presi-
dente da Câmara, Claudete Fabiane, o 
primeiro secretário, Genésio Colle, e o 
segundo secretário, Airton Fávero, re-
passaram ao gerente da Caixa Econômi-
ca Federal, Alceu Pastorello, um cheque 
no valor de R$ 30 mil, para depósito na 
conta da Administração Municipal, com 
a intenção de que o dinheiro fosse utili-
zado para custear as despesas da dele-
gação migueloestina.

Após impasse, atletas 
de São Miguel 
participam do JASC

Jogos Estaduais

Grolli conquistou o carinho e a admiração dos 
torcedores da Chapecoense
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PRIMEIRA DIVISÃO:
Hoje: São Vicente – Operário  x  Juventude de Sede Flores
Guataparema – Cruzeiro   x   Palmeiras de Linha Olímpio
Linha Traíra – Tupy  x  Flor da Serra de Linha Cordilheira
Domingo: Linha Índio – Itapajé   x  São José  de Linha Tigre
Linha Indiozinho – Universal   x Floresta de Linha Olímpio

SEGUNDA DIVISÃO - CATEGORIA PRINCIPAL: 
Hoje: Linha Ouro Verde – Botafogo   x  Ipiranga de São Roque 
Linha São Luiz – Oriental   x   Ouro Verde de Caravággio 
Domingo: Linha Liso Baixo – Cruzeiro do Sul   x Solano de Linha Aparecida  
 Linha Welter – Tricolor   x   União de São Domingos  

Os jogos válidos pela categoria aspirante iniciam às 13h45 e, 
os da principal, às 15h45.

A bola volta a rolar em Guaraciaba 
neste final de semana

Campeonato Municipal

A bola volta a rolar nes-
te fim de semana no Cam-
peonato Municipal de 
Futebol de Guaraciaba, 
Primeira e Segunda Divi-
são. Depois de uma para-
lisação de 20 dias, a com-
petição reinicia com a 
disputa da 4ª rodada da 
fase de classificação com 
os seguintes jogos: 

Desfalcado, com o menor público registrado no Campeonato 
Brasileiro, o Internacional goleou surpreendentemente o Atlético-
-MG, na noite da última quarta-feira (9), no Beira-Rio, em Porto 
Alegre, pelo placar de 3 a 0. Sem os principais jogadores do plantel 
- Damião estava servindo a Seleção Brasileira, Guiñazu a Seleção 
Argentina e Forlán a Seleção Uruguaia, Juan sentiu um mal estar 
e acabou ficando fora da partida, Rodrigo Moledo estava suspen-
so pelo terceiro cartão amarelo - Índio e D’Alessandro foram veta-
dos pelo Departamento Médico - a equipe, comandada pelo téc-
nico Fernandão, precisava da vitória para manter vivo o desejo de 
garantir uma vaga no G-4.

Para quem esperava um time recuado, cauteloso e sem entro-
samento, a postura do time em campo surpreendeu. A equipe colo-
rada tomou iniciativa e partiu para cima do Galo mineiro logo nos 
primeiros minutos de jogo. Sem deixar o desempenho cair no de-
correr da partida, o time gaúcho foi construindo o resultado e ga-
rantiu mais três pontos importantíssimos.  Nos minutos finais, para 
coroar a boa atuação do Inter, o goleiro Muriel defendeu um pênal-
ti cobrado pelo ex-jogador colorado Jô. 

Com o resultado, o Internacional se manteve na 6ª colocação 
agora com 45 pontos ganhos. Os gols da vitória colorada foram mar-
cados por Jackson, Fred e Cassiano.  Agora, o técnico Fernandão ago-

ra vive um dilema, manter ou não a formação que deu certo contra 
o Galo ou escalar novamente os “medalhões” e deixar a garotada no 
banco de reservas.  O Inter volta a campo hoje, às 18h30, fora de casa, 
contra o lanterna da competição, o Atlético-GO.

Inter Surpreende e 
goleia o vice-líder 

BRASILEIRÃO

Equipe PG J V E D GP GC SG %

1° Fluminense 65 29 19 8 2 47 18 29 75%

2° Grêmio 56 29 17 5 7 43 24 19 64%

3° Atlético-MG 56 29 16 8 5 47 23 24 64%

4° Vasco 50 29 14 8 7 36 29 7 57%

5° São Paulo 49 29 15 4 10 44 29 15 56%

6° Internacional 45 29 11 12 6 37 24 13 52%

7° Corinthians 42 29 11 9 9 37 30 7 48%

8° Botafogo 40 29 11 7 11 41 38 3 46%

9° Cruzeiro 39 29 11 6 12 35 38 -3 45%

10° Santos 38 29 9 11 9 35 37 -2 44%

11° Náutico 37 29 11 4 14 36 45 -9 43%

12° Ponte Preta 37 29 9 10 10 32 37 -5 43%

13° Portuguesa 36 29 9 9 11 34 34 0 41%

14° Coritiba 35 29 10 5 14 41 47 -6 40%

15° Flamengo 35 29 9 8 12 30 40 -10 40%

16° Bahia 35 29 8 11 10 29 32 -3 40%

17° Sport 27 29 6 9 14 25 46 -21 31%

18° Palmeiras 26 29 7 5 17 28 40 -12 30%

19° Figueirense 25 29 6 7 16 33 55 -22 29%

20° Atlético-GO 20 29 4 8 17 28 52 -24 23%

O Grêmio é o novo vice-líder do Campeonato Brasileiro, o 
tricolor gaúcho precisava de uma vitória simples para passar o 
Atlético-MG na tabela de classificação e acabou derrotando o 
Sport, em Recife, com autoridade e tranquilidade. O time, co-
mandado pelo técnico Vanderlei Luxemburgo, tomou iniciativa 
do jogo e aplicou 3 a 1 sobre o Sport, que mal conseguiu jogar, 
foi totalmente envolvido pela equipe gaúcha. O Grêmio igualou 
o Galo mineiro em número de pontos, as duas equipes somam 
56 pontos, mas o Grêmio tem uma vitória a mais do que o time 
de Minas Gerais.

Luxemburgo teve que escalar o time sem alguns titulares 
importantíssimos, porém a equipe entrou em campo buscando 
o resultado, apesar da ausência dos principais jogadores do gru-
po.  Anderson Pico, Leandro e Marquinhos marcaram os gols da 
vitória para o Grêmio.  O tricolor volta a campo pelo Campeona-
to Brasileiro neste domingo (14), às 18h30, no estádio Olímpico, 
em Porto Alegre, contra o time do Botafogo. 

Na semana que vem, o tricolor gaúcho volta as atenções 
para a Copa Sul-Americana, outro objetivo do Grêmio para chegar 
à Taça Libertadores da América do ano que vem. O clube gaúcho 

vai receber o Barcelona do Equador. No primeiro jogo, em Guaya-
quil, o Grêmio venceu pelo placar de 1 a 0 e agora tem vantagem 
para a partida da volta.

Futebol
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Dupla
Adriano
Antunes Grenal Luiz Cláudio 

Carpes

Meu amigo Sergio Luiz Dias enviou interessante estatística. Vejamos: Em São Mi-
guel do Oeste, temos 28 mil eleitores. Tivemos 6 mil abstenções. E 22 mil  foram as 
urnas. Portanto, os 6 mil que não foram as urnas eram gremistas, evidentemente, 
pois como estavam sem título não puderam votar. Os 22 mil que votaram, eram colo-
rados, evidentemente, pois estão com título em dia! Conclusão: tem muito mais co-
lorados do que gremistas em São Miguel do Oeste!!!

Olha, caro torcedor: se você quiser parti-
cipar de sessão de tortura, é fácil. Basta acom-
panhar os jogos do Internacional. Eu não lem-
bro de, nos últimos anos, ter visto um time do 
Internacional tão ruim como este, que tem jo-
gado as últimas partidas. Literalmente sofrível. 
Alguns lampejos de bom futebol, acompanha-
dos de alguma dose de sorte, nos proporciona-

ram alguns bons momentos (raros, é bem ver-
dade) nos últimos jogos. Não me surpreende a 
posição que estamos. O time não é bom. O que 
nos salvou contra o Galo foi a gurizada, que tem 
vontade e que sem vários titulares, apresenta-
ram belo futebol e metemos 3 a 0 neles. Ah, de-
talhe: ajudamos os Gremistas. Eles que se aju-
dem agora...

Contudo, levo fé em Jackson, Fred, Cassiano, Lucas Lima e outros. Certamente para essa gu-
rizada não falta vontade. Pode estar faltando ainda um tanto de experiência, de mais campeo-
nato para jogar. Mas a gurizada é boa. Quem sabe não esteja aí o bom futuro do Internacional, 
já vislumbrando 2013. Sejamos realistas: em 2012, vamos ficar só com o Gauchão. E pelo que te-
mos mostrado, tá de bom tamanho. No brasileirão, no máximo Sulamericana para o ano que 
vem. Libertadores é sonho que vai ficando cada vez mais distante.

Se o amigo torcedor soubesse quanto o In-
ternacional anda gastando com alguns “meda-
lhões” que estão por lá, certamente iria se re-
voltar. Peguemos o salário de D`Alessandro, 
Mário Bollatti, Juan, Forlan, Rafael Moura,  da-
ria prá pagar um bom time só com o que ga-
nham para não jogar. Aliás, em se tratando de 
D`Alessandro, é ganhar sem jogar mesmo. As 
frequentes lesões do meia fazem com que este 
tenha participado de menos de 30% das parti-
das do colorado este ano. Deste jeito, não há or-
çamento que resista. Ademais, o Inter tem cin-

co estrangeiros no elenco. De que adianta, se 
só podem participar três por partida? Ou seja, 
dois sequer vão para o banco de reservas  Não 
é viável para o Internacional manter um elen-
co deste naipe, sem que possam jogar. Ou seja, 
pelo que está se desenhando, o fim do ano será 
também fim do ciclo para muitos ali pela Padre 
Cacique. E já vão tarde. No meu entender, mui-
tos já deveriam ter ido. É notória a queda de de-
sempenho de muitos jogadores que estão en-
raizados por lá. E ganhando bem prá não jogar 
nada? Aí não dá. Rua prá eles. 

Outro ponto importante e que é nítido lá 
nas bandas do Beira Rio, é o baixo desempe-
nho de muitos atletas. O Fernandão, quan-
do deu o “puxão de orelhas” em todo mundo, 
inclusive nos “veios” de lá, cutucou a feri-
da. O Inter é um time de estrelas, que não for-
mam constelação.  A torcida anda gritando 

e com razão. Ausência de resposta de Forlán, 
de D`Alessandro (se bem que este nem jogan-
do anda...) de Bolívar, de Nei, de Kleber, de Ra-
fael Moura, de Dagoberto. É incrível como um 
time com tantos nomes de peso consegue jogar 
tão mal. E não venham falar em treinador. No 
meu entender, é falta de vontade mesmo.

SELEÇÃO
A CBF confirmou nesta semana a realização de mais amisto-

so da Seleção Brasileira, desta vez será contra a Colômbia, no dia 
14 de novembro, em Nova Jersey, nos Estados Unidos, no Estádio 
Metlife, utilizado para parti-
das de futebol americano ,mas 
já recebeu um amistoso entre 
Brasil e Argentina. No históri-
co, o Brasil leva vantagem so-
bre a Colômbia. Na próxima 
terça-feira (16) o Brasil enfren-
ta o Japão na Polônia. 

Série B
Os catarinenses vão a 

campo. Neste sábado, às 
16h, o Criciúma joga fora de 
casa, enfrentando o BOA. 
Enquanto isso na Capital, 
às 21h, na Ressacada, o Avaí 
enfrenta o CRB.

Terminadas as eleições em alguns 
municípios brasileiros, vamos voltan-
do a normalidade e a população volta ao 
seu tranco normal.  Esperamos que as 
promessas sejam cumpridas. Na ques-
tão do esporte, muita coisa foi falada e 
venho aqui chamar a atenção dos próxi-
mos prefeitos e vereadores, que no ano 
que vem assumirão seus compromissos, 
para que olhem para o lado do esporte. 
O trabalho de base é muito importante, 
tem que haver incentivo. Só assim va-

mos tirando essas crianças e jovens do 
mau caminho. E o mais importante, esse 
trabalho de base tem retorno, pois esta-
rá formando futuros atletas da nossa na-
ção. Não ficamos somente no futebol de 
campo, temos futsal, basquete, hande-
bol, atletismo e muitos outros. Mas, infe-
lizmente muitas vezes fica só no papel e 
as verbas são destinadas para outras coi-
sas. Fica o alerta para você que foi eleito, 
não esqueça do esporte no seu municí-
pio, faça a sua parte.

No começo desta semana, 
esse menino de 22 anos, esteve 
visitando o Sistema 103 de Rá-
dios e a redação do Jornal O Lí-
der.  Simples, mas muito dedi-
cado ao que faz no momento, 
que é jogar futebol. Para o nosso 
orgulho, começou aqui jogando 
pelos gramados de São Miguel do 
Oeste, foi para a Chapecoense, 
onde foi destaque como 
melhor zagueiro a nível 

estadual, e como todos 
sabem, foi contratado 
pelo Grêmio de Por-
to Alegre. Mas, o bom 

de tudo isso é o carinho que as pes-
soas têm com o Douglas Grolli. Não 

interessa para quem essas pesso-
as torcem - Inter, Corinthians, Fla-
mengo qualquer clube, o impor-
tante é que torcem para o bom 
futebol dele. Há quem diga que o 

pessoal da Padre Cacique quer le-
var ele pra lá (Quem sabe), 

ele é um profissional, 
mas fiquei tranqui-

los, no momento 
o “alemão” joga 

no “Campeão do 
Mundo”.  

É Amanhã
Já que falamos do 
Grolli, vamos torcer 
para que o Grêmio faça 
uma excelente partida 
com vitória nesta reta 
final do Campeona-
to Brasileiro. Amanhã, 
às 18h30, no Olímpi-
co, o Grêmio enfren-
ta o Botafogo. Estamos 
confiantes na vitória, 
até porque provavel-
mente teremos o retor-
no de Zé Roberto, Gil-
berto Silva e Elano.

SUL-AMERICANA
E depois desse jogo 
de amanhã, as aten-
ções se voltam para ou-
tra competição, a Copa 
Sul-Americana. O jogo 
da volta com o Barce-
lona do Equador acon-
tece na próxima quar-
ta-feira, no Olímpico, 
às 22h. Só para lem-
brar, no jogo de ida 
vencemos por 1 a 0.
Eles só no Brasileirão
Fernandão está na es-
perança e confiante na 
sua equipe, espera ven-
cer hoje, o Atlético-
-GO, às 18h30. A difi-
culdade está em escalar 
o time titular (os reser-
vas estão melhores).

Ao Dr.Udo, que de vez em quando boleia a per-
na pelos pagos de São Sepé juntamente com nos-

so amigo Cajatti. Abraço para o nosso amigo Cleo-
mar, do Despachante 001, que assou uma excelente 
carne de ovelha, na residência do nosso amigo Se-

guetto. Por lá muita gente “Buena”, alguns com-
ponentes do Tempero Brasileiro, Leandro Sou-

za, além do Tchê do Swing, o Júnior, o técnico Ênio 
Sarturi... Bom, paramos por aí.... Abraço ao pesso-
al do Laboratório do Sol. Está com excelente esta-
belecimento próximo ao quartel. E para a turma 
da Gaiola, lá no Sítio da Danferrana, Ade, Arlin-

do, Fazenda, Douglas, acho que só faltou o Dinart. 



HORÁRIO DE FECHAMENTO

(49) 3621-0103
   Rua 31 de Março, 297, 

Bairro São Gotardo 
São Miguel do Oeste /SC 

@jornalolider

www.sistema103.com.br

TEMPO

260 120

REDAÇÃO

(49) 3621-0103

12/10- 12h

Sol com nuvens
não chove

Iniciada a ordenha de 
ovelhas no Cetresmo

..........A/19..........

E/04

Adriano Antunes
Luiz Cláudio 

Carpes

GRENAL

A/18

Raquel Basso 
Hübner

ECONOMIA
E NEGÓCIOS

A/17

Luiz Cláudio 
Carpes

DIRETO AO 
PONTO


